
...Станция метро «Автозаводская», 
центр зала. По платформе мечется по-
жилая женщина:

— Скажите, а как пройти к станции на 
новое кольцо? — пристает она к пассажи-
рам. Минут через пять ей подсказывают 
дорогу. На столбе неподалеку одиноко 
висит объявление со стрелкой «МЦК».

Московское центральное кольцо 

открыли 10 сентября. Для столицы это 
знаковое событие: считайте, в городе поя-
вилась вторая кольцевая линия подземки, 
но с новыми составами-«Ласточками» и 
новыми видами на столицу. За выходные 
воспользоваться МЦК поспешили сотни 
тысяч людей, создав даже импровизиро-
ванный час пик. Корреспондент «МК» про-
катился по кольцу в первый рабочий день 

со станции «Автозаводская» и узнал, в чем 
плюсы и минусы наземного метро. 

Читайте 3-ю стр.

Скандал с колоссальной суммой в 
9 миллиардов рублей, которые обнару-
жили в квартире у сестры замначаль-
ника управления «Т» Главного управле-
ния экономической безопасности МВД 
России Дмитрия Захарченко, свиде-
тельствует о полном провале реформы 
силового ведомства и тотальном сра-
щивании бизнес-структур с правоохра-
нительными органами. Такое мнение 

высказал эксперт «МК», генерал-майор 
ФСБ в запасе Александр Михайлов. 
Также он предположил, чьи деньги 
скрывал высокопоставленный сотруд-
ник полиции и как делился информа-
цией для служеб-
ного пользования 
с коммерсантами.

Читайте 2-ю стр.

У МЕНЯ ЕСТЬ 
ПРАВО ГОЛОСА
Участие в выборах может стать обязательным. 

Такую возможность допускает глава Центризбир-
кома Элла Памфилова. По ее словам, этот вопрос 
может быть вынесен на референдум.

Практика обязательного голосования рас-
пространена в мире достаточно широко. В странах 
Латинской Америки при выдаче бюллетеня граж-
данину ставят соответствующий штамп в паспорте. 
Если человек не пришел на выборы и такой отметки 
в его документах нет, то при любой ближайшей 
встрече с государством на него будет наложен 
крупный по местным меркам штраф — около $200. 
В социально ориентированной Скандинавии пошли 
по другому пути. Там у каждого гражданина есть 
книжка избирателя, в которую заносят информа-
цию об участии во всех избирательных кампаниях. 
И когда человеку что-то нужно от государства, и 
когда он обращается с какой-нибудь просьбой в 
муниципалитет — у него эту книжку проверяют. 
Если она не в порядке — можешь даже не пытаться 
о чем-то просить.

У нас посещение выборов пока свободное. 
И явка около 20% избирателей, как на выборах 
в Мосгордуму в 2014 году, становится едва ли не 
нормой. Вот и сейчас, когда до выборов остается 
менее недели, складывается ощущение, что из-
бирателей на них особенно никто и не ждет. Я 
уже писал о том, что мы не увидим в подъездах 
наших домов плакатов с перечнем выдвинувшихся 
кандидатов (на информировании государство ре-
шило сэкономить). И я рекомендовал знакомиться 
со списком претендентов на 
мандаты в участковых избира-
тельных комиссиях (УИК).

Читайте 2-ю стр.
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С КОВШОМ —  
К ОТЕЧЕСКИМ ГРОБАМ
Кто и зачем разгромил древнее кладбище 

на территории  
Спасо-Андроникова монастыря

Следственный комитет РФ в прошлую 
пятницу заявил об обнаружении во время 
строительных работ в центре Москвы, на 
территории Спасо-Андроникова монасты-
ря, древних захоронений. Археологи, как 
водится, разразились комментариями на-
счет этих могил. Но умолчали о главном: 
они сами и пальцем не пошевелили, чтобы 
спасти древний некрополь от разрушения, 
чтобы остановить уничтожение культурно-
го слоя, датированного как минимум XV–
XVII веками. Более того, эти археологи-
чиновники в свое время заявляли, что 

никаких могил в этом месте нет, и давали 
разрешение на застройку территории. Нас 
всех обманули дважды, а наших предков  
предали: кости знаменитых москвичей 
сейчас валяются на земле, их таскают 
голодные собаки.

Меж тем ученые — те самые, которые, поте-
ряв всякую надежду, вызвали сотрудников СК РФ, 
— нашли уникальные фотографии и составили 
списки тех, кто был в этом месте погребен. В их 
руках доказательства, что именно здесь лежат 
герои Куликовской битвы, здесь похоронены 
градоначальники Москвы и здесь же лежат тела 

умерших от чумы (а значит, та стройка, которую 
ведут сейчас на месте некрополя, вероятно, еще 
и опасна для окружающих).

В нескольких метрах от беспощадно  «вспо-
ротого» строителями культурного слоя стоит 
самый древний храм Первопрестольной, распи-
санный святым монахом Андреем Рублевым. Его 
мощи, творящие чудеса, обретены, они спрятаны 
от глаз людских в нескольких шагах, но о них не 
знает никто, кроме их хранителей. 

Ад и рай сакрального места — в рассле-
довании «МК». 

 Читайте 6-ю стр.

Куда ни копни — 
везде человеческие 
останки. 

Мощи Андрея Рублева и Даниила, 
которые, возможно, спасут некрополь  

и позволят восстановить весь монастырь. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ГОЛОСОВАТЬ, НЕЛЬЗЯ 
ИГНОРИРОВАТЬ

Читайте 3-ю стр.

Алексей МАКАРКИН, 
первый вице-президент 

Центра политических 
технологий

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Тотальный или ограничен-
ный отстрел диких кабанов 
точно не поможет в борьбе с 
африканской чумой свиней 
(АЧС). Вепрь далеко не глав-
ный разносчик этой заразы. 
Президент Росохотрыболов-
союза Татьяна Арамилева в 
интервью «МК» предложила 
Минсельхозу вместо приня-
тия экстремальных решений 
подумать над разработкой 
вакцины против опасного для 
животных заболевания.

Читайте 6-ю стр.

КАБАН — ЖЕРТВА, А НЕ ВИНОВНИК 
АФРИКАНСКОЙ ЧУМЫ

В этом уверены охотники

Эксперт «МК» — о скандале в МВД:  
«Взаимное «опыление» бизнес-структур  

и правоохранительных органов будет процветать...»

ОБОРОТИСТЫЕ В ПОГОНАХ

КАК ДОЙТИ  
ДО ПОБЕДНОГО КОЛЬЦА?
Отличные вагоны, отвратительные пересадки — 

москвичи оценивают плюсы и минусы  
новой транспортной линии
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ЗАЧЕМ ПОЛКОВНИК МВД ХРАНИЛ ДОМА ГОДОВОЙ БЮДЖЕТ МУРМАНСКА

Известный певец 
Роман Жуков уго-
дил в больницу 12 
сентября с воспа-
лением на месте 
старого шрама 
от операции. 

Как стало из-
вестно «МК», на-
рыв возник из-за 
нитки, которую, 
вероятно, не за-
метили врачи при 
снятии швов. Само хи-
рургическое вмешательство 
произошло шесть лет назад. 
Тогда у певца возникли про-
блемы с кишечником. Сама 
операция прошла успешно, и 
вскоре Роман полностью по-
правился. Однако некоторое 
время назад артиста стали 
беспокоить боли на месте 

шрама. Устав тер-
петь дискомфорт, 

Жуков обратился 
за медицинской 
помощью. Ока-
залось, что на 
месте рубца от 
операции воз-
никло локаль-

ное воспаление 
— свищ. Романа 

экстренно напра-
вили в ЦКБ Управ-

ления делами Прези-
дента РФ.

— Будут делать операцию, 
— сообщил «МК» Роман Жу-
ков. — Я выбрал общий нар-
коз. Теперь идет подготовка, 
взяли анализы, ждем резуль-
татов. Если все хорошо, то 
операцию проведут 13 сен-
тября.

ФЛАГ НА КРЫШЕ МАГАЗИНА  
НЕ ВЫДЕРЖАЛ ИСПЫТАНИЯ 

ВЕТРОМ И ШАШЛЫКОМ

Заменить российский три-
колор на новый пришлось 
администрации магазина в 
подмосковном Видном по 
просьбе... местных жите-
лей.

Как рассказали «МК» в ад-
министрации магазина, еще 
несколько месяцев назад ру-
ководители торговой точки 
решили поддержать патрио-
тические чувства граждан и 

украсить крышу своего ма-
газина флагом Российской 
Федерации. И все было бы 
хорошо, если бы триколор 
выглядел прилично. Но на 
днях местные жители го-
рода Видное разместили в 
соцсетях пост с фотографией 
этого флага — грязного, по-
рванного и съехавшего вниз. 
Рядом с фото был опублико-
ван призыв жителей «убрать 
этот позор». К счастью, долго 
им ждать не пришлось: ад-
министрация магазина опе-
ративно отреагировала на 
публикацию жителей.

— Нам поступило указание 
от директора сменить флаг, 
и мы сразу же заменили его 
на новый, — пояснили в адми-
нистрации магазина. — Флаг 
висит на крыше магазина 
давно, из-за погодных усло-
вий и из-за того, что рядом 
шашлычная, он пачкается и 
иногда рвется. Когда мы это 
замечаем, то сразу же поку-
паем новый флаг и меняем 
его.

ПОДРОСТОК-КАРАТИСТ УМЕР НА ЛЮБИМОМ УРОКЕ
Трагической смертью под-

ростка ознаменовался в по-
недельник урок физкультуры 
в школе №4 города Высоко-
вска Клинского района Под-
московья. Во время кросса 
15-летний подросток упал и 
умер.

Как стало известно «МК», 
страшное происшествие ста-
ло неожиданностью как для 
друзей, так и для учителей 
погибшего парня. Школьник 
в течение 4 лет занимался ка-
рате, а физкультура была для 

него любимым предметом, 
поэтому все считали юношу 
одним из самых здоровых 
и спортивных ребят в клас-
се. На здоровье он никогда 
не жаловался, болел очень 
редко; правда, по отзывам 
знакомых, мог баловаться 
сигаретами, и не исключе-
но, что перед уроком покурил 
электронную сигарету.

Смерть подростка была та-
кой быстрой, что на помощь 
к мальчику не успела даже 
медсестра. По рассказам 

одноклассников, Александр 
бежал второй круг, потом 
остановился и упал лицом 
вниз. Когда учитель накло-
нился и развернул его лицом 
к себе, школьник уже не ды-
шал. Его лицо было синего 
цвета. На место срочно была 
вызвана бригада «скорой по-
мощи». Прибывшие медики 
констатировали смерть под-
ростка. Скорее всего, при-
чиной гибели юноши стал 
сердечный приступ либо 
оторвавшийся тромб.

МОСКВИЧКА СТАЛА ГОСТЬЕЙ  
НА ОБЕДЕ ЯСТРЕБА,  

НЕ ПОКИДАЯ КВАРТИРЫ

Свидетельницей трапезы 
необычного гостя стала мо-
сквичка в День города, кото-
рый праздновался в минув-
шие выходные. Небольшой 
ястреб приземлился на блок 
кондиционера за окном квар-
тиры на 12-м этаже и прямо 
на глазах хозяйки расправил-
ся с пойманной птичкой.

Как рассказала «МК» мо-
сквичка Юлия, проживающая 
на Ключевой улице, в празд-
ничный день она услышала 
за окном громкие звуки, по-
хожие на воронье карканье. 
Женщина отодвинула зана-
веску и обомлела: на конди-
ционере с комфортом рас-
положился красивый ястреб, 
в когтях которого была без-
жизненная маленькая пти-
ца. Не обращая внимания 
на свидетельницу, хищник 
с деловитым видом начал 
ощипывать жертву, а когда 
избавился от перьев, при-
ступил непосредственно к 
обеду. Зрелище было не для 
слабонервных. Юлия захоте-
ла прогнать гостя, махнув на 
него руками, но ястреб никак 
не отреагировал на этот жест 
и продолжал спокойно есть. 
После трапезы хищник при-
нялся чистить клюв, причем 
делал это о кондиционер. За-
тем огляделся по сторонам, 
высматривая, нет ли побли-
зости добавки. И, убедив-
шись, что на сегодня обед 
закончен, улетел восвояси.

По мнению президен-
та Ассоциации любителей 
птиц Владимира Романова, 

скорее всего, москвичку по-
чтил присутствием ястреб-
перепелятник. В отличие от 
своего собрата тетеревят-
ника, который тоже обитает 
в Москве, он обладает скром-
ными параметрами и весит 
всего около 200 граммов. Та-
кой небольшой хищник впол-
не может с комфортом раз-
меститься на стандартном 
внешнем блоке кондиционе-
ра. В то время как тетеревят-
нику там будет очень тесно. 
Более того, перепелятники 
осознанно выбирают такие 
нестандартные простран-
ства: крыша для них слиш-
ком высока, чтобы долететь 
до нее с жертвой в когтях, 
а на земле они могут стать 
добычей кошек и собак. Что 
касается отсутствия страха 
перед людьми, орнитологи 
уверены: ястребы прекрасно 
понимают, что, если чело-
век за стеклом, он не может 
причинить им вред. Это объ-
ясняется тем, что столичные 
ястребы хорошо адаптиро-
ваны к жизни в мегаполисе 
и научились распознавать 
настоящую опасность.

Кстати, специалисты по 
изучению птиц отмечают, 
что на сегодняшний день в 
Москве ощущается недоста-
ток гнездовых площадей для 
ястребов. Обычно они гнез-
дятся в парках, среди густых 
зеленых насаждений. И пока 
в городе не станет больше 
зелени, количество ястребов 
будет ограничено уже имею-
щимся.

ФЕМИДА НЕ УВИДЕЛА РАЗНИЦЫ МЕЖДУ НЕУМЕЛЫМ 
СПАСАТЕЛЕМ И УБИЙЦЕЙ

Мужчину, спасавшего зна-
комого от смерти при пере-
дозировке наркотиков, суд 
признал виновным в убий-
стве по неосторожности. 
Незадачливый реаниматор 
при проведении непрямого 
массажа сердца не рассчи-
тал своих сил и переломал 
все ребра своему школьному 
товарищу.

Как стало известно «МК», в 
октябре прошлого года жи-
тель Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа 43-летний 
Игорь Шайдулин приехал в 
гости к родной сестре в под-
московный Железнодорож-
ный (сам мужчина родился 
в этих краях). Поводом для 
свидания стало печальное 
известие от родственни-
цы — у нее скоропостижно 
скончался муж. После поси-
делок в кругу семьи и близ-
ких друзей вдовы сибиряк 
решил немного развеяться. 
Он позвонил своему школь-
ному товарищу, 43-летнему 

Сергею, который проживал 
неподалеку, и договорился 
с ним о встрече. Однокласс-
ники увиделись на кварти-
ре Сергея и опрокинули по 
бутылочке пива, а Сергей — 
наркоман со стажем — сде-
лал себе в вену инъекцию 
героина. В это время Игорю 
позвонила сестра и попро-
сила мужчину сходить в ма-
газин и докупить продуктов 
для гостей. Мужчина сказал 
другу, что оставит его нена-
долго, и покинул жилище 
наркозависимого. Вернув-
шись в квартиру, Игорь уви-
дел лежавшего без сознания 
Сергея. По-видимому, пока 
мужчина отсутствовал, тот 
сделал себе еще один укол 
с наркотиком. Нащупав 
пульс, Игорь начал спасать 
друга. Он стал делать ему 
искусственную вентиляцию 
легких и непрямой массаж 
сердца. Однако опыта в по-
добных делах у него не было, 
и, не соизмерив свои силы, 

одноклассник нанес смер-
тельные ранения школьно-
му товарищу. Когда Игорь 
понял, что приятель мертв, 
он вызвал бригаду скорой 
помощи и полицию. 

Как рассказал «МК» сле-
дователь по особо важным 
делам СО по городу Бала-
шиха ГСУ СК России по Мо-
сковской области Максим 
Чевтаев, по данному факту 
было возбуждено уголовное 
дело по статье «Причинение 
смерти по неосторожности», 
обвиняемый Игорь Шайду-
лин в ходе следствия свою 
вину признал и полностью 
раскаялся в содеянном. 
Судья также учел чистосер-
дечное раскаяние подсу-
димого и приговорил муж-
чину к одному году и шести 
месяцам ограничения сво-
боды. Он также обязал его 
выплатить 403 540 рублей 
семье погибшего в качестве 
материального и морального 
ущерба. 

СТАТЬ ЗАСЛУЖЕННЫМ АРТИСТ 
СМОЖЕТ В ДВА РАЗА БЫСТРЕЕ

Присваивать музыкантам 
звания заслуженного и на-
родного артистов по-новому 
планирует Минкульт. Скри-
пачей и оперных певиц при-
равняют к воздушным гим-
настам и дрессировщикам 
львов. 

Как стало известно «МК», 
новый порядок присвоения 
почетных званий деятелям 
искусства уже разработан 
в ведомстве. Изменения 
коснутся артистов, испол-
няющих академическую 
музыку. Авторы поправок 
сетуют, что сейчас ждать 
заветного звания, которое 
дает не только почет, но и 
льготы, музыкантам прихо-
дится слишком долго. Так, 
до заслуженного приходит-
ся трудиться 20 лет. А чтобы 
получить народного, сцене 
надо отдать еще 10 лет. При 
этом, как отмечается в до-
кументе, работа вокалистов 
и музыкантов, играющих на 
духовых инструментах, чре-
вата серьезными профес-
сиональными заболевания-
ми. Чаще всего это потеря 
голоса и эмфизема легких. 
В результате до почетного 

статуса многие артисты ри-
скуют не дожить. Остальные 
же предпочитают уехать за 
границу, где им предлагают 
более высокие гонорары. 

Теперь же в Минкульте ре-
шили, что результаты твор-
ческой деятельности надо 
определять не стажем рабо-
ты, а мерой таланта артиста. 
В записке к проекту измене-
ний сказано, что почетные 
звания нужно присваивать 
в момент творческого взле-
та. В качестве альтернативы 
нынешнему порядку чинов-
ники предлагают прирав-
нять скрипачей и трубачей к 
артистам цирка. Если идея 
будет одобрена, звание за-
служенного артиста твор-
ческие работники театров 
оперы и балета, а также 
музыкально-драматических 
коллективов смогут полу-
чать через 10 лет после на-
чала карьеры. Ну а стать 
народным артистом страны 
можно будет еще через пять 
лет. При этом, как поясняют 
авторы, новые правила ста-
нут одинаково действовать в 
отношении как женщин, так 
и мужчин.

ПОЛКОВНИК НАЖИВАЛСЯ  
НА СВОЕЙ ДОЛЖНОСТИ ДАЖЕ 

ПОСЛЕ УХОДА НА ПЕНСИЮ
За получение трех миллио-

нов рублей в качестве взятки 
был задержан бывший на-
чальник следственной части 
УВД Северо-Западного окру-
га Александр Сошников.

Как стало известно «МК», 
в августе к полковнику за 
помощью обратился учре-
дитель дилерского центра 
по продаже автомобилей. 
Мужчина вместе с напарни-
ком взял под развитие биз-
неса кредиты с повышенной 
ставкой на большую сумму, 
но не выполнил обязатель-
ства. В итоге генеральный 
директор компании в этом 
году оказался привлечен в 
качестве обвиняемого по 
уголовному делу о мошен-
ничестве в особо крупном 
размере, но его отпустили 
под подписку о невыезде. 
Учредитель проходил по 
делу как свидетель, одна-
ко мужчина переживал, что 
может стать обвиняемым. 
Для решения этого вопроса 
он и обратился к Сошникову. 

Тот пообещал за 3 миллиона 
рублей помочь. 

Передача денег прошла 
8 сентября на стоянке на 
Сосновой улице. Получив 
наличность, завернутую в 
пакет, Сошников на своем ав-
томобиле Volkswagen Touareg 
поехал домой. Впрочем, за 
действиями мужчины наблю-
дали борцы с «оборотнями» 
и следователи ГСУ СК Рос-
сии по Москве. Они догнали 
и задержали Сошникова, 
который заявил, что просто 
захотел подзаработать. 

Кстати, помочь коммер-
санту он не мог. Ведь с января 
этого года Сошников был вы-
веден за штат и находился 
в распоряжении главка (все 
это время мужчина находил-
ся между увольнением и но-
вым назначением и все-таки 
ушел на пенсию 5 сентября). 
Возбуждено уголовное дело 
по части 3 статьи 30, части 4 
статьи 159 УК РФ «Покушение 
на мошенничество в особо 
крупном размере».

РОССИЙСКИЕ УЧЕНЫЕ СДЕЛАЮТ НЕВОЗМОЖНЫМ 
ПОВТОРЕНИЕ КАТАСТРОФЫ «ТИТАНИКА»

Россия приступает к бук-
сировке айсбергов в Аркти-
ке. 10 сентября в Карское 
море из порта Мурманска 
вышел ледокол «Капитан 
Драницын», команда кото-
рого совместно с коллега-
ми научно-экспедиционного 
судна «Академик Трешни-
ков» проведет уникальный 
эксперимент по воздей-
ствию на айсберги с целью 
их отклонения от опасной 
линии дрейфа.

Аналогичный опыт есть 
только у американских уче-
ных, которые проводили 
эксперимент по захвату и 
транспортировке айсберга 

в Антарктиде при помощи 
специальной сети. Это дела-
лось с целью доставки боль-
шого запаса питьевой воды 
(из которой состоит айсберг) 
в засушливые регионы. В 
России другая проблема: 
дрейфующие айсберги — 
реальная угроза нефтяным 
платформам, работающим 
в северных морях. 

Как сообщили «МК» в Ин-
ституте Арктики и Антар-
ктики, способ буксировки 
ледяной глыбы заключает-
ся в захвате ледяной горы в 
«плен» при помощи специ-
ального троса и транспорти-
ровки в ту часть акватории, 

из которой айсберг уже не 
будет угрожать разруше-
нием промышленным объ-
ектам. Предполагается, что 
буксировка может занять 
около трех суток.

В ходе эксперименталь-
ной программы ученые 
проведут 12 полномас-
штабных экспериментов: 
кроме буксировки айсберга 
в Карском море они измерят 
гидрометеорологические и 
океанографические пара-
метры других морей, про-
ведут изучение популяции 
белого медведя, моржа, а 
также мониторинг морских 
млекопитающих и птиц.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

СТАРЫЙ ШРАМ ПЕВЦА РОМАНА 
ЖУКОВА ПРИВЕЛ К НОВОЙ 

БОЛЕЗНИ

ю
ЛИ

Я 
КО

Рш
ИК

О
ВА

Vk
.c

o
m

 V
id

n
o

eo
Ve

rh
ea

r



РАЗРЕШИТЕ 
ВАС ИЗБРАТЬ
Белорусские власти могли 
помочь оппозиционерам 
попасть в парламент
Очередные парламентские выборы в 
Белоруссии завершились сенсацией. 
В палату представителей Националь-
ного собрания попали аж два члена 
оппозиционных партий. Конечно, 
эта пара в законодательном органе, 
численность которого составляет 110 
человек, — капля в море. Но впервые 
за 12 лет такое вообще стало возмож-
но. Потому многие аналитики полага-
ют, что дозированное представитель-
ство оппозиции в парламенте было 
санкционировано администрацией 
президента. Теперь Батька может 
предъявить своим западным партне-
рам оппозиционных депутатов. 

Многолетнюю «блокаду» удалось прорвать 
двум женщинам — Анне Конопацкой от Объеди-
ненной гражданской партии и Елене Анисим 
из Общества белорусского языка. Если фило-
лог Елена Анисим победила в Столбцовском 
избирательном округе Минской области бес-
спорно, набрав большинство голосов (правда, 
провластный кандидат накануне выборов снял 
свою кандидатуру), то с Анной Конопацкой си-
туация иная. В самой ОГП полагают, что вопрос 
этот щекотливый: явка в Октябрьском округе 
Минска, по данным наблюдателей, оказалась 
ниже 50%, но власти натянули ее до необхо-
димой. Поэтому реальным победителем, на-
бравшим большинство голосов избирателей 
округа, Конопацкая себя считать не может. В 
связи с чем она сама, так же как и политсовет 
партии, еще не приняла решения — брать ли 
мандат депутата. Однако даже соперница по 
выборам в данном округе — экс-кандидат в 
президенты Татьяна Короткевич — советует 
Анне все же идти в депутаты. «Я уже вижу, 
что пошли обвинения: в парламенте будет 
подконтрольная оппозиция. Поэтому хочу об-
ратиться лично к Анне Конопацкой. Аня, возьми 
этот мандат и работай ради мирных перемен в 
Беларуси. Если нужно, я готова тебе помогать, 
ведь округ у нас — один», — сказала по этому 
поводу Короткевич.

Анна Конопацкая состоит в ОГП уже более 
20 лет. Но впервые оказалась в «главной роли». 
Прежде она от силы выступала в качестве до-
веренного лица других кандидатов в депутаты. 
Но сейчас наступило ее время — Анна имеет 
юридическое образование, при этом у нее 
свой бизнес. Она является директором ООО 
«Грингей». Во время своих предвыборных вы-
ступлений она упирала на то, что знает, как 
зарабатывать деньги, и будет делать все, чтобы 
в стране появился малый и средний бизнес. 
С ее проходом в парламент ОГП наконец по-
лучит надежду, что их программа «Миллион 
новых рабочих мест», разработанная поч-
ти пять лет назад, попадет хотя бы на глаза 
правительству. 

Елена Анисим — политик более опытный, у 
нее за плечами кампания по выборам в прези-
денты 2015 года. Правда, на последнем этапе 
тех выборов она свою кандидатуру сняла, но 
опыт бодания с Центризбиркомом Белоруссии 
и предвыборных дебатов у нее есть. Елена — 
филолог, озабоченный недолжным развитием 
белорусского языка в стране. Еще в советское 
время она была активным участником подполь-
ного сообщества «Майстроўня». C 1991 года 
работает в Институте языковедения Нацио-
нальной академии наук, на телеканале ОНТ в 
свое время вела еженедельную программу «Бе-
ларуская мова». И в Национальном собрании 
намерена продвигать закон о государственной 
поддержке белорусского языка.

Победу оппозиционных кандидатов 
«МК» прокомментировал зампредседа-
теля Объединенной гражданской партии 
Лев Марголин: 

— Сказать, что выборы в этот раз прошли 
более демократично, более честно и прозрач-
но, чем обычно, мы, к сожалению, не можем. Я 
очень уважаю Анну Конопацкую, она успешная 
бизнес-леди и хороший человек. Но, к сожа-
лению, у наших коллег-партнеров, так же как и 
противников на этих выборах, могут оставаться 
сомнения — сама она победила или ее про-
сто «назначили» в парламент? Поэтому для 
нас было бы лучше, если бы выборы прошли 
прозрачно.

— Вы хотите сказать, что оппозици-
онным кандидатам просто разрешили по-
бедить, чтобы продемонстрировать что-то 
европейским структурам?

— Такая вероятность существует. И на 
данный момент мы эту версию ни подтвердить, 
ни опровергнуть не можем. 

— Кандидаты от вашей партии балло-
тировались в нескольких округах Минска. 
Почему победить дали только женщине?

— Это как раз тайна, покрытая мраком 
неопределенности. Может быть, сыграла роль 
биография кандидата. Многие наши кандидаты, 
которые десятилетиями находятся в политике, 
не могут похвастаться хорошей биографией и 
реальными доходами. У Анны все это есть. К 
тому же, надо отдать ей должное, она провела 
свою кампанию от начала до конца энергично, 
с хорошей молодой командой. И вполне может 
быть, что ее победа реальна. 

— Что могут сделать два оппозицион-
ных политика в парламенте?

— Наш белорусский опыт подсказывает, 
что даже два человека, если они сохраняют 
принципиальность, могут взбудоражить это 
застывшее болото. Поэтому я сторонник того, 
чтобы мы этот мандат все же использовали — 
вне зависимости от того, были это реальные 
выборы или назначение. Ситуацию надо ис-
пользовать на полную катушку. 

Елена ГАМАЮН.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

SOSЕДИ

КРИМИНАЛ
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ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.
 — Михаил Георгиевич, та фан-
тастическая сумма, которая 
была найдена у Захарченко, 
кому могла принадлежать? Для 

одного, даже по самым смелым меркам, 
слишком много.

— Честно говоря, я не совсем верю, что 
обнаруженные миллиарды — это воровской 
общак. Больше похоже на то, что это все-таки 
банковские деньги (по одной версии, деньги 
принадлежат вкладчикам обанкротившегося в 
прошлом году Нота-Банка. — Ред.). Захарченко 
работал в той сфере, где коммерсанты и со-
трудники правоохранительных органов трутся 
друг о друга. Опять же о тесных контактах сви-
детельствует и своевременное предупреждение 
экс-главы «Вымпелкома» Михаила Слободина, 
который успел скрыться от следствия. Понят-
но, что такое взаимодействие происходит не 
напрямую, а через службы безопасности ком-
мерческих структур...

— Как вы считаете, дело полковника 
Захарченко — это единичный случай или 
коррупционная паутина, которую до сих пор 
распутывают после задержания генерала 
Дениса Сугробова (экс-начальник Главного 
управления экономической безопасности 
и противодействия коррупции МВД РФ. 
— Ред.)?

— Это, конечно, не единичный случай. 
Первое, что хотел бы отметить: этот и другие 
коррупционные скандалы последнего времени 
— показатель того, что реформа МВД с треском 
провалилась...

— Почему так произошло?
— Во-первых, осуществлялась реформа 

в условиях демографической ямы. При этом 
под реформу из системы выдавили опытных 
сотрудников, которые имели свое мнение, 
которые могли сказать свое веское слово и с 

ним, главное, считались. Остались в итоге вы-
кидыши административной реформы, которые 
не прошли всех ступеней служебной лестни-
цы и неожиданно очутились на руководящих 
должностях...

— Молодые не значит неопытные...
— Давать повышения только за единичные 

успешные дела в корне неправильно. Здесь 
нельзя приводить на руководящие должности 
людей, у которых нет серьезного опыта, кото-
рые не побывали на всех уровнях служебной 
лестницы. 

В результате мы получаем касту непри-
касаемых (по крайней мере, они так думают)... 

Люди, которые элементарно не задумываются 
о последствиях и своем будущем, просто проф-
непригодны. И таких, как Захарчено, Сугробов 
и им подобные, нужно вычищать до донышка. 
Я, например, не верю, что у того же Захарчен-
ко, который прибыл с периферии, если мне не 
изменяет память, не было своих скелетов в 
шкафу. Тот, кто его назначил на руководящую 
должность, намеренно закрывал глаза на его 
«хвосты» и назначил на должность с опреде-
ленными целями...

— Как исправлять сложившуюся ситуа-
цию в правоохранительной системе?

— Во-первых, у нас полностью разрушена 
система подготовки кадров. Почему-то полу-
чилось так, что правоохранительная система 
уже со школьной скамьи стала инкубатором 
для блатных. А отсюда и скандалы, подобные 
недавнему заезду выпускников академии ФСБ 
на «Гелендвагенах»... Они приходят в систему с 
чувством собственного превосходства, сразу же 
получают руководящие должности без должного 
опыта работы. Естественно, что они ощущают 
себя людьми, схватившими бога за бороду... а 
это в корне неправильно. Такую порочную систе-
му надо менять. Кроме того, сегодня полностью 
дезавуировали прокурорских работников. Про-
куратуре как надзирающему органу необходимо 
вернуть полный пакет прав. Иначе в условиях 
отсутствия должного прокурорского надзора 
такие процессы, как фабриковка дел, поиск 
виновных, а не истины, взаимное «опыление» 
бизнес-структур и правоохранительных органов, 
будут процветать...

Дарья ФЕДОТОВА.

У МЕНЯ ЕСТЬ 
ПРАВО ГОЛОСА
c 1-й стр.

 Увы, теперь приходится конста-
тировать, что этой информацией 
не владеют даже УИКи. В поне-
дельник мне позвонила журна-

листка из одного близлежащего города Татьяна 
Комендант и сказала, что обошла несколько 
участков с целью всего лишь узнать всех кан-
дидатов по своему одномандатному округу. В 
одной комиссии ответили: «Все увидите в бюл-
летене в день выборов». Дежурный по другому 
участку обратился за помощью в вышестоящую 
комиссию, где ответили: пусть ищет в 
Интернете.

Интернет, к слову, тоже не выкладывает 
информацию на блюдечке с голубой каемочкой. 
Лично я из 35 одномандатных округов столицы 
нашел в Сети информацию только по 15.

«Складывается такое ощущение: власть 
хочет, чтобы избиратели видели только одного 
кандидата, информация о котором развешана 
везде, — говорит Татьяна Комендант. — А в 
результате люди говорят: а зачем ходить на вы-
боры, если голосовать не за кого». И это при том, 
что в Москве и Подмосковье на каждый мандат 
претендует дюжина кандидатов.

Вернемся к предложению Эллы Памфи-
ловой о референдуме за обязательные выбо-
ры. Если о нем будут информировать столь 
же «добросовестно», то на референдум про-
сто никто не придет и ЦИК окажется в глупом 
положении.

Особенности нашего законодательства 
не позволяют публиковать в СМИ данные со-
циологических исследований в последнюю 
агитационную неделю. Поэтому я знаю, какой 
процент россиян, и москвичей в частности, пла-
нирует прийти на выборы, но не скажу. Надеюсь 
только, что за оставшиеся до 18 сентября дни 
настроение изменится и явка будет все-таки 
достойной.

Попробую объяснить, почему я пойду на 
выборы, не дожидаясь, когда явка станет обя-
зательной, и, возможно заражу кого-то своим 
примером.

Среди 12 кандидатов по моему одноман-
датному округу есть наш, местный житель. Мо-
лодой парень, мой знакомый. Я должен за него 
проголосовать, потому что без моего голоса он 
не победит: ему противостоят минимум двое 
«приезжих» политических тяжеловесов.

Среди 14 партий, представленных во втором 

бюллетене, нет ни одной, которая мне бы нрави-
лась. Но я проголосую все равно. Я разочарован 
работой Госдумы уходящего созыва, которая с 
небывалым единодушием принимала спорные, 
а иногда и откровенно людоедские законы. Я 
хочу выразить это свое отношение, поэтому про-
голосую за любую партию, кроме тех, которые 
имели место в прошлом парламенте.

Я не хочу, чтобы мой голос украли. Да, я сам 
же многократно писал о том, что прошли вре-
мена, когда вечером после закрытия участков 
комиссии запирались и голосовали за не при-
шедших. Но уверяю: если мы перестанем ходить 
на выборы, то эти времена вернутся.

Я не так уж часто вижусь с живущими рядом 
друзьями детства. Поход на избирательный 
участок дает возможность встретиться и по-
общаться с ними.

Я хочу проголосовать ногами против тех, 
кто хотел бы, чтобы я в этот день остался дома. 
Я хочу продемонстрировать им, что у меня есть 
право голоса.

Вот на этих пяти аргументах я бы пока и 
остановился, чтобы не нагонять пафоса о граж-
данском долге и причастности к судьбе страны. 
Хотя это тоже важно.

Впрочем, это лишь мои мысли, которые 
всегда хочется сверить, как с камертоном, с 
мнением признанного мыслителя. Я позвонил 
писателю Юрию Полякову, который, как из-
вестно, всегда ходит на выборы, чтобы узнать 
— зачем он это делает.

— Я считаю, что раз уж мы ради демократии 
развалили Советский Союз, то хотя бы голосо-
вать нужно ходить. Я сам в конце девяностых 
баллотировался в депутаты и как кандидат 
столкнулся с чудовищными махинациями и 
злоупотреблениями, жертвой которых и пал. 
Чтобы махинаций с выборами не было, на них 
нужно ходить, ведь каждый избиратель — это 
еще и наблюдатель. Сейчас технологии под-
счета голосов стали чистыми, депутатами будут 
именно те, за кого проголосуют люди. Я считаю, 
что в прошлой Думе были недостаточно полно 
представлены интересы русского народа как 
государствообразующего, ее недостаток был и 
в том, что там не было серьезной либеральной 
оппозиции. И нам нужно работать над этим, 
а значит, голос каждого очень много решает. 
Опыт последних кампаний подсказывает, что 
некоторые нужные парламенту кандидаты не 
становились депутатами, недобрав всего не-
скольких сотен или даже десятков голосов. Вот 
чтобы такого не происходило, нужно приходить 
со своим голосом. Конечно, меня несколько 
смущает вегетарианский уровень предвыбор-
ной кампании в этом году. У нас много острых 
проблем: чудовищная коррупция, колоссальный 
разрыв в доходах ничтожного меньшинства и 
абсолютного большинства — можно было бы 
кандидатам поострее ставить эти вопросы. Ну 
что же, будем выбирать тех, кто, став депутатом, 
начнет поднимать эти темы.

Михаил ЗУБОВ.

Подростки ревели навзрыд  
и просили прощения  
у «дорогого Иисуса»
Министерство госбезопасности ДНР 
опубликовало сообщение о задержании 
группы несовершеннолетних диверсан-
тов, завербованных в 2015 году сотруд-
никами украинских спецслужб. Всего 
семь подростков. Самый младший 
подозреваемый — 2001 года рождения. 
Старший — 1998-го. Несовершенно-
летним вменяется в вину диверсионная 
деятельность на территории республи-
ки. На допросах дети плакали навзрыд, 
просили прощения у матерей и созна-
лись в части террористических эпизо-
дов. Украина никак не отреагировала 
на обвинения в причастности к группе 
несовершеннолетних диверсантов. 

На допросе Богдан Ковальчук из Ясиноватой 
рассказал, что завербовал его украинский во-
енный Игорь Рицко с позывным «Алмаз», когда 
парень разгружал контрабандную продукцию 
— мясо и бытовую технику — на границе респу-
блики и Украины. Богдан так подрабатывал. Муж-
чина, по словам подростка, угрожая уголовным 
преследованием за незаконную деятельность, 
предложил работать на него. Цена вопроса — 
5 тысяч гривен (около 12 тысяч рублей). За эту 
сумму Богдан должен был взорвать автомобили 
двух местных бизнесменов, которые задол-
жали «огромную сумму денег очень хорошим 
людям». К исполнению заказа Ковальчук при-
влек трех своих несовершеннолетних знакомых. 
Сфотографировав первое подорванное авто, 
малолетние диверсанты отдали снимки в каче-
стве доказательств заказчику, как тот и просил. 

Полученную «зарплату» Ковальчук разделил с 
друзьями-помощниками. На этом «Алмаз» не 
остановился и передал Богдану второе взрыв-
ное устройство. Следующий диверсионный акт 
был выполнен по той же схеме. Подумав, что 
Ковальчук вошел в раж, «Алмаз» предложил 
подростку постоянную работу взрывателем. А 
услышав от Богдана отказ, по словам мальчишки, 
стал угрожать расправой над членами семьи 
Ковальчука. Сдерживающий слезы подросток 
попросил прощения «у всех, кому я мог при-
чинить вред или что-нибудь еще».

«Подорвали машину у здания горисполко-
ма», — рассказал на допросе Денис Хмелен-
ко, постоянно кашляя и потирая руками нос. 
Сперва группа подростков удостоверилась, что 
вокруг никого нет. После Хмеленко выдернул 
две чеки из взрывного устройства и прикрепил 
его к колесу машины «должника». Малолетний 
диверсант сказал, что заняться террором его 
долго уговаривали приятели. После недели 
раздумий он согласился срубить легких денег. 
30 последних секунд видеозаписи Хмеленко 
ревел и хватался руками за голову.

Владислав Пазушко, очередной допрошен-
ный, рассказал, что подрыв второго автомобиля 
«известной шишки в Ясиноватой» произошел 
в конце декабря 2015 года. По его словам, 

спустя 1,5–2 часа после того, как диверсанты 
заложили взрывчатку под колесо, произошел 
взрыв. На счету подростков и подрыв ГУВД в 
Ясиноватой.

Деньги за теракты выплачивали украин-
ские военные в поселке Верхнеторецкое (ранее 
Скотоватая). Пазушко подытожил свой рассказ 
словами: «Мамочка, прости меня, пожалуйста… 
Дорогой Иисус, извини меня!»

Еще один подозреваемый — Ярослав Ми-
ронов — рассказал, что они планировали подо-
рвать военную часть. «Укропы предложили день-
ги. И тут же Владик, дебил… Это все Владик», 
— заревев, сказал Миронов. На двухминутной 
видеозаписи допроса парень молчит и плачет 
большую часть допроса.

Каждый из допрошенных правоохрани-
телями ДНР подростков говорит про своего 
знакомого Арсения Белавина, который, по 
словам подозреваемых, втянул их в дивер-
сионную деятельность. Содержание допроса 
Белавина Министерство госбезопасности ДНР 
не раскрыло.

Однако структура опубликовала сообще-
ние: «МГБ ДНР обращает внимание между-
народных правозащитных и общественных 
организаций, что вовлечение в преступную и 
террористическую деятельность спецслуж-
бами Украины путем шантажа и угроз несо-
вершеннолетних детей ничем не отличается от 
действий террористических организаций типа 
ИГИЛ. И разница только в том, что в данном 
случае детский терроризм санкционируется 
государством Украина».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ОБОРОТИСТЫЕ 
В ПОГОНАХ

В ДНР ОБЕЗВРЕЖЕНА БАНДА 
«МАЛЬЧИШЕИ-ПЛОХИШЕИ»

Анна Конопацкая.

Елена Анисим.
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ЧТО МОЖНО БЫЛО БЫ 
СДЕЛАТЬ НА 9 МЛРД РУБЛЕЙ:
✔ Этих денег хватило бы на по-
крытие годовых расходов, вместе 
с долгами Еврейской АО (8,2 млрд 

рублей) и Республики Калмыкия (7,7 млрд 
рублей). 
✔ Это больше, чем годовые бюджеты Мурман-
ска (8,5 млрд рублей), Архангельска (7,1 млрд 
рублей) и Белгорода (7,1 млрд рублей).
✔ На эти деньги 55 тысяч россиян могли бы 
получать пенсию в течение года (из расчета 
средней трудовой пенсии по России в размере 
13 700 рублей).
✔ Этих средств было бы достаточно для того, 
чтобы построить одну больницу со спецобору-
дованием или 9 районных поликлиник.
✔ Этих денег хватило бы на строительство 11 
современных школ или 69 детских садов.

Захарченко (слева)  
в бытность студентом.

Самый юный подозреваемый —  
15-летний Слава Миронов.
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
КАДР

В понедельник во время 
заседания по продлению 
меры пресечения замести-
телю начальника главного 
следственного управления 
Следственного комитета 
по Москве Денису Никан-
дрову, обвиняемому в 
получении взятки, раз-
разился скандал. Адвокаты 
обвиняемого заявили отвод 

судье Маргарите Котовой и 
всему составу Лефортовского 
суда Москвы в связи с давле-
нием сотрудников ФСБ.  Как 
заявили защитники и сам об-
виняемый, им стало известно, 
что начальник Следственного 
управления ФСБ РФ Михаил 
Савицкий направил письмо 
председателю Лефортовского 
районного суда, в котором 

потребовал сделать процесс 
в отношении фигурантов дела 
о взятке закрытым. Хотя на 
самом деле такие вопросы 
решаются исключительно в 
рамках судебного заседания. 
Тем не менее председатель-
ствующая закрыла процесс. 
В итоге Лефортовский суд 
продлил срок ареста Никан-
дрова до 19 декабря.

Михаил Ходорковский за-
пустил проект по отбору 
кандидата в Президенты 
России на выборах 2018 
года. Об этом он рассказал 
журналистам в понедельник по 
видеосвязи из Лондона. 
Голосование за претендентов 
на пост главы государства 

пройдет в Интернете. Среди 
кандидатов, которые уже пред-
ставлены на сайте, есть оппо-
зиционер Алексей Навальный, 
политики Григорий Явлинский 
и другие.
Пресс-секретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков заявил, 
что видел сообщения о проекте 

Ходорковского в СМИ. «Здесь 
сказать можно только одно: 
проекты разрабатываются, ви-
димо, и готовятся к реализации 
людьми, которые уже безвоз-
вратно оторваны от России, от 
того, что здесь происходит, от 
российской повестки дня», — 
сообщил Песков.

По меньшей мере 48 
человек получили ране-
ния в результате теракта 
в турецком городе Ван, в 
одноименной провинции 
на юго-востоке страны. 
Двое из госпитализированных 
пострадавших были доставле-
ны в больницу в критическом 
состоянии. Известно, что 
теракт произошел недалеко 
от регионального отделения 
правящей в Турции Партии 

справедливости и развития: 
взорвался начиненный взрыв-
чаткой автомобиль. Турецкие 
власти уже высказали предпо-
ложение, что за организацией 
взрыва стоит Рабочая партия 
Курдистана (РПК), которая в 
стране признана террористи-
ческой. Накануне, напоминает 
Би-би-си, в Анкаре было при-
нято решение снять с постов 
28 глав районов, населенных 
преимущественно курдами. 

Чиновников заподозрили в 
связях с РПК. Их отстранение 
от должностей в свою очередь 
вызвало недовольство среди 
курдского населения.
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Взрыв в Ване 
— не первый за 
прошедший 
месяц теракт, в 
причастности к 

которому подозревается 
РПК. 17 августа взрыв 
прогремел все в той же 
провинции Ван: автомобиль 
взорвался у полицейского 
участка, погибли пять 
человек. День спустя теракты 
произошли в городах Ван, 
Элязыг и Хизан — погибли в 
общей сложности восемь 
человек. РПК взяла ответ-
ственность за взрыв в 
Элязыге.

В подмосковном поселке 
Коренево (Люберецкий 
район) появился памятник 
героине Инны Чуриковой из 
советского художественно-
го фильма «Начало» (1970). 
Скульптурная композиция 
работы Александра Рожникова 
представляет собой фигуру 
главной героини фильма «На-
чало» Паши Строгоновой, при-
жимающей к груди «Золотого 
льва» — награду, полученную 
на Венецианском кинофести-
вале за роль в этом фильме. 
Место установки памятника не 
случайно: с 1948 по 1954 год 
Инна Чурикова жила в поселке 

Коренево, о котором у нее со-
хранились самые теплые вос-
поминания. Саму скульптуру 
великая актриса оценила вы-
соко: «Скульптор запечатлел 
даже кошечку. У моей героини 
ее не было, но сама я обожаю 
животных, не могу смотреть на 
них равнодушно даже по теле-
визору. У меня когда-то жили 
две кошечки, Маша и Глаша, и, 
когда они ушли, я долго пере-
живала. Поэтому фигура ко-
тенка, думаю, вполне уместна 
в скульптурной композиции».
Сценарий фильма «Начало» 
Глеб Панфилов писал специ-
ально для нее. Можно сказать, 

что эта роль биографична. 
Сюжет фильма рассказывает 
о простой девчонке, скромной 
ткачихе из маленького городка 
Речинска, которой довелось 
сыграть незаурядную личность 
— Жанну д'Арк. 
«Я давно мечтала о роли 
этой легендарной женщины, 
— рассказала Инна Чури-
кова «МК». — И для Глеба 
Орлеанская дева — любимый 
персонаж. В итоге в фильме 
воплотилась наша общая 
мечта. Надеюсь, что мне 
удалось передать эту мысль: 
Жанна гораздо ближе нам, чем 
кажется».

СКАНДАЛ

ОППОЗИЦИЯ

ТЕРАКТ 

ПРОЦЕСС ПО ДЕЛУ НИКАНДРОВА ЗАКРЫЛИ ПО ПИСЬМУ СВЫШЕ

МИхАИЛ хОДОРКОВСКИй НАчАЛ ПОИСК КАНДИДАтА В ПРЕЗИДЕНтЫ

ВЗРЫВ В тУРЦИИ: ПОЛСОтНИ РАНЕНЫх

Лен-долгунец является традиционной куль-
турой Тверской области. Верхневолжье на про-
тяжении последних лет по объемам посевных 
площадей занимает 1-е место среди льносеющих 
регионов России. Льняной комплекс Тверской 
области исторически располагает богатым про-
изводственным и научным потенциалом. Здесь 
испытывают новые сорта льна, технологии и 
машины, что позволяет увеличивать его уро-
жайность. В Твери даже есть Институт льна, 
известный своими разработками на весь бывший 
Советский Союз. Но время бесхозяйственности 
внесло свои коррективы, и в определенный мо-
мент отрасль оказалась на грани развала.

Однако сегодня дела начали поправляться. 
Тверская область снова вышла в лидеры по произ-
водству льна, и теперь отрасли планируют придать 
современные черты, вывести ее в экономические 
драйверы развития Верхневолжья. Впервые об 
этом было заявлено на совещании по развитию 
сельского хозяйства Центрального Нечернозе-
мья, которое провел президент России Владимир 
Путин в Тверском регионе.

На днях Игорь Руденя рассказал о под-
робностях проекта. По его словам, инициатива 
развития льноводства в Тверской области была 
поддержана президентом России. Сейчас на-
чался сбор всех структур льняного комплекса 
региона в кластер, который объединит науку, 
машиностроение, производство, переработку и 
сбыт льняной продукции, что позволит выстроить 
единую цепочку по взаимовыгодному сотрудни-
честву производителей и перерабатывающих 
предприятий и контролировать качество льна 
на всех стадиях производства. Будет создана 
система сбыта льнопродукции. Одна из задач 
функционирования кластера — создание эф-
фективного безотходного перерабатывающего 
производства.

Глава региона Игорь Руденя связывает 
планы по приумножению производственного 
потенциала тверского льнокомплекса с участием 
в государственной программе развития сель-
ского хозяйства Центрального Нечерноземья. С 
этой целью будет создана специализированная 

организация, необходимая для включения кла-
стера в федеральный реестр и получения госу-
дарственной поддержки.

В планах развитие льноводства и за счет ре-
ализации новой научно-технической программы 
Союзного государства «Инновационное развитие 
льняных комплексов Российской Федерации и 
Республики Беларусь». Программа, ориентиро-
вочная стоимость которой составляет 2,5 млрд 
российских рублей, предполагает технологиче-
ское переоснащение всей цепочки — от возделы-
вания льна на поле до получения льняных тканей. 
Разработчики рассчитывают, что доля льняной 
продукции в объеме ВВП России и Беларуси за 
пять лет будет удвоена, а экспорт увеличится в 
2,5–3 раза. В результате зависимость Союзного 
государства России и Беларуси от импорта хлоп-
ка и готового текстиля тоже заметно снизится. 
Положительным дополнительным эффектом ста-
нут новые рабочие места и повышение занятости. 
Госсекретарь Союзного государства Григорий 
Рапота, посетив в июле Тверскую область, уже 
пригласил к участию в программе Всероссийский 
научно-исследовательский институт льна, рас-
положенный в Торжке.

Повышенное внимание нового руководителя 
региона к этому сектору экономики абсолютно 
понятно, ведь, по словам директора Института 
региональных проблем Дмитрия Журавлева: 
«Игорь Руденя — высококвалифицированный 
специалист в сфере сельского хозяйства. Еще в 
недавнем прошлом он заместитель главы Мин-
сельхоза  России, руководил департаментом по 
развитию АПК в правительстве России. Руденя 
— член президентской команды. А льноводство 
— один из проектов развития АПК, призван-
ный выполнить задачу, которую при назначении 
поставил Рудене Владимир Путин, — вывести 
Тверской регион из кризиса».

Действительно, превратить Тверскую об-
ласть в центр современного льноводства, вывести 
продукцию на мировой рынок — эти идеи давно 
витали в воздухе, однако ни один из предыдущих 
руководителей области так и не дал им хода на 
практике. Новый глава региона, похоже, не только 
имеет такие намерения, но и обладает необходи-
мым опытом, знаниями и  федеральным ресурсом 
для воплощения идеи фикс тверского АПК.

Константин РОМАНОВ.

ОБЩЕСТВО
Лен — один из традиционных брендов 
России. Во внутреннем потребле-
нии лен в России долгое время за-
нимал первое место после хлеба. Но 
за последние годы льноводческая от-
расль сильно сдала. Сегодня россий-
ское льноводство решили возродить в 
Тверской области, с этой инициативой 
выступает глава Тверской области 
Игорь Руденя.

СТАВКА НА ЛЕН
Как поднять сельское 
хозяйство Верхневолжья

ГЕРОИНЕ ИННЫ чУРИКОВОй ВОЗДВИГЛИ ПАМятНИК
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Думские выборы 18 сентября могут стать 
одними из самых интересных в современной 
российской истории. Но с одним условием — 
если этого захотят сами избиратели.

Теледебаты с участием представителей 
всех 14 партий, участвующих в нынешней из-
бирательной кампании, продемонстрировали, 
что в выборах участвуют представители всех 
основных идеологических течений. В этом 
принципиальное отличие нынешних выборов 
от кампании 2011 года, когда количество участ-
ников было сокращено почти до минимума 
— семь партий, а избирательный барьер был 
запредельно высок (7%), что лишало три партии 
всяких шансов его преодолеть.

И большинство из партий сейчас реально 
борются за результат, хотя задачи у них могут 
быть самыми разными. Это конкуренция за 
второе место. Если раньше оно было гаранти-
рованно коммунистическим, то сейчас на пятки 
КПРФ наступает ЛДПР Владимира Жиринов-
ского. Правда, избиратель Геннадия Зюганова 
куда более дисциплинирован (поэтому шансы 
коммунистов на «серебро» в избирательной 
гонке до сих пор представляются более пред-
почтительными), но Жириновский получает 
новые голоса избирателей, которые настроены 
протестно, но считают коммунистов слишком 
архаичными.

У КПРФ же ситуация непростая. С одной 
стороны, партия выдвинула, в том числе в мо-
сковских округах, целый ряд молодых полити-
ков, которые могли бы стать ее новым лицом. 
Но с другой — в агитационной кампании комму-
нистов на федеральном уровне, как и раньше, 
основную роль играют хорошо известные пар-
тийные ветераны. Понятно, что тем самым КПРФ 
идет навстречу своему «ядерному» электорату, 
который не хочет никаких перемен в облике 
партии, но одновременно она отталкивает часть 
потенциальных избирателей, которых тут же 
«подхватывает» Жириновский.

Для части партий задачей является про-
хождение в Думу. Это в первую очередь «Спра-
ведливая Россия», как обычно улучшившая 
свой рейтинг уже на начальной стадии изби-
рательной кампании. Скорее всего, «эсеры» 
будут представлены в следующей Думе само-
стоятельной фракцией, хотя ее численность 
может уменьшиться. Если в 2011 году партия за 
счет голосов «рассерженных горожан» смогла 
прорваться на третье место, то сейчас ее об-
ходит ЛДПР. Да и потери за счет перехода на 
смешанную избирательную систему партии 
будет компенсировать непросто. У нее есть 
несколько сильных одномандатников (в том 
числе в округах, где «единороссы» не выставили 
своих кандидатов), но их будет недостаточно 
для того, чтобы подтянуться к результату партии 
пятилетней давности.

Наиболее вероятным на сегодняшний мо-
мент представляется «консервативный» сце-
нарий четырехпартийного парламента с теми 
же фракциями, что и сейчас. Среди партий, 
надеющихся на прорыв в Думу в последние 
дни кампании, можно назвать ярко выраженные 
идеологические партии — имперскую «Родину» 
и социал-либеральное «Яблоко» (тем более 
что избирательный барьер снижен до 5%). У 
«Родины» есть небольшое преимущество — у 
нее первый номер в избирательном бюллетене. 
Эти же партии будут бороться как минимум 
за 3%-ный результат, обеспечивающий гос-
финансирование. На 3% претендуют также 
ПАРНАС, Партия роста, «Коммунисты России», 
Российская партия пенсионеров за справед-
ливость (РППС).

Самую неожиданную эволюцию за период 
выборов проделал ПАРНАС, который предпо-
чел азартную игру, борясь за голоса не только 
либералов, но и других протестных групп, в 
том числе и националистов. Впрочем, не факт, 
что «ноги не разъедутся» — все же речь идет о 
разных целевых аудиториях с несовпадающими 

интересами. Шанс «Коммунистов России» свя-
зан с тем, что они находятся в бюллетене выше, 
чем КПРФ. «Ядерный» избиратель Зюганова, 
конечно, отличит одну компартию от другой, 
а периферийный может и перепутать. Пар-
тия роста делает ставку на массированную 
агитационную кампанию и на присутствие в 
списке известных персон. Что касается РППС, 
то, с одной стороны, она ведет достаточно 
слабую кампанию, да еще и раскололась на 
ее старте. Но с другой — само название «Пар-
тия пенсионеров» вызывает сентиментальные 
чувства — люди вспоминают о своих пожилых 
родителях, которым они всем обязаны и не 
могут отдать свой долг. При этом голосующие 
за такую партию избиратели не занимаются 
тщательным изучением избирательных списков 
и выяснением вопроса, сколько в них присут-
ствует пенсионеров.

Однако главная интрига выборов — явка. 
Понятно, что на них придут самые последова-
тельные сторонники «Единой России» и КПРФ 
— и те и другие достаточно легко мобилизуе-
мы. С остальными партиями сложнее — при 
более высокой явке ЛДПР и «Справедливая 
Россия» могут рассчитывать на дополнительные 
мандаты. А судьба внепарламентских партий 
полностью зависит от того, придут ли их по-
тенциальные избиратели на участки.

Другое дело, что качество кампаний этих 
партий носит разный характер — как, впрочем, 
и в 90-е годы, когда было немало и находок, и 
провалов вроде «бычка Вани» из роликов Блока 
Ивана Рыбкина. Кстати, сейчас откровенных не-
лепостей все же меньше — если раньше полит-
технологи нередко продвигались «на ощупь», 
то сейчас совсем уж неудачные опыты обычно 
отсеиваются в результате социологических ис-
следований. Проблема, однако, в другом: мно-
гим партиям трудно определить собственную 
целевую аудиторию, потенциальный электорат, 
на работе с которым следует сосредоточить 
основное внимание. Отсюда и расплывчатые 
сигналы, которые не всегда «улавливаются» 
избирателями.

Впрочем, даже удачные пиаровские ходы 
необязательно приведут к успеху. Политику не-
редко сравнивают с театром, но даже хорошие 
артисты не всегда собирают полный зал. Тем 
более что сейчас российское общество втяну-
лось в депрессию — завышенные «посткрым-
ские» ожидания во многом не оправдались, 
но и протестные настроения пока носят уме-
ренный характер. В этой ситуации люди чаще 
всего «уходят в себя», занимаясь семейными 
проблемами, поисками дополнительного за-
работка. Их интерес к политике носит довольно 
слабый характер, хотя перед выборами он под 
влиянием телевидения и растет. Вопрос в том, 
насколько политический спрос соответствует 
расширившемуся предложению.

По данным исследований, сторонники вне-
парламентских партий достаточно серьезно 
интересуются «своими» кандидатами и теле-
дебатами с их участием. Вполне естествен-
но, что за предвыборные недели повысилась 
узнаваемость этих партий. Соответственно, 
если в ходе кампании у таких избирателей про-
будится эмоция, то может заработать сарафан-
ное радио, способствующее электоральной 
мобилизации в пользу хотя бы одной партии. 
Только для такой мобилизации не только партии 
должны заинтересовать граждан, но и избира-
тели — прийти на участки, а не оставаться дома. 
В противном случае им некого будет винить в 
том, что политики, которым они симпатизиро-
вали больше, чем другим, не прошли в Думу. 
Для внепарламентских партий старый лозунг 
«Все на выборы!» является сейчас особенно 
важным: для некоторых из них речь идет не 
только об успехе, но и о выживании.

ГОЛОСОВАТЬ, НЕЛЬЗЯ ИГНОРИРОВАТЬ
Выборы 18 сентября могут быть очень интересными,  

если того захотят сами избиратели
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В социальных сетях в последнее время 
появилась целая прослойка людей, посты 
постящих, которую условно можно назвать 
партией «Не хочу!». Ну, по аналогии с извест-
ным анекдотом про беременную — ту самую, 
которая: «Посоли!», «Поперчи!», «Послади!», 
«Попробуй!»… А потом — это самое: «Не хочу!» 
Эдакая капризная цаца, которая находится 
под защитой своего особенного положения 
и поэтому может позволить себе любой ка-
приз. Это та самая когорта людей, которые 
не пишут даже, а вещают — порой надменно, 
порой истерично — в социальных сетях. Они 
тоже претендует на особое положение — вечно 
всем недовольных и из-за этого как бы пре-
восходящих других: это вы, туповатые, жрете 
что дают! И неважно, насколько их точка зре-
ния объективна, верна и совпадает с мнением 

большинства — значение имеет только одно: 
критикуй, или не прочитают!

Этим людям не нравится ничего. И любое 
происходящее за окнами событие становится 
предметом осуждения. Исполнили государ-
ственный гимн на линейке в школе? Плохо! Вы-
строили в центре столицы арку, повторяющую 
облик знаменитой входной группы первой мо-
сковской послевоенной ярмарки? Безобразно! 
Разыграли на улицах Москвы сценку из всеми 
любимого фильма «Место встречи изменить 
нельзя»? Отвратительно! А спроси их: «Почему?» 
И в ответ услышишь: «А не хочу!»

Казалось бы, ну подумаешь, какие-то вы-
крики в социальных сетях от людей, не имею-
щих не только общественного веса, но порой 
и банального авторитета. Ну, плюнули где-то 
что-то у себя на странице, так не ходи к ним и 

не пачкайся. Но вся беда в том, что их заветное 
«Не хочу!» другими используется как перво-
источник, по-своему интерпретируется… И 
вот уже летит по интернетовским страницам 
снежный ком: «Школы заставляют учеников 
каждое утро выстраиваться и слушать государ-
ственный гимн! Это палочная система и возврат 
в советские времена!» «В Москве выстраивают 
архитектурные образцы сталинских времен! 
Это ностальгия по тем страшным годинам!» 
И наконец: «На праздновании Дня города в 
центре столицы людей винтили и засовывали 
в автозаки. Да здравствует 37-й год!»

Бред? Не просто бред, а бред кобылы из-
вестного окраса. Но вся беда в том, что на из-
лете горки любой ком несется уже со страшной 
скоростью, увлекая за собой многих, кому лень 
искать первоисточник. И в итоге люди верят в 
чушь несусветную. 

Конечно, не все из того, что делается се-
годня властью, достойно восхищения. Но реак-
ция буквально на все криком «Да они офигели!» 
тоже раздражает. А главное, снижает у людей 
накал восприятия действительности. Как в той 
басне с пастушонком-вруном и волком. Когда 
зверь действительно пришел, было уже бес-
полезно кричать «помогите!».

Поэтому очень хочется членам партии «Не 
хочу!» сказать: «Вы, ребята, базар фильтруйте! 
А то когда начинается реальная критика — уже 
никто не хочет ее слышать».

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров

БРЕД
ФЕЙСБУЧНОЙ 
КОБЫЛЫ

Интернет-сервис обещает, что на 
пересадку от станции метро «Ав-
тозаводская» до одноименной, но 
уже на кольце, придется затратить 

около 10 минут. Выходим на улицу: на первом 
же указателе у метро стрелки предательски по-
казывают… наверх. Сразу и не сообразишь, на-
право нужно путь держать или налево. Логика и 
прохожие подсказывают направление. Дальше 
идем уже строго по стрелкам прямо к надзем-
ному переходу.

— Я уже предчувствую, как потащусь с сум-
ками по колено в снегу или воде, — говорит мо-
сквичка Елена Дягтерева. — Можно, конечно, 
по старинке ехать с несколькими пересадками 
от «Римской» до «Автозаводской». Но ведь если 
открыли кольцо, то почему бы не сделать это 
нормально?..

Вопрос пересадки с метро или наземного 
транспорта на МЦК — больной для пассажиров. 
Самыми удобными для пересадок признаны стан-
ции «Владыкино» и «Проспект Гагарина»: выходить 
на улицу при переходе не нужно, достаточно про-
сто по тоннелю спуститься в подземку.

— Мы сегодня едем в первый раз, — рас-
сказали «МК» два парня-студента на станции 
«Локомотив» (пересадка с «Черкизовской» крас-
ной ветки). — И, честно, говоря, шли мы от своей 
маршрутки минут 10 — долго что-то…

Москвичи рассказывают, что при выходе 
со станции «Ботанический сад» в сторону улицы 
Докукина попадаешь в полную темноту: нет ни 
освещения, ни навигации. А по пути к «Стреш-
нево» идти вообще приходится по деревянным 
настилам и грязи.

…Доходим до станции «Автозаводская». Осо-
бенность остановки в том, что станция «встроена» 
в уже существующий надземный переход через 
ТТК. С экономической точки зрения идея прекрас-
ная. А вот, скажем так, с эстетической… Отмыть 
переход к торжественному открытию МЦК никто 
почему-то не додумался. В итоге десятки пасса-
жиров узнали, что местные бомжи используют 
его в качестве туалета. 

Следующее, с чем сталкиваются пассажиры 
кольца, — подъем или спуск на платформу. Пан-
дусы есть, но не везде.

— Я заходила на «Бульваре Рокоссовского», 
— говорит молодая мама с коляской. — Там во-
обще лестниц нет, только эскалатор. Пришлось 

просить мужчин, чтобы помогли мне. Сейчас еду 
до «Шелепихи», как буду там спускаться — не 
знаю…

На станции «Нижегородская», по словам дру-
гой пожилой пассажирки, ситуация обратная: 
эскалаторов нет, а вот ступеньки на лестнице 
оказались очень высокими.

Сами платформы сделаны по типу остановок 
пригородных электричек. Выглядят прилично: 
везде чисто, есть скамейки и электронное табло, 
со схем движения еще даже не сорвали защитную 
пленку. Но с навигацией возникли некоторые 
проблемы.

— Ох, и где же тут схема-то движения… 
— говорит пожилая москвичка на станции 

«Белокаменная». — Я сама живу недалеко от «Буль-
вара Рокоссовского», решила вот опробовать, что 
это за чудо такое. Спустилась в метро — схемы не 
нашла. Потом пошла на станцию МЦК — там тоже 
карты нет. Приехала на «Белокаменную». Тут тоже 
ничего нет. Как понять, куда ехать?..

Да, навигация пока откровенно хромает. В 
вагонах висят нормальные, полные схемы, где 
МЦК интегрировано с метро. А вот на платформах 
почему-то решили оставить только плакаты с пере-
числением станций. Просьба от всех пассажиров: 
повесьте на платформах полные схемы!

Электронные табло на одних остановках ра-
ботают идеально, а на других — как получится. На 
станции «Локомотив», например, застыла надпись 

«Открытое шоссе со всеми остановками», понять 
которую мы не смогли (станции «Открытое шоссе» 
нет). Ждать поезда придется около 10 минут: о 
таком времени прибытия предупреждают цифры 
на табло. И вот станция «Хорошево», приезжает 
новенькая «Ласточка»…

— Коля, возьми Машеньку, а я Сашу подниму! 
— женщина кричит мужу, чтобы тот затаскивал 
детей в вагон. Сами малыши своими крохотными 
ножками такой большой шаг между поездом и 
платформой сделать не смогут. Платформы стали 
значительно шире и ниже выхода из вагона — при-
дется сделать шаг вниз. Где-то (как на станции 
«Хорошево») — внушительный, а где-то (на боль-
шинстве платформ все-таки) не очень. 

Теперь о хорошем. Новенькие вагоны вы-
зывают только восхищение. 

— После потрепанного метро ощущение, 
что в Европу попал, — говорит мужчина, удобно 
устраиваясь в синеньком кресле. — Роскошь не-
виданная: мягко, удобно, поручни есть… И туа-
лет чистый: если его сохранят в таком виде, то я 
снимаю шляпу!

Небольшим недостатком составов можно 
считать новенькие двери между вагонами: слиш-
ком тугие и требуют недюжинных усилий для 
открытия. Но и они, возможно, со временем раз-
болтаются. Вопрос немного в другом: а пригодны 
ли «Ласточки» в принципе для таких нагрузок? 
Искусственный час пик, созданный желающими 
посмотреть и оценить МЦК, показал: проходы в 
поездах узкие, за 10 минут ожидания на платфор-
мах может скопиться неплохая толпа.

И, конечно, та же «Хорошево» — пока что ре-
кордсмен в списке станций с самыми неудобными 
пересадками. От нее до станции «Полежаевская» 
— «всего-то» две автобусные остановки.

— И куда нам теперь идти?.. — на выходе из 
вестибюля толпа людей озадаченно смотрит по 
сторонам. Ни намека на стрелки или что-то подоб-
ное. Самые оснащенные полезли в навигаторы, 
остальные стали приставать к прохожим.

— Нет, я так каждый день скакать не буду, — 
говорит уже в автобусе одна старушка другой. 
— Это ж с электрички на автобус, а потом еще на 
метро. Летом бы пешочком прошлась, но тут же 
грязно, некрасиво…

Пешком до метро идти 20 минут — и, увы, не 
по красной ковровой дорожке. 

Любовь КУЛЯБКО.

...ДО ПОБЕДНОГО КОЛЬЦА?
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РОСКОСМОС

Для начала проведем «инвентаризацию» 
уже работающих спутников ДЗЗ. Как уже было 
сказано, сейчас на земной орбите их восемь: 
два гидрометеорологических геостационарных 
спутника «Электро-Л», выведенных на высоту 36 
тысяч километров, два «Метеора-М», летающих 
на более низких полярных орбитах (800 км) и 
также добывающих информацию для метео-
рологического ведомства, три высокоточных 
спутника «Ресурс-П» (475 км), обеспечиваю-
щих потребителей цифровыми изображениями 
местности с разрешением 70 сантиметров, и 
один «Канопус-В», выдающий изображения с 
разрешением 2 метра.

Эти спутники служат в интересах: МЧC 
— для мониторинга чрезвычайных ситуаций, 
планирования и проведения спасательных 
и восстановительных операций; в интере-
сах Росгидромета — для оперативного по-
лучения изображений любой точки Земли в 
оптических и радиодиапазонах, ретрансля-
ции и распространения метеоинформации, 
в том числе для удаленных метеостанций; в 
интересах Росреестра — для создания и об-
новления картографической продукции; в 
интересах МВД — для выявления состояния 
местности и интересующих объектов на ней 
на момент совершения преступлений, неза-
конных плантаций наркосодержащих растений; 
в интересах Министерства сельского хозяй-
ства — для отслеживания земель сельскохо-
зяйственного назначения и фактического со-
стояния ведущихся на них работ; в интересах 

Минприроды — для выявления несанкциони-
рованных свалок...

Благодаря работам, проведенным Ро-
скосмосом в рамках прошлой Федеральной 
космической программы (исполнение которой 
завершилось в конце 2015 года), начиная с 
2012–2013 годов государственные потребители 
все в больших объемах начали получать и ис-
пользовать информацию ДЗЗ с отечественных 
спутников. По отдельным направлениям работ к 

концу 2015 года потребности государственных 
потребителей практически полностью обеспечи-
вались только с использованием отечественных 
КА. Со временем, как заявил глава космической 
корпорации Игорь Комаров, периодичность и 
качество предоставляемой информации бу-
дут планомерно повышаться, а номенклатура 
— расширяться. Так, например, возможность 
получить свежий цифровой высокодетальный 
снимок по любой точке Российской Федерации 

улучшится с 1 раза в сутки до 2–3 раз в сутки. 
При этом появится возможность обновлять по-
крытие всей территории нашей страны такими 
высокодетальными снимками не реже чем один 
раз в год, а не раз в 2–3 года, как сейчас.

Геоинформационный 
каталог
Между тем Госкорпорация «Роскосмос» 

уже создала и провела государственные испы-
тания платформы, которая объединит данные 
со всех спутников ДЗЗ, существующих и плани-
руемых к запуску, — Единую территориально-
распределенную информационную систему 
дистанционного зондирования Земли (ЕТРИС 
ДЗЗ). При этом она начнет функционировать уже 
в этом году и позволит существенно повысить 
эффективность предоставления информации 
ДЗЗ и информационных продуктов на ее основе 
широкому кругу потребителей.

Что из себя представляет ЕТРИС? Это 
каталог данных ДЗЗ, который объединил су-
ществующие российские архивы космической 
съемки. В результате создания такого храни-
лища значительно повышается эффективность 
использования имеющейся информации ДЗЗ, а 
также стимулируется рост интереса отечествен-
ных и зарубежных потребителей к российским 
геоинформационным услугам.

Как рассказал генеральный директор АО 
«Российские космические системы» (РКС) Ан-
дрей Тюлин, которое выступало интегратором 
этой системы, создание этой платформы стало 
одним из самых масштабных проектов в области 
использования результатов космической дея-
тельности не только в России, но и в мире.

В целом ЕТРИС создана в рамках Феде-
ральной космической программы 2006–2015 
годов и стала проектом по интеграции в единое 
геоинформационное пространство информа-
ционных ресурсов ДЗЗ на территории страны. 
Объединение усилий всех предприятий косми-
ческого приборостроения, унификация аппарат-
ной и программной части разрозненных систем 
ДЗЗ позволили создать для России систему с 
уникальными возможностями.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Возможность еще чаще и более де-
тально рассматривать с помощью на-
циональных космических средств свои 
города, поля, леса и акватории из кос-
моса появится у россиян в ближайшие 
5-7 лет. По последним данным, Ро-
скосмос планирует до 2025 года уве-
личить отечественную орбитальную 
группировку космических аппаратов 
(КА) дистанционного зондирования 
Земли (ДЗЗ) с 8 до 23 КА. Кроме того, 
продолжатся работы по дальнейшему 
развитию единой наземной системы 
обработки и распространения резуль-
татов съемок земной поверхности для 
широкого круга потребителей. О том, 
какими возможностями обладают 
наши спутники ДЗЗ на сегодняшний 
день, насколько доступна их информа-
ция потребителю и что изменится уже 
в обозримом будущем, выяснил «МК».

ОДНО ОКНО НА ВЕСЬ МИР
Роскосмос увеличит группировку спутников ДЗЗ 
и существенно расширит возможности по предоставлению 
и распространению их данных широкому кругу потребителей
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Ы Карский метеоритный кратер, Россия. 
Съемка КА «Ресурс-П».

В понедельник весь исламский мир 
отметил один из своих главных празд-
ников Курбан-байрам. Как московские 
власти справились с организацией 
религиозного мероприятия, корреспон-
дент «МК» проверил на собственном 
опыте, посетив Соборную и Историче-
скую мечети столицы.

Курбан-байрам — один из важнейших 
праздников в исламе, символизирующий пре-
данность мусульман Аллаху. По преданию, в 
незапамятные времена пророк Ибрахим в знак 
верности Всевышнему должен был принести в 
жертву своего старшего сына Исмаила. Но в 
решающий момент Аллах сделал так, что нож 
не смог поранить ребенка. Ежегодно в память 
о том дне члены уммы режут баранов, коров и 
верблюдов, чтобы раздать мясо нуждающим-
ся, подчеркивая тем самым верность своему 
богу.

К сожалению, организация столь значимого 
события возле Соборной мечети вновь подкача-
ла. Найти какие-то отличия от практически про-
валенного 5 июля Уразы-байрама было сложно. 
Толпы народа, давка, грязь...

Из положительного: в этот раз на кольце-
вой станции метро «Проспект Мира» на выход 
работали не два эскалатора, а три. При этом 
благодаря тому, что праздничный намаз начи-
нался в 8 утра, многие успели приехать заранее, 
избежав давки, которая создалась примерно 
за час до молитвы. Правда, полицейские де-
лали все возможное для того, чтобы избежать 
столпотворения. Например, при прохождении 
металлоискателей силовики разрешили лю-
дям не выкладывать содержимое карманов на 
стол, а держать все подозрительные предметы 
в руках.

12 сентября было гораздо больше конных 
полицейских, нежели 5 июля, и вновь никто не 
убирал лошадиные экскременты, валившие-
ся под ноги мусульман. Урн для мусора тоже 
не оказалось, а от биотуалетов по-прежнему 
сильно воняло...

Также удивило отношение волонтеров к жен-
щинам, пытавшимся пройти в сторону мечети. 
Тех, кто говорил, что хочет попасть на работу, не 
делая крюк в несколько километров, не пускали 
под предлогом исламских обычаев, зато моло-
дых девушек и старух, просящих милостыню по 
дороге к месту поклонения, было в избытке.

В то же самое время верующие соби-
рались рядом с Исторической мечетью на 

Новокузнецкой. И там не было никакой давки 
— ни в метро, ни возле мечети. Прихожане без 
лишнего шума и суеты выстраивались в акку-
ратные очереди возле рамок и сразу после про-
верки занимали приглянувшееся место для об-
ращения к Богу. И это при том, что безопасность 
в центре Москвы обеспечивали не вооруженные 
до зубов омоновцы, как это было на проспекте 
Мира, а простые полицейские.

Конечно, женщин и тут никто не пропускал 
за ограждение, где собирались молиться муж-
чины, но один из тротуаров Большой Татарской 
улицы был свободен для прохода всех пешехо-
дов, чем неоднократно пользовались девушки 
на каблуках и в коротких юбках. И никого это не 

смущало. Вместе с тем ни один попрошайка не 
проник за ограждение к молящимся.

Возможно, секрет порядка заключался 
в работе сотрудников Исторической мечети, 
которые, в отличие от своих коллег из Соборной, 
постоянно следили за тем, чтобы прихожане 
вели себя прилично: не разваливались на до-
роге, не разбредались по окрестным дворам в 
ожидании начала намаза и так далее. Они были 
настолько активны, что полицейским оставалось 
только стоять возле забора. В результате, когда 
все разошлись, ничто не напоминало о том, что 
час назад здесь собирались несколько тысяч му-
сульман. Таким успехом не может похвастаться 
ни один массовый митинг в Москве.

В ТЕСНОТЕ И НЕ В МЕЧЕТИ
Как отметили Курбан-байрам московские мусульмане

Местные жители оценили покладистость 
верующих на Новокузнецкой. Никто из 20 опро-
шенных корреспондентом «МК» студентов и 
студенток колледжа, расположенного возле 
Исторической мечети, не высказался против 
празднования Курбан-байрама, также никто не 
сказал, что его пугают мигранты или ислам.

«Эта мечеть построена еще в начале XIX 
века. Здесь каждую пятницу такое столпот-
ворение, но мы никого не гоним. Должны же 
мусульмане где-то молиться, мы давно к ним 
привыкли», — объясняет «МК» пенсионерка 
Екатерина Петровна, которая последние 30 лет 
прожила на Новокузнецкой. Ее подруга Свет-
лана Николаевна пошла еще дальше: «Какие-
то неудобства они нам, конечно, доставляют, 
машины проехать не могут, нам обходить при-
ходится и так далее. Но надо не гнать их, а 
строить еще мечети, тогда и столпотворения 
такого не будет».

Может показаться, что сравнивать Собор-
ную и Историческую мечети некорректно, так 
как возле первой собрались около 100 тысяч 
человек, а у второй смогли разместиться мак-
симум 10 тысяч. Но если так трудно справить-
ся с огромным потоком людей, то их нужно 
разводить по разным точкам. То есть нужно 
прислушаться к совету москвички с Новокуз-
нецкой, а не наступать каждый год на одни и 
те же грабли.

Артур АВАКОВ.
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ВАЖНОВАЖНО

Жители Челябинска испытали 
проблемы с передвижением по 
городу из-за празднования 
Курбан-байрама. Как сообщила 
«МК» пресс-секретарь управле-

ния транспорта города Челябинска Вален-
тина Богомазова, в утренний час пик не 
вышли на работу около 20 процентов во-
дителей маршруток. Сигналы о плохой ра-
боте транспорта стали поступать в мэрию 
от горожан. Правда, к 12 часам ситуация 
полностью нормализовалась. Как расска-
зала Валентина Богомазова, прошлогодний 
Курбан-байрам стал для города еще более 
серьезным испытанием. Тогда город остал-
ся без 40 процентов пассажирских пере-
возчиков. После мониторинга ситуации в 
вечерний час пик с 17 до 20 часов Управле-
ние транспорта сделает выводы о том, как 
предотвратить подобные явления в сле-
дующем году. Самый реальный метод — это 
отзыв лицензий у перевозчиков по причине 
нарушения договора.

Разыгранная в День 
города сцена из всем 
известного фильма стала 
поводом для возмущения 
в социальных сетях.



 — Сентябрь богат на события, которые могут 
изменить траекторию движения фондовых индек-
сов. 4–5 сентября прошел саммит G20 в Китае, 
а 8 сентября — заседание ЕЦБ. 15 и 16 сентября 

запланированы заседания соответственно Банка 
Англии и ЦБ РФ. Кроме того, 20–21 сентября гря-
дет главное событие месяца — заседание FOMC 
ФРС США. В связи с этим фондовый рынок будет 
малопредсказуемым — можно лишь дать советы, 
какие акции можно покупать на локальных сниже-
ниях, а от каких лучше держаться подальше.  

Подальше надо держаться от акций «Газ-
прома» — тут перспектив значительного роста 
котировок не просматривается. Поближе надо 
держаться к акциям банка «Санкт-Петербург»: они 
имеют фундаментальный потенциал роста около 
30%. Когда ФРС США поднимет ставку, больше 
всего выигрывает от этого банковский сектор, 
позитив от американских банков перекинется и 
на банки других стран. Перспективными являются 
также обыкновенные акции Сбербанка. В августе 
аналитики крупных банков HSBC и UBC повысили 
справедливую стоимость этих акций до 174 и 185 
рублей соответственно. Это существенно выше 
текущих цен. В секторе металлургии наш фаво-
рит — акции «Норильского никеля». Прогнозы 
цен на платину и палладий до 2018 года вполне 
благоприятны.
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 Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:
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— В сентябре будет как минимум три важных 
события, которые найдут отклик на валютном 
рынке. Все они сдвинуты на вторую половину 
месяца, поэтому время вплоть до 15 сентября 
рублевые пары проведут, скорее всего, очень 
сдержанно. Для доллара США предполагается 
диапазон 63,50–66,00 руб., для евровалюты — 
71–73,50 руб. Дальше будет интереснее. 

   16 сентября пройдет заседание ЦБ РФ, на 
котором стандартно решается вопрос по уровню 
ключевой ставки. Сейчас показатель составляет 
10,5% годовых, исходя из его величины формиру-
ются все банковские кредитные ставки, поэтому 
решения по данному вопросу очень важны. Скорее 
всего, в этот раз ставка останется без изменений, 
так как резкого снижения инфляции незаметно. 

21 сентября завершится заседание Феде-
ральной резервной системы США. После по-
ложительного выступления главы регулятора 

Дж. Йеллен на встрече в Джексон-Хоуле рынок 
увеличил вероятность пересмотра процентной 
ставки на повышение. Фундаментальные же фак-
торы показывают, что экономика США растет 
неравномерно, поэтому сомнительно, что ФРС 
решит в сентябре что-то важное. Рыночные ин-
дикаторы указывают на вероятность повышения 
ставки только в начале 2017 года. В том случае, 
если Федрезерв все-таки поднимет процентную 
ставку, доллар США резко окрепнет в парах с 
основными торгуемыми валютами. При таком рас-
кладе евро/доллар сможет спуститься к 1,10, пара 
доллар/рубль — подняться к 67–68 руб. В случае 
реализации более жизнеспособного сценария, 
при котором ставка остается прежней в целевом 
диапазоне 0,25–0,50% годовых, для валютных пар 
ничего не изменится.

Третье важное событие — это собрание ОПЕК 
в рамках алжирской встречи до 26 сентября. Чет-
вертый раз за текущий год на рынке появляются 
разговоры о возможности заморозки сырьевой 
добычи. Три предыдущих шанса договориться не 
завершились ничем результативным. Очень может 
быть, что и в этот раз встреча окажется напрасной. 
Если рыночные ожидания относительно резуль-
тативных переговоров провалятся, баррель Brent 
сможет отступить к $45–46. Это станет сильным 
фактором для снижения рубля.

Сентябрьские выборы в российский пар-
ламент будут носить нейтральный характер для 
рублевых пар: их итоги вполне ожидаемы и не 
являются для рынков капитала тайной. В сентябре 
инфляция в России может немного снизиться за 
счет сезонного фактора и умеренных цен на пло-
доовощную продукцию, но это будет единичное 
наблюдение подобного рода. В целом к концу 
месяца доллар США вполне может подняться 
до 67–68 руб. Евро способен достичь значения 
в 74 руб.

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:
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  Борис ЗОТОВ

Рубль показал свою силу, но 
насколько ее хватит, сказать 
сложно. Аналитики рассказали 
«ЭВ», какие факторы будут влиять 
на валютные курсы и сколько будет 
стоить российская валюта после 
выборов в Госдуму.

В минувшем августе российский рубль по-
казал бойцовские качества и смог преодолеть 
проклятие последних лет, когда именно в этом 
месяце он всегда оказывался в проигрышной 
позиции по отношению к мировым валютам. 
Сейчас доллар находится на отметке 65 рублей, 
и эта цифра стала для национальной валюты 
заколдованной.

Игроки боятся толкать рубль выше из опа-
сений того, что власти предпримут действия по 
его ослаблению, хотя регулятор неоднократно 
демонстрировал свою приверженность свобод-
ному курсу рубля. Сильно ниже рубль тоже не идет 
по целому ряду причин. Это и стабильная нефть, 
и мягкая политика ФРС, и признаки разрядки в 
отношениях между Россией и Западом. 

Относительно дальнейшей динамики курса 
рубля можно сказать, что она по-прежнему будет 
главным образом зависеть от цен на нефть. По-
скольку волатильность на рынке нефти остается 
достаточно высокой, любая более или менее 
существенная просадка в нефти может привести 
к резким курсовым колебаниям.

В сентябре давление на рубль может допол-
нительно усилиться из-за того, что российским 
компаниям предстоит погасить более $10 млрд по 
внешним выплатам. «К концу осени мы ожидаем 
курсовую стоимость рубля примерно на текущих 
уровнях — 63–65 за доллар и 72–74 за евро. На 
курс рубля помимо ситуации на сырьевом рынке 
оказывают влияние такие факторы, как общая 
ситуация в экономике, геополитика, кредитно-
денежная политика государства, периодиче-
ский спрос на валюту/рубли (периоды налоговых 
выплат, периоды отпусков и т.д.)», — говорит 
Станислав Новиков, заместитель председателя 
правления ФГ БКС по розничному бизнесу.

С ним соглашается и аналитик УК «Альфа-
Капитал» Денис Асаинов. По его словам, в течение 
ближайших трех месяцев мы увидим повышение 
волатильности рубля, но особой драмы ожидать 
не стоит: рубль будет колебаться в диапазоне 

63–67 рублей. Во-первых, против рубля будут 
играть потенциальное решение ФРС США поднять 
ставку до конца текущего года, которое сейчас 
оценивается рынком в 55,4%. Существенное 
влияние на решение монетарных властей США 
может оказать слабая статистика по рынку труда, 
к примеру, ухудшение данных по количеству ра-
бочих мест, созданных в несельскохозяйственных 
секторах экономики. «Вторым, не менее важным 
фактором остаются цены на нефть, которые сей-
час особо подвержены заявлениям властей добы-
вающих стран, но их влияние постепенно затухает. 
Заморозка объемов добываемой нефти реальной 
поддержки рынку не окажет, так как крупные 
игроки на рынке нефти продолжают обновлять 
максимумы добычи», — отмечает Асаинов. 

В сентябре должна произойти встреча стран 
из картеля ОПЕК, которые могут договориться о 
заморозке добычи нефти, но согласия среди круп-
нейших игроков нет. Россия и Саудовская Аравия 
производят рекордные объемы добычи нефти, 
Иран бьется за долю на рынке, а многие страны 
уже приспособились к тем реалиям, которые 
дали низкие цены, и проводят реформы. Иными 
словами, высокая цена на нефть уже перестала 
быть тем камнем преткновения, вокруг которого 
шли жаркие дебаты какое-то время назад. Более 
того, для многих сырьевых стран настало время 
проводить реформы по оздоровлению экономи-
ки, таких примеров с бедственным положением 
экономики, как в Венесуэле, среди ОПЕК немного, 
говорит аналитик Amarkets Артем Деев. Так что 
мощных стимулов для заморозки добычи нет. В 
этих условиях нефть «болтается» в диапазоне 
40–50 долларов за баррель и не может пробить 
этот коридор ни в одну, ни в другую сторону.

«Мы считаем достаточно высоким риск, что 
к концу года курс доллара должен укрепиться до 
70–72 рублей. Во-первых, на фоне повышения 
ставки ФРС (ожидаем как минимум одно повы-
шение, как максимум в декабре). Во-вторых, на 
фоне того, что текущая стоимость нефти в рублях 
(не достигающая даже 3000 руб.) выглядит абсо-
лютно недостаточной для выхода федерального 
бюджета в дефицит на уровне 2–3% от ВВП», — 
сообщила аналитик УК «Райффайзен Капитал» Со-
фия Кирсанова. Даже если учесть все озвученные 
способы урезания расходов (отмена индексации 
пенсий) и источники дополнительных доходов 
(налоги на нефте- и газодобывающие компании), 
все равно стоимость нефти должна приблизиться 
хотя бы к 3200, что означает курс доллара равный 
70 при текущей цене на нефть. 

Однако в сентябре колебания по курсу будут 
не столь значительными — в коридоре 64–67 
руб./$. Поскольку курс рубля теперь отличается 

стабильностью, становится проще планировать 
политику по инвестированию средств. Новиков 
советует обратить внимание на геополитику — в 
случае начала процесса по снятию санкций рубль 
может укрепиться на 10% при прочих равных. Это 
дополнительный фактор, который очень трудно 
спрогнозировать, но обязательно нужно иметь 
в виду.

Асаинов считает, что наибольший риск для 
рубля несет рынок ОФЗ. Покрытие растущего 
дефицита бюджета за счет наращивания гос-
долга, то есть размещая ОФЗ, в совокупности 
со снижающимися доходностями ОФЗ приведет 
к тому, что спрос на гособлигации не сможет по-
крыть новое предложение. «И это уже приведет 
к росту доходностей и некоторому ослаблению 
рубля из-за ухода иностранных инвесторов, при-
меняющих стратегию Carry-trade. Дополнитель-
ное давление на рынок ОФЗ будет оказывать 
политика ЦБ, который вряд ли опустит ключевую 
ставку сильно ниже 10%», — пояснил эксперт. 
Он советует приобретать качественные локаль-
ные корпоративные облигации. На этом рынке 
минимальная доля иностранных инвесторов и 
более привлекательные доходности, чем на рынке 
государственных бумаг. 

Кирсанова рекомендует инвесторам отда-
вать предпочтение консервативным стратеги-
ям, примерно поровну распределяя средства 
между валютными и рублевыми инструмента-
ми — депозитами, облигациями. Безусловно, 
предсказуемость рубля — важный фактор при 
инвестировании средств. Сейчас мы видим, что 
эта стабильность вместе с постепенным спадом 
инфляции привела к тому, что ставки по рублевым 
депозитам упали до докризисных уровней. Если 
эта тенденция будет продолжаться, то инвесторы 
будут продолжать поиск инструментов, которые 
будут давать большую, чем вклады, доходность 
при сопоставимом риске. У долларовых вкла-
дов ставки низкие, но есть возможность роста 
за счет силы американской валюты. Если ФРС 
поднимет ставку до конца года, то мы сможем 
увидеть виток усиления доллара, который и так 
неплохо чувствует себя в этом году. 

У покупки валюты, равно как и у продажи, 
должна быть цель. К примеру, вы хотите защитить-
ся от последствий резких валютных колебаний. 
Тогда нужно грамотно распределить сбережения 
между валютами. Не менее 60% нужно хранить 
в той валюте, в которой вы в основном тратите, 
то есть в рублях. Остальные 40% целесообразно 
перевести в доллары США. 

В новом деловом сезоне на динамику рубля 
может оказать и геополитика — развитие ситуа-
ции в Сирии, где у США и России может появиться 
шанс договориться. Многое будет зависеть от 
нового американского президента. Клинтон пока 
что демонстрирует более враждебную риторику 
по отношению к России, чем Трамп, и в случае 
прихода демократического кандидата к власти 
рубль будет ждать суровое испытание. Но и при-
ход республиканцев к власти может быть чреват 
сюрпризами. Поэтому самой лучшей опорой 
для рубля было бы восстановление российской 
экономики, которое пока идет слишком медлен-
ными темпами. 

  Сергей АРТЕМОВ

Финансовый рынок России на-
ходится в зоне турбулентности. 
ЦБ сдерживает рост экономики 
высокими ставками, предприятия 
из-за дорогих кредитов и гео-
политики сокращают инвестпро-
граммы и экономят на зарплатах. 
Доходы компаний и граждан 
падают. В этих условиях трудно 
найти надежные и перспективные 
инструменты для вложений. Но 
они есть.  

Долгое время наиболее надежным инстру-
ментом для частных инвесторов были депозиты. 
Сегодня аукцион щедрости для вкладчиков, 
который российские банки устроили после 
начала санкций Запада, завершился. Лидеры 
рынка отличаются образцовой скромностью. 
С каждым месяцем привлекательность этого 
инструмента падает.  

В конце августа, по данным ЦБ, средняя 
максимальная ставка топ-10 российских бан-
ков по депозитам физлиц в рублях составила 
8,38% годовых, что на 0,42 процентных пункта 
ниже, чем месяцем ранее. При текущей годо-
вой инфляции в районе 7% годовых рублевые 
вклады приносят копеечную чистую прибыль. 
Рублевые вклады хороши сейчас в основном для 
сбережений, но не для извлечения дохода. При 
этом надо помнить, что самые щедрые пред-
ложения делают обычно банки, которые дышат 
на ладан. В случае их банкротства без проблем 
можно вернуть только сумму не более 1,4 млн 
рублей. Естественно, без процентов. 

Вклады в долларах и евро давно перестали 
быть инструментом заработка. Теперь это про-
сто способ хранить деньги, не опасаясь, что их 
украдут. Сейчас средняя максимальная ставка 
по годовым депозитам в долларах — 1,41%, в 
евро — 0,47%. По мнению гендиректора Frank 
Research Group Юрия Грибанова, у ставок по 
вкладам в евро еще есть потенциал снижения 
и к концу года они вполне могут достичь нуле-
вого уровня. Несмотря на низкую доходность, 
валютные вклады не выходят из моды: по оценке 
Банка России, доля вкладов в валюте в общей 
их сумме в июле увеличилась с 25,7% до 26,5% 
месяцем ранее. На 1 августа объем вкладов 
в валюте в рублевом эквиваленте составил 
6,2 трлн рублей. Эксперты объясняют моду на 
валютные сбережения изменением модели по-
ведения граждан — в текущем году россияне 
предпочитают не тратить, а копить, сохраняя 
вклады нетронутыми. 

Покупка наличных долларов и евро по-
прежнему популярна среди россиян. И не только 
у тех, кто собрался в отпуск за границу. Валюта 
ликвидна: ее без проблем можно быстро про-
дать, если потребуются рубли. К тому же либе-
ральное экспертное сообщество и спекулянты 
непрерывно нагнетают страхи. В результате 
хрустящие доллары и евро продолжают вос-
приниматься многими как хорошая инвестиция. 
Единственный риск этого вида вложений — 
укрепление рубля. Но глядя на дешевую нефть 
и учитывая политику ЦБ и высокую вероятность 
повышения ключевой ставки ФРС в конце сен-
тября, это маловероятно. 

Сейчас хорошее время не только для покуп-
ки валюты, но и для улучшения жилищных усло-
вий. Многие девелоперы охотно делают скидки 
и предлагают покупателям спецпрограммы, в 
том числе с рассрочкой платежей. Но все равно 
огромное количество новых домов стоят пустые. 
Особенно это заметно в некоторых районах 
Подмосковья. Упал инвестиционный интерес к 
новостройкам и в Москве (за исключением наи-
более ходового товара — «однушек» у станций 
метро). По оценке «ИРН-Консалтинг», сейчас 1 

«квадрат» экономкласса на первичном столич-
ном рынке от Третьего транспортного кольца 
до МКАД в среднем продается за 150,4 тыс. 
рублей. Если поискать, можно найти и дешевле 
на 20 тысяч. 

И хотя зам.мэра Москвы Марат Хуснуллин 
недавно заявил, что цены на жилье в Москве 
снижаться уже не будут, верится в это с трудом. 
Основная причина пессимизма — низкая плате-
жеспособность покупателей. По статистике Рос-
реестра, количество сделок как на первичном, 
так и на вторичном рынках Москвы стабильно 
падает, а доля зарегистрированных ипотечных 
договоров растет. У большинства людей нет 
свободных денег, и они вынуждены покупать 
квартиры на заемные средства. Строительный 
рынок держится на плаву благодаря госпро-
грамме по субсидированию ипотеки. 

Одним из самых надежных активов для 
сбережения и приумножения средств в текущем 
году стало золото. С начала 2016 года цена на 
этот благородный металл выросла почти на 
25%, с $1060,5 до $1318 за тройскую унцию. 
Тенденция объясняется просто: в начале года 
фондовый рынок США штормило, и инвесторы 
переводили свои деньги в защитные активы, в 
первую очередь в «золотую» тихую гавань. Так, 
известный спекулянт Джордж Сорос только в 
первом квартале вложил в активы, связанные 
с рынком золота, около $390 млн (из них $264 
млн потрачено на покупку акций канадской 
золотодобывающей компании Barrick Gold). За 
ним последовали крупные хедж-фонды.  

По мнению экспертов, покупка акций зо-
лотодобытчиков — один из наиболее понятных 
и удобных для рядовых инвесторов вариантов 
инвестиций в драгметаллы. У компаний есть 
мощности, запасы, рынки сбыта. Остальные 
инструменты имеют больше недостатков, чем 
достоинств. Так, обезличенные метсчета — ин-
струмент для долгосрочных инвестиций, к тому 

же ОМС не входят в систему страхования вкла-
дов. И в случае отзыва лицензии банка плакали 
ваши деньги. Мерные слитки дорого хранить 
в банковских ячейках, а держать в тумбочке 
опасно, плюс этот вид инвестиций облагается 
НДС. К тому же цена слитков падает, если на них 
появились царапины. Доход при покупке или 
продаже инвестиционных монет зачастую съе-
дают комиссии посредника (стоимость золота 
на рынке и в банке заметно отличается). Памят-
ные монеты — удел нумизматов. Фьючерсы на 
золото требуют специальных знаний.

Специалисты советует обратить внима-
ние на «золотые» ETF-фонды (Exchange Traded 
Fund). Они напоминают паи закрытого паевого 
инвестиционного фонда. Но в отличие от паев 
фонда эти акции можно свободно покупать 
и продавать на бирже через брокера, рабо-
тающего на зарубежных фондовых площадках. 
Финансовый аналитик ИХ «Финам» Тимур Ниг-
матуллин выделил ряд преимуществ «золотых» 
ETF-фондов: высокая ликвидность (акции можно 
быстро продать), минимальная разница между 
ценой покупки и продажи, прибыль можно по-
лучить даже при минимальном росте цен на зо-
лото, отсутствуют комиссии за хранение. К тому 
же акции таких фондов обеспечены реальным 
физическим золотом, хранящимся в надежных 
мировых банках. Правда, есть у «золотых» ETF 
и недостатки — они торгуются за рубежом, ва-
лютный перевод средств на брокерский счет и 
снятие средств с него порой осуществляются с 
задержкой. При минимальных суммах и частых 
покупках-продажах стоимость минимальной 
биржевой комиссии может существенно сни-
зить доходность. Кроме этого инвестор дол-
жен освоить работу с терминалом торговой 
платформы.

Добавим, что обычно золото растет в мут-
ное время, на ожиданиях неопределенности. 
Особенно когда аналитики пишут об усилении 

инфляционных ожиданий или о факторах сни-
жения курса доллара против основных валют. 
Платина и палладий являются промышлен-
ными металлами, поэтому они реагируют на 
негативный фон наоборот — снижением цены. 
Из-за экономической нестабильности падает 
промышленный спрос, в частности в автопро-
ме, где оба металла активно используются. То 
же самое можно сказать и о серебре, которое 
необходимо производителям электроники. 
Вложившись сейчас в серебро, можно рас-
считывать на скромную доходность. 

Изучение текущей доходности финансовых 
инструментов — вопрос вторичный, полагают 
опрошенные «ЭВ» эксперты. Главное — цели и 
возможности инвестора: его доходы, капитал, 
возраст, наличие в собственности недвижи-
мости, степень риска. «Людям преклонного 
возраста или близким к пенсионному возрасту 
целесообразно придерживаться консерватив-
ной стратегии. Для них важнее надежность 
инвестиций, поэтому они обычно не гонятся за 
высокой прибылью, а предпочитают консерва-
тивные инструменты — банковские вклады, по-
купка жилой недвижимости, вложения в золото, 
в первую очередь в «золотые» EТF. Хорошей 
добавкой к пенсии могут стать акции компаний, 
проводящих щедрую дивидендную политику», 
— отметил Нигматуллин. 

Молодым людям директор по стратеги-
ческому развитию УК «Альфа-Капитал» Ва-
дим Логинов рекомендует ориентироваться на 
долгосрочные инвестиции. «Сейчас идеальный 
вариант для вложения денег на срок от 3 лет и 
более — это индивидуальный инвестиционный 
счет (ИИС). Чтобы стимулировать длинные день-
ги, государство при условии соблюдения 3-лет-
него горизонта предоставляет  налоговый вычет 
13% на сумму инвестиций до 400 тыс. рублей 
в год. Это существенно повышает доходность 
от вложений. В рамках ИИС можно выбрать 
разные направления вложений, от госбумаг 
до корпоративных — облигаций и акций. Акции 
российских компаний — «голубых фишек» — 
сейчас торгуются с большим дисконтом и имеют 
очень высокий потенциал роста», — пояснил 
специалист. «Курица, которая несет золотые 
яйца, всегда будет дорожать быстрее, чем ее 
яйца. Иными словами: стоимость бизнеса будет 
расти всегда быстрее, чем стоимость товаров 
и услуг, которые этот бизнес производит или 
оказывает», — отметил известный инвестор 
Уоррен Баффет. 

С начала текущего года индекс ММВБ 
вырос на 13%, обогнав инфляцию. Специали-
сты зафиксировали рост интереса к ПИФам, 
в основном к фондам смешанных инвестиций 
и облигаций. Первые привлекают гибкой ин-
вестиционной стратегией, вторые — ожида-
ниями того, что ЦБ в сентябре снизит клю-
чевую ставку. Заместитель гендиректора по 
инвестиционному анализу ИК «Церих Кэпитал 
Менеджмент» Андрей Верников полагает, что 
на фондовом рынке для инвестиций на долго-
срочную перспективу интересна покупка акций 
банков. Интересны также рублевые депозиты в 
банках и покупка неэлитных квартир, особенно 
по госпрограмме. 

И в заключение напомню цитату из Талму-
да, которая не утратила своей злободневности: 
«Пусть каждый разделит свои средства на три 
части и вложит одну из них в землю, вторую — в 
дело, а третью пусть оставит про запас».

Выездной туризм снизился 
на треть

Количество российских туристов, выехав-
ших за границу в первом полугодии 2016 года, 
снизилось на 28% по сравнению с прошлым го-
дом. «В целом картина выезда получается яркая 
и интересная: с января по июнь за границу с целью 
туризма было совершено 3 млн 970,5 тыс. поездок 
— снижение на 28%», — сообщила пресс-секретарь 
Российского союза туриндустрии Ирина Тюрина. 
По ее мнению, сокращение выезда связано в пер-
вую очередь с потерей рынком самых массовых 
направлений первой половины прошлого года — 
Египта и Турции. «Другие пляжные страны, как ни 
старались, не смогли восполнить для статистики 
«египетские» 1 млн 054,6 тыс. и «турецкие» 1 млн 
031,5 тыс. поездок», — пояснила Тюрина. Рейтинг 
самых популярных направлений путешествий из-
менился кардинально. Впервые рейтинг по итогам 
полугодия возглавил Таиланд, переместившийся 
с четвертого места, впервые же на втором месте 
— Испания (в прошлом году страна была шестой), 
на третьем — Китай. На первом месте по динамике 
роста — Тунис (плюс более 600% по сравнению с 

аналогичным показателем 2015 года), на втором 
— Иордания (плюс 544%), на третьем — Марокко 
(почти 300%). В пятерку прибавивших более 100% 
также вошли Доминикана (167%) и Грузия (118%).

Рекорд на столичном 
рынке жилья
По данным Росреестра, в августе 2016 года в 

Москве заключено 3356 договоров долевого уча-
стия. Это самый урожайный месяц за всю историю 
наблюдений — предыдущий рекорд был уста-
новлен рынком в декабре 2014 года, когда было 
зарегистрировано 3164 ДДУ. Таким образом, в 
августе 2016 года соглашений долевого участия 
было больше, чем даже в самые благополучные 
годы с момента вступления в силу 214-ФЗ. Более 
того, август 2016 года стал самым рекордным за 
пять лет по темпам роста числа ДДУ по отношению 
к предыдущему месяцу: число договоров доле-
вого участия в последний месяц лета выросло на 
20% по сравнению с июлем 2016 года. Между тем 
за последние пять лет август дважды показывал 
отрицательную динамику: в 2015 (-14%), и в 2014 
(-1%). В 2013 году число августовских сделок пре-
высило аналогичный показатель июля только на 5%. 
Правда, в 2012 году число ДДУ в августе показало 
четырехкратный рост по сравнению с предыдущим 
месяцем, но это было обусловлено присоедине-
нием Новой Москвы, а не рыночными факторами. 
По мнению экспертов, рынок подогрели заявления 
властей (президент Путин и глава Сбербанка Греф 
призвали россиян поспешить с решением квартир-
ного вопроса, указав на низкие ипотечные ставки) и 
возвращение из отпусков покупателей, отложивших 
покупку квартиры до окончания лета.

Рубль копит силы 
Сколько будет стоить российская валюта 
после выборов?

Секреты из Талмуда
Как сохранить сбережения в неспокойное время
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— Многие экономисты, в их числе глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина, опираются на клас-
сические постулаты, что ключевая ставка не 
может быть ниже инфляции, а лучше выше. 
Их логика такова: снижаются процентные 
ставки — сокращается предложение сбе-
режений — растет потребление — увели-
чивается спрос — растут цены. И наоборот. 
Именно поэтому приоритет Банка России 
— низкая инфляция. А что в этой связи для 
вас главное? 

— Сейчас в России задача № 1 — поднять и 
спрос и предложение. Опустив ключевую ставку, 
можно сделать так, чтобы в хорошем смысле за-
брать деньги у населения с депозитов и из-под 
матрасов. Высвободившиеся средства будут 
естественным образом переориентированы в 
реальный сектор. 

Нынешняя ключевая ставка ЦБ в размере 
10,5% — это не просто кредитование под такие 
проценты в коммерческих банках и не просто 
ненормальная ситуация — это фактически за-
градительный налог на бизнес. Любая страна 
должна стимулировать предпринимательство, 
а деньги для них должны быть дешевыми или 
вообще бесплатными, если речь идет, скажем, 
о социалке. К тому же, очевидно, существен-
ное снижение процентных ставок по креди-
там сделает бизнес-сообщество абсолютно 
адаптированным к недружественным внешним 
факторам, санкциям, негативным последствиям 
вступления в ВТО, снизит угрозы волатильно-
сти собственной валюты, повысит конкуренто-
способность на внутренних и международных 
рынках.

Низкие ставки — это честный бизнес, 
уменьшение коррупции, административной 
нагрузки. 

В России же строится громадная пирами-
да. Периодически пирамиды рушатся и лопа-
ются. Тогда государство через АСВ санирует 
обанкротившиеся финансовые учреждения, 
клиентами которых являются тысячи и тысячи 
наших граждан. 

— Но сами банки ругать бесполезно. 
Сегодня именно из-за размера ключевой 
ставки кредиты промышленниками не 
востребованы. 

— Правильно. Бизнес вынужден отталки-
ваться от рентабельности 40% и выше. При этом 
даже если предприниматель для расширения 
производства взял кредит, то стоимость его 
обслуживания он включит в цену выпускаемого 
товара. Рискованность кредитования увели-
чивается в разы, и не случайно ЦБ выпускает 
специальные нормативы по обязательному 
резервированию кредитов. 

Получается, у банков остается единствен-
ный способ привлекать деньги «на стороне» 
— пирамидально забирать их у населения. 
После снижения ключевой ставки до 2%, как 
я уже говорил, людям будет не выгодно вкла-
дывать в депозиты, на которых сосредоточено 
не менее 20 трлн рублей. В странах с низкими 
процентными ставками традиционно очень 
низкий уровень сбережений: объясняется это 
обычно так: зачем хранить много, когда всег-
да можно взять кредит? Деньги могут пойти 
в два места. Либо их начнут активно тратить, 
либо вложат в различные проекты. Это мо-
жет быть любая деятельность, не связанная с  
депонированием. 

Допустим, кто-то хочет улучшить жилищные 
условия. Принцип «снежного кома» потянет за 
собой и остальные отрасли, повысится спрос 
на отделочные материалы, мебель, бытовую 
технику, предметы повседневного спроса и т.д. 
Далее пойдут дороги, школы, все виды конку-
рентных услуг, в общем, заработают реальные 
региональные инфраструктурные проекты. Все 
это возможно только в одном случае, если клю-
чевая ставка ЦБ будет минимальная. 

— Откуда взялась цифра в 2%? 
— Это так называемая «золотая середина». 

С одной стороны, я отталкиваюсь от разумных 
показателей маржинальной доходности коммер-
ческих банков по ипотеке максимум до 3%, по 
потребительскому кредитованию — 5–7% и кре-
дитованию юридических лиц — до 10%. С другой, 
учитываю, чтобы ключевая ставка, как в Европе, 
не привела к дефляции, к бесконтрольному ро-
сту долгов населения. В качестве индикаторов 
насыщенности кредитования можно увеличить 
долю ипотеки в общем объеме сделок на рынке 
жилья с нынешних 24,6 до 45%, а продажи новых 
автомобилей в кредит довести до 60%. 

2% я взял еще и потому, что позднее может 
понадобиться небольшой люфт вниз, к нулю. 

— Опустили, что дальше? 
— Произойдет взрывной спрос на заемные 

деньги. Не так давно правительство утвердило 
Стратегию развития малого и среднего бизнеса 
до 2030 года. Там есть хороший целевой показа-
тель: доля небольших предприятий в ВВП РФ к 
2030 году должна увеличиться вдвое — до 40%, 
что будет соответствовать уровню развитых 
стран. Так вот, без кардинального снижения 
ключевой ставки мы этого никогда не достигнем. 
В документе написано, что только 4,7% россиян 
являются начинающими предпринимателями, 

при том что в других странах БРИКС этот по-
казатель значительно выше. 

Далее. Пересмотр процентных ставок по 
кредитованию физических лиц не только снизит 
риск для банковского сектора, но и значительно 
увеличит доходность финансовых институтов 
за счет притока заемщиков и расширения кре-
дитного портфеля, в том числе на обучение, 
лечение, отдых и т.д. Сейчас из-за невыгодно-
сти эти социально важные виды кредитования 
практически не работают.

По состоянию на 1 июня 2016 года в России 
35,3 млн заемщиков потребительных кредитов, 
из которых 70% — это люди, которые не в со-
стоянии вернуть тело кредита, из них 25 % — не 
могут обслуживать даже проценты. Именно на 
них банки «направляют» коллекторов. Эти цифры 
не под диктофон вам подтвердит любой банкир. 
Финансовые учреждения, чтобы не портить от-
четность, вынуждены постоянно продлевать 
кредиты проблемным заемщикам до тех пор, пока 
те еще в состоянии платить из последних сил, ну 
а потом... потом посылать коллекторов. 

Ситуация аховая. Потребительским креди-
тованием занимаются средние банки, которые 
— основа основ финансовой системы страны. 
А они лежат на боку. 

При этом кредитный портфель на одно 
физлицо в России в среднем в 4 раза меньше, 
чем в странах ЕС. По моим подсчетам, чис-
ло заемщиков может спокойно вырасти еще 
на 10–11 млн, до 45–48 млн. Эти граждане не 
стремятся к изменению политического строя, 
не интересуются тонкостями экономической 
стратегии государства. Они выступают за внят-
ные долгосрочные правила игры, хотят дешевых 
кредитов, принятых во всем цивилизованном 
мире, а самое главное, желают работать не 
на банковский процент, а на себя. Сейчас же 
невозможность возврата грабительских ссуд 
превратила огромную часть трудоспособного 
населения, включая предпринимателей, факти-
чески в мошенников, т.е. таковыми их пытаются 
представить коммерческие банки. 

Ввергло же их в эту ситуацию, в первую оче-
редь, государство в лице Центрального банка со 

своей неверной монетарной политикой! 
— Может, все-таки стоит ограничить 

ЦБ? Я знаю, в свое время вы даже предла-
гали законопроект о переподчинении Банка 
России правительству. 

— К сожалению, это предложение не на-
шло необходимой поддержки. Формально Банк 
России хоть и подчиняется Госдуме, но все ре-
шения принимает самостоятельно. Считаю, что 
такое положение дел надо менять. Во-первых, 
в обязательном порядке согласовывать с ниж-
ней палатой парламента не только перемены 
в руководстве ЦБ, но и изменение ключевой 
ставки. Мы обязаны режим таргетирования 
инфляции заменить режимом таргетирования 
экономического роста. 

Во-вторых, ввести ограничения, касающие-
ся размера процентов коммерческих банков по 
всем видам кредитования. Этот показатель не 
должен превышать 30% от ключевой ставки, а 
в обозримом будущем опустить до 20%. При 
этом одновременно ввести жесткий механизм 
досудебного приостановления банковской ли-
цензии у финучреждений, нарушающих данное 
требование. 

Это отражено в разрабатываемом мною 
новом законопроекте «О защите заемщиков». 
Для реализации этих мер ЦБ должен смягчить 
банковские нормативы обязательного резер-
вирования по рублевым депозитам и, главное, 
по кредитам. Это нормально, ведь при низкой 
ключевой ставке уменьшается не только бан-
ковская маржинальность, но и риск невозвратов 
ссуд. Банк будет зарабатывать свою копейку 
почти со 100%-ной отдачей. 

В противном случае мы ничего не добьемся. 
Будем по-прежнему накачивать банки деньга-
ми, а они будут вкладываться в спекулятивные 
операции, в том числе в скупку валюты. В целом 
надо прекратить политику огосударствления 
финансового сектора. Усилить надзор за ри-
сками крупнейших банков с госучастием, со-
кратить расходы на оздоровление их балансов 
за счет бюджета. 

— Вы также высказывались за аннулиро-
вание всех пеней и штрафов для заемщиков, 

которые оформили кредиты до января 2015 
года. Конечно, до справедливороссов и 
коммунистов вам далеко. Они вообще счи-
тают, что все долги нужно простить. Но все-
таки ваше предложение тоже попахивает 
популизмом. 

— Ничего подобного. Почему я отталки-
ваюсь от 1 января 2015 года. Это связано с 
экономической ситуацией, которая сложилась 
к тому времени в стране. Кто взял через по-
требкредит стиральную машину до 2015 года, 
а позднее оказался в сложном финансовом 
положении, мало в чем виноват. Конечно, банки 
пытаются обвинять людей: дескать, ребята, а 
почему вы не рассчитывали свои силы, когда 
брали кредит? 

Но ведь заемщик исходил из того, что рубль 
стоил 32 за доллар, а уровень потребительской 
корзины, услуг ЖКХ был в 2–3 раза ниже. Сей-
час на 20 тыс. рублей зарплаты можно купить 
товаров намного меньше. Это медицинский 
факт. Поэтому, переводя на обывательский 
язык, заемщик отвечает банкам: мы то здесь 
при чем? 

Государство, прощая штрафы за просрочку 
кредитов, взятых до 2015 года, приходит на по-
мощь тем, кто не по своей воле был ввергнут в 
кредитную кабалу. К тому же, если обратиться 
к судебной практике, суды и так зачастую идут 
навстречу заемщикам, отменяя пени и штра-
фы. Этот порядок уже закреплен де-юре. Раз 
такое происходит, то лучше его узаконить. А 
вот начиная с прошлого года люди брали кре-
диты совершенно осознано и должны нести 
полную ответственность за свое финансовое 
поведение. 

— Есть ли у вас еще соображения по 
поводу помощи проблемным заемщикам? 

— Концептуально я бы объединил дей-
ствующие нормы законодательства по правам 
заемщиков (закон о потребкредитовании, закон 
о коллекторской деятельности, закон о микро-
финансовых организациях и т.д.) в единый Закон 
«О защите заемщиков». 

Плюс необходима реструктуризация ра-
нее выданных кредитов. Если финансовое 

положение человека согласно декларации 
2-НДФЛ ухудшилось в два и более раз с того 
момента, как он оформил кредитный договор, 
то должен вступать в силу принцип треугольни-
ка — государство-банк-заемщик, по которому 
долговые обязательства по процентным став-
кам реструктуризируются по определенной 
шкале. 

Давайте рассмотрим это на примере ва-
лютных ипотечников, из которых у нас тоже 
пытаются сделать мошенников. Действительно, 
в 2007-2008 годах граждане бежали за легкими 
деньгами, предполагая, что курс в ближайшие 
20 лет не изменится. Кроме того, не будем забы-
вать, что тогда это был чуть ли не единственный 
способ получить ипотеку, поскольку многие 
банки в рублях ее не давали. 

Я лично встречался и разговаривал с этими 
людьми. Они не требуют простить им долги. 
Не надо 32 рубля за доллар. Но раз уж нацио-
нальная валюта за последние 8 лет минимум 
дважды существенно девальвировалась, за-
фиксируйте для этой категории граждан доллар 
на отметке 50 рублей или по курсу минус 30% 
от существующего. 

В конечном счете это выгодно и банкам. 
Ну заберут они квартиру, однако рынок не-
движимости настолько перегрет, что банки из 
подобных залогов много не выжмут. Зачем по-
том государству их санировать из-за массовых 
невозвратов? Не лучше ли провести разумную 
реструктуризацию. 

Наконец, думаю, что необходимо ввести 
полный запрет на получение новых кредитов, 
если финансовое состояние заемщика не позво-
ляет обслуживать дополнительные ссуды. Это, в 
первую очередь, касается МФО, где по паспорту 
без проблем можно взять хоть четыре кредита. 
У этих структур нет жесткого ограничения по 
ставкам, они рассчитывают, что даже если чело-
век вовремя не вернет кредит, за счет высоких 
процентов МФО покроет свои убытки. 

Микрофинансовые организации подса-
живают на «иглу» самые уязвимые социальные 
группы. Например, пожилых людей. У некоторых 
получается «неплохой бизнес». Пенсионер не 
смог расплатиться, МФО получила в суде ис-
полнительный лист о взыскании долга и пря-
мо с пенсионного счета ежемесячно получает 
должок. Набрал таких 300 клиентов и живи, в 
ус не дуй. 

Поэтому считаю, что для них нужно уже-
сточить нормативы выдачи кредитов для физ-
лиц, а заодно ответственность. Если согласно 
справкам 2-НДФЛ семья может обслуживать не 

один кредит, а четыре, ради бога. А если они и 
единственную ссуду не тянут, тогда законода-
тельно запретить их выдавать. 

В России до банкротства лучше дело не 
доводить. Почему в США и Европе эта про-
цедура комфортна. Там, если банк акцепто-
вал залог, например, недвижимость, то вы ему 
больше ничего не должны. В России ситуация 
другая. Банк за невозможность обслуживания 
ипотеки может забрать за 10 млн заложенную 
квартиру, продать ее за семь и выставить вам 
претензию еще на 3 млн рублей. Не согласны, 
вот вам коллекторы. Думаю, что это надо кар-
динально менять. Такого нет нигде. А кредитная 
амнистия — это, на мой взгляд, не реализуемое  
предложение. 

— Как при низкой ключевой ставке из-
менятся проценты по старым кредитам? 

— Представим, у человека заключен кре-
дитный договор под 25%. Клиент приходит в 
банк и говорит: «Снизьте мне процент». Ему 
отвечают: «Никогда!» Добросовестный заемщик 
идет в соседнее учреждение и перекредито-
вывает свой долг под 15%. Новый банк гасит 
старую ссуду и выдает новую. Эта система се-
годня работает. 

Неизбежно после снижения ключевой став-
ки до 2% любой клиент в течение короткого 
времени выйдет на абсолютно комфортный 
уровень по старым кредитам. Ну а по новым и 
так все понятно. 

— Как вы думаете, насколько реально 
все это внедрить в жизнь? Власти к этому 
готовы?

— В России все изменения происходят в 
ручном режиме. Если руководство страны со-
чтет, что эта модель поможет выйти из кризиса, 
то ее примут хоть завтра. На это уже давно 
пошли в Америке, в Европе, в Японии. Эконо-
мическая ситуация в России поменялась. Ста-
билизировались цены на нефть. Можно спорить 
о том, какой курс, высокий или низкий. Есть 
мнения весьма уважаемых экономистов, анали-
тиков, что сейчас рубль несколько переоценен 
к доллару и евро. ЦБ пытается его сдержать: 
частично с помощью интервенций, частично 

путем контроля банков и участников валютного 
рынка. Но это же не лечение болезни, а борьба 
с симптомами. Постоянно заниматься этим 
невозможно. Поэтому не исключено, что после 
выборов в Госдуму рубль чуть просядет.

— Как при этом побороть волатильность 
рубля?

 — Этот вопрос тоже напрямую связан с 
ключевой ставкой. Некоторые специалисты го-
ворят, что необходимо стремиться к тому, чтобы 
курс вернулся к уровню трехлетней давности. 
Но если вы спросите у предпринимателей, что 
важнее с их точки зрения: курс или твердая га-
рантия, что он не изменится в течение несколь-
ких лет. Бизнес, может быть, за исключением 
импортеров, скажет: последнее выгоднее. 

После снижения ключевой ставки рубль в 
течение месяца-другого остановится на эко-
номически обоснованной отметке. И не столь 
важно, будет это 50, 70 или даже 80 рублей за 
доллар. Важно, чтобы и предприниматели, и 
простые граждане знали, что тот или иной курс 
«пришел» надолго, чтобы мы не зависели от 
внешних факторов, не бежали скупать валюту 
после малейшего колебания цен на бананы из 
какого-нибудь Эквадора. Пусть бабушки следят 
за внуками, а не за ценой на нефть.

— В проекте социально-экономической 
программы «Партии Роста», которая сейчас 
дорабатывается совместно с правитель-
ством, говорится о возможной ежегодной 
дополнительной эмиссии до 1,5 трлн ру-
блей. Как вы это оцениваете?

— Эмиссию проводят все страны. Доллар 
постоянно допечатывают. В США это называют 
красиво — количественным смягчением. И рубли 
допечатывают. Но самое ужасное, что в России 
эти средства не попадают в реальный сектор. 

Государство должно зарабатывать деньги 
на налогах, идущих в бюджет, а не заниматься 
ростовщичеством. А наш ЦБ напечатал бумагу 
и отдал ее банкам под 10,5%. В условиях низ-
кой монетизации экономики, когда в России 
соотношение денежной массы к объему ВВП 
равно всего 45% (в Китае 195%), ЦБ, не опасаясь 
значительного повышения инфляции, может 
спокойно удвоить этот показатель. При этом 
эмиссия должна быть направлена не на рост 
госрасходов, а на стимулирование инвестиций 
в реальное производство. Получается некий 
вариант американской политики «количествен-
ного смягчения». 

При этом надо предусмотреть механизм, 
чтобы средства шли в те сектора, которые ге-
нерируют высококвалифицированные рабочие 
места, производят продукцию, пользующуюся 
спросом. Кстати, при низкой ключевой ставке 
дополнительных средств нужно будет в разы 
меньше. Не обязательно 1,5 триллиона. Ведь 
высвободятся огромные средства населения и 
банки перестанут скупать валюту, придерживать 
ее на черный день. Мои оппоненты говорят, 
что тем самым будут опять профинансированы 
банки, страна завалена бумагой, что послужит 

толчком для гиперинфляции. Я отве-
чаю, что это власти профинансирова-
ли банки, отправив в 2015 году трил-
лионы на поддержку так называемой 
ликвидности. 

Смотрите, вот вам пример: объ-
ем помощи ЕС Греции составил 86 

млрд евро на 3 года, из них большую часть 
обеспечивает Еврокомиссия в виде инвестиций 
в реальный сектор этой страны. Учетная ставка 
близка к 0% годовых. При этом Греция по всем 
своим экономическим показателям — это не 
страна с дефицитом бюджета, как Россия, это 
государств— банкрот. 

— Раз вы вспомнили о Греции, можно 
поговорить о Европе в целом, где ставка 
ЕЦБ ноль. 

— Там другие проблемы. Давайте честно 
говорить, производство в большинстве евро-
пейских стран давно не конкурентоспособно. 
Особенно по сравнению с Китаем или странами 
Юго-Восточной Азии. Сегодня в Европе гораздо 
выгоднее платить человеку за бесполезную 
работу 2500 евро, лишь бы он был социально 
спокоен. Параллельно решается и другая за-
дача: стимулирование потребительского ро-
ста. Таким образом, как мы знаем из школьных 
уроков природоведения, «возникает круговорот 
воды в природе». 

С другой стороны, опыт большинства 
государств, где высокая ключевая ставка де-
монстрирует, что там практически уничтожен 
малый и средний бизнес. Хотя в отличие от 
России у них нет проблем с притоком внешних 
дешевых денег. 

— Как вы оцениваете то, что сейчас в 
России делает правительство и ЦБ? 

— Стагнация в мировой экономике, падение 
цен на энергоносители, ограничение доступа на 
мировые финансовые рынки и, как следствие, 
системный бюджетный дефицит толкают госу-
дарство на принятие мер, связанных прежде 
всего на поддержание фетиша бездефицитной 
казны в обозримом будущем. 

При этом на фоне громогласных заявлений 
о развитии собственных АПК, модернизации 
крупных производств, поддержке малого и 
среднего бизнеса у нас происходит фактиче-
ское увеличение фискальной нагрузки. Я имею 
в виду расчет стоимости налога на недвижи-
мость исходя из кадастровой стоимости, рост 
различных сборов, не входящих в Налоговый 
кодекс: торгового сбора, акцизов на топливо, 
дальнобойный «Платон». В следующем году 
появится дополнительное финансовое бремя 
в виде установки новой контрольно-кассовой 
техники с возможностью онлайн-передачи ин-
формации обо всех операциях в налоговую 
службу. Это обойдется магазинам, ресторанам, 
салонам красоты и т. д. в десятки миллиардов 
рублей. Предприниматели включат расходы на 
закупку и модернизацию касс в свои ценники. 
Много чего еще можно вспомнить. 

Стремление сохранить существующую 
кредитно-денежную политику ЦБ, на мой взгляд, 
является предтечей всех глобальных ошибок в 
экономике. Изменение такого порядка, в пер-
вую очередь радикальное снижение ключевой 
ставки, автоматически приведет к налоговой 
реформе, вернет деньги в реальный сектор 
экономики, сделает невыгодной сырьевую 
модель развития, реально возродит в стране 
современное высокотехнологичное производ-
ство, реанимирует бизнес, а самое главное, 
освободит миллионы граждан от бесконечного 
кредитного рабства.

«Московский комсомолец» уже писал, что 
в упомянутой социально-экономической про-
грамме, созданной при участии «Столыпинского 
клуба», для новых производств предусмотрено 
уменьшение фискального бремени. В част-
ности, в ней упомянуто предложение ввести 
налоговые каникулы до 5 лет по уплате налога 
на прибыль, на имущество, землю для инвест-
проектов, сделать налоговый зачет на 25% от 
стоимости купленного нового оборудования по 
всем видам налоговых платежей и импортных 
пошлин, установить регрессивную шкалу со-
циальных страховых платежей в зависимости 
от уровня производительности труда на пред-
приятии, ограничить рост тарифов до 2—3%, 
ввести беззалоговое кредитование малого 
бизнеса на этапе стартап при акцептованном 
банками бизнес-плане (это опять же требует 
изменений нормативов ЦБ). 

С этими полезными изменениями, упо-
мянутыми в программе, трудно не согласить-
ся. Однако, я считаю, начинать надо все же со 
ставки ЦБ, чтобы развитие процессов роста 
экономики и благосостояния не закончилось 
лишь красивыми мыслями на бумаге.

Леонид БЕРРЕС.
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Снижение ключевой ставки ЦБ в пять раз, лишение коммерческих бан-
ков лицензий за необоснованное увеличение процентов по всем видам 
кредитования, принятие специального Закона «О защите заемщиков», 
в том числе аннулирующего все штрафы и пени по ссудам. Заместитель 

председателя комитета Госдумы по экономической политике, инноваци-
онному развитию и предпринимательству, член Федерального Совета ВВП 

«Партии Роста» Виктор Звагельский в интервью «МК» назвал стремление 
государства сохранить существующую кредитно-денежную политику пред-

течей всех глобальных ошибок в экономике и рассказал, как, с его точки 
зрения, необходимо поменять правила игры.

Государство не должно 
заниматься ростовщичеством
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«НАДО ОСВОБОДИТЬ 
ВСЕХ РОССИЯН

ОТ ФИНАНСОВОИ КАБАЛЫ»



Главная тайна 
древнего некрополя

Спасо-Андроников монастырь может пос-
порить своим величием и святостью с самим 
Кремлем. 

«Среди древних монастырей, основанных 
под руководством Сергия Радонежского, этот, 
безусловно, занимает первенствующее место», 
— указывает в своем исследовании зав. сектором 
музея древнерусской культуры им. Андрея Рубле-
ва, доктор искусствоведения Тамара Барсегян. Она 
может говорить о монастыре бесконечно.

— Первым игуменом был святой Андроник, 
монахами — великие иконописцы Андрей Рублев 
и Даниил. Что еще нужно знать, чтобы понимать 
истинное величие и уникальность этого места? 
Именно здесь, у святых врат обители, победонос-
ный полк великого князя Дмитрия Донского был 
встречен митрополитом Киприаном. Именно на 
территории этой обители стоит древнейший из 
сохранившихся за пределами Кремля храмов Мос-
квы — Спасский. Настоятели и монахи монастыря 
всегда были столь великими молитвенниками, что 
на них опиралось все государство.

Если о монастыре и его святых так говорят 
люди сугубо ученые, то что остается верующим? 
Молиться на каждый камень, на каждую травинку, 
выросшую на той святой земле. Но почему же 
тогда никто не молится? Почему тут работают 
экскаваторы? Почему идти приходится по чело-
веческим костям?

Для начала опишу, что сегодня собой пред-
ставляет монастырь. Основная территория, вклю-
чая Спасский собор, огорожена и официально 
считается музеем им. Андрея Рублева. Но значи-
тельная часть осталась, что называется, открыта. 
На ней-то и располагался древний некрополь. 
Причем хоронили там москвичей с незапамят-
ных времен — как минимум с XIV века. Ученые 
уверяют: здесь покоятся десятки тысяч наших 
великих предков. Кроме героев Куликовской битвы 
это и погибшие в Северной войне Петра Первого 
1700–1721 годов, и убитые в Отечественной войне 
1812-го. Только один пример: в некрополе лежит 
прах Семена Ганчулидзева, который командовал 
бригадой Барклая де Толли под Бородином (его 
имя и портрет есть в Военной галерее Зимнего 
дворца как одного из величайших воинов Руси).

— С XVIII века обитель становится местом 
упокоения московской знати: Лопухины, Салтыко-
вы-Щедрины, Щербатовы, Толстые, Барятинские, 
Трубецкие и многие другие похоронены на тер-
ритории некрополя монастыря, — рассказывает 
профессор Сергей Карнаухов. — Каждый из па-
мятников, который стоял над их могилами, — это 
произведение искусства. Скажем, над прахом 
московского городского головы Василия Жиги-
рева (умер в 1802 году) стоял саркофаг в виде… 
храма! Его сделал столичный скульптор Гавриил 
Замараев в память о том, что Жигирев построил 
на свои деньги грандиозный храм имени Мартина 
Исповедника в Алексеевской слободе. На надгро-
бии Нарышкина была скульптура согнувшейся 
женщины с потухшим факелом. Могилу князя и 
княгини Трубецких украшали скульптуры двух жен-
щин: одна стояла и была воплощением Надежды, 
другая была коленопреклоненная, держала крест 
и символизировала Веру. 

Ученые показывают уникальные фотоснимки 
надгробий, сделанные в 1927 году, незадолго до их 
разрушения советской властью. Чудом сохранили 
всего десяток надгробий — находятся в Государс-
твенном музее архитектуры им. А.В.Щусева.

Некрополь, увы, стал местом последнего 
пристанища, и не только упокоившихся с миром 
или погибших в битве. 

— Показать вам план Андроникова монас-
тыря 1903 года? — спрашивает историк градо-
строительства, академик архитектуры Геннадий 
Мокеев. — Вот он, смотрите. Там четко видно, 
где похоронены умершие от чумы. Я не медик, не 
знаю, как долго может эта болезнь, затаившись в 
земле, ждать своего часа. Я только констатирую 
факт — чума прошлась по этому месту.

Чума «уложила» москвичей в 1740-х годах. Но 
кто может дать гарантии, что она не «проснется»? 
Медицинское освидетельствование этого места, 
несмотря на просьбу ученых, сделать никто не 
хочет.

С 1919 по 1922 год прилегающая террито-
рия пополнялась телами расстрелянных узников 
Андроньевского концентрационного лагеря. До 
сих пор здесь обнаруживаются простреленные 
черепа и пули тех лет.

Ученые составили список всех тех, кто был 
тут похоронен. Почти каждый день он пополняется 
новыми именами. Понятно, что полный перечень 
сделать просто невозможно, но даже тех фамилий, 
которые удалось установить по древним сохранив-
шимся документам, хватит не на один фолиант.

Пляски  
на костях и с костями
— В течение многих лет территория некро-

поля деградировала, превращаясь в обычный 
бомжатник, — рассказывает Сергей Карнаухов. 
— Сюда приходили «черные копатели», вывози-
ли старинные кирпичи, белокаменные надгро-
бия, части одежды покойных. Сюда приезжали 

автомобили с молодыми людьми, парковались 
«для интимных занятий». Несколько лет назад 
здесь и вовсе преступники расстреляли 4 человек, 
а их тела потом сожгли. 

— Мы знали о ситуации, отправили запрос в 
Москомнаследие, — подтверждает член Совета 
при президенте по развитию гражданского об-
щества и правам человека Андрей Бабушкин. — 
Просили благоустроить территорию, установить 
памятник героям Куликовской битвы, присвоить 
территории статус особо охраняемого объекта 
и провести археологические раскопки. В ответ 
за подписью замруководителя Москомнаследия 
Кондрашова пришло удивительное письмо! Из него 
вообще мало что понятно, кроме фразы: «Выявле-
ние объектов археологического наследования тре-
бует привлечения археологов, но финансирование 
археологических работ за счет бюджета Москвы 
Москомнаследием не запланировано». 

Крики тех, кто пытался спасти уникальное 
наследие, глушили, в том числе угрозой уволь-
нения. Те же, кто обязан был спасать наследие 
столицы, молчали. 

— Так, сегодня молчит Центральный музей 
древнерусской культуры и искусства имени Андрея 
Рублева, — продолжает Карнаухов. — Более того, 
31 декабря 2015 года было выдано разрешение на 
строительство на этом месте тира.

Как только заработали строители, террито-
рия некрополя превратилась в место, напомина-
ющее декорации для съемок фильмов о зомби 
и Апокалипсисе. Первые человеческие кости, 
разбросанные по земле, нашли вместе с учеными 
журналисты «МК». Тогда они пытались даже отбить 
их у голодных собак. Приехавшие стражи порядка 
посмотрели на журналистские удостоверения, на 
кости и… решили не связываться:

«Это не наш профиль. Это ведь не свежие 
кости. Понимаете, сегодня нет отработанных инс-
трукций по реагированию на подобные инциденты. 

Мы не знаем, что нужно делать в такой ситуации. 
Но, согласитесь, это не мы должны останавливать 
осквернение древних могил», — заявил «МК» со-
трудник полиции.

Месяц назад территорию некрополя взрыли 
экскаватором. И вскоре весь некрополь оказался 
завален отвалом культурного слоя, из которого 
торчали кости, надгробные плиты, ручки от гробов, 
кирпичи от фамильных склепов. 

И вот мы снова на месте.
— Это кости как минимум трех человек, одна 

из них принадлежит мужчине, — очередная наша 
находка не порадовала руководителей строи-
тельства. К нам подбегают, вырывают кости из 
рук и убегают.

По закону сопровождать строительные 

работы должны археологи, но застройщик за-
ключил контракт с неким ООО, и его археолог по 
имени Алексей нам и поведал поразительные 
вещи. Во-первых, что он не очень разбирается в 
древних захоронениях, во-вторых, что эти кости 
могут принадлежать свиньям, а не людям.

— Так вот же два гроба! — показываем мы на 
торчащие из-под земли крышки.

Чудо-археолог смущается, но потом начинает 
обвинять нас:

— Как вы посмели трогать кости, это же исто-
рическая ценность! Вы понесете ответственность! 
Вы разрушаете культурный слой. 

— Так вы признаете, что он тут есть, а значит, 
охраняется государством? 

— Есть, но грунт якобы «переложенный», то 
есть его уже копали, повредили.

— Но вот же гроб монаха (судя по елейной 
чаше, четкам, цвету и обивке, принадлежит епис-
копу) в совершенно нетронутом состоянии?

Чудо-археолог коммерческой организации 
молчит.

Рядом один из рабочих достал из гроба ленту, 
на которой что-то написано, и начал вслух читать… 
Другой схватил, судя по всему, бедренную кость 
и запульнул ею в забор.

Профессор Карнаухов звонит в СК… При-
ехавшие следователи забирают кости, сразу 
определяя, что они человеческие, а не свиные, 
назначают экспертизы. 

— Очевидно, что идет уничтожение культур-
ного слоя, — говорит председатель Совета мос-
ковского отделения Всероссийского общества 
охраны памятников истории и культуры Владимир 
Хуторев-Гарнишевский. — Очевидно, что идет 
уничтожение древних захоронений. Очевидно, что 
идет надругательство над останками.  

— Знаете, — профессор кафедры градо-
строительства МАрхИ, исследователь некрополя 
Александр Малинов осекается, подбирая сло-
ва. — Наверное, лучше, чтобы об этом никто не 
знал. У людей, особенно москвичей, будет бо-
леть сердце. Будет скандал такой, что всех этих 
горе-строителей и архитекторов могут привлечь 
к ответственности. Хотя, может, оно и к лучшему. 
То, что происходит сейчас на месте некрополя, 
для всей Москвы — преступление даже не века, 
а всех последних столетий. Если бы на самом 
верху узнали и осознали, что на одну чашу весов 
положили историческое и культурное наследие 
Москвы и какой-то тир.

А что до хозяев будущего тира…Они не ви-
дят ничего особенного в том, что уничтожаются 
захоронения. Они лишь ускоряют темпы стро-
ительства и ширину котлована на территории 
некрополя. Об истинных владельцах на стройке 
говорить отказываются наотрез. Однако «МК» 
удалось выяснить…

— Разрешение на строительство выдано 
ООО «Ассоциация делового сотрудничества», 
— рассказывает Карнаухов. — От их имени на 
объекте с нами общаются разные люди. Но все 
они говорят о некоем персонаже. Действитель-
но, после наших обращений именно он пытался 
доказывать, что не было там никогда никакого 
некрополя. Мы готовим обращение в СК РФ о 
проверке историко-культурного исследования, 
которое он предоставляет в качестве аргумента, 
что там кладбища никогда не было. Эксперты ус-
матривают в нем исторические подлоги. Говорить 
об отсутствии там некрополя — значит вычеркнуть 
историю Москвы. Насколько я знаю, наш оппонент  
— сертифицированный инструктор по стрелковым 
видам спорта. В обоснование строительства тира 
говорят о патриотическом воспитании молодежи. 
У меня большие сомнения в этом. 

Однако тир — это только часть проблемы. С 
советского времени на этой территории стояла 
небольшая шашлычная. Строение было времен-
ным. Каким-то образом кирпичный сарай был 
зарегистрирован в качестве капитального, и новые 
хозяева шашлычной уже несколько лет бьются в 

судах, для того чтобы заполучить всю территорию 
некрополя под строительство, как они говорят, 
центра китайской медицины. 

— Официальных документов о разрушении 
культурного слоя, о надругательстве над могила-
ми, о костях, разбросанных на площади 7 тысяч 
метров, не существует, — вздыхает Хуторев-Гар-
нишевский. — Так как их некому составить! 

Единственный документ, в котором должны 
сохраниться свидетельства о котловане, — отчет 
археологов. Но готовится он до 3 лет. Ценнейший 
сохранившийся слой древнейшей части Москвы к 
этому времени будет беспощадно уничтожен. 

Спасительная тайна  
Андрея Рублева
В сотне метров от некрополя в тайном месте 

лежат мощи Андрея Рублева. Знают об этом лишь 
хранители да пара ученых. При жизни своей к ним 
в подземелье спускался Алексий II. В общем-то, 
на этом перечень тех, кто прикоснулся к святым 
мощам, можно заканчивать... Церковь не спешит 
рассказывать россиянам, что эти мощи — именно 
канонизированного в лике святых Андрея Руб-
лева, что они чудесным образом сохранились 
и издают благовонный запах. Не потому ли, что 
боится волны паломников куда более значитель-
ной, чем к мощам Матроны? Но об этом потом. 
Сначала — точно ли это останки Рублева? И точно 
ли они обладают чудесными свойствами? Здесь 
недостаточно верить на слово, нужно увидеть — и 
глазами, и сердцем. 

После исповеди и причастия настоятель дает 
нам благословение на это. Хранители открывают 
двери маленькой часовни, внутри — электронные 
коды, сигнализация. Вниз по ступенькам. И снова 
нужно ввести пароль, снова гремят связки ключей. 
Но вот и крошечная комнатка, где стоит подобие 
гроба. Внутри останки двух человек. 

— Ближайший к вам — Андрей Рублев, — го-
ворят хранители. Череп сохранился просто изу-
мительно, а запах, который он издает, кажется, 
возносит на небеса.

— Я присутствовал, когда доставали эти мощи 
во время раскопок, — вспоминает прихожанин 
Евгений. — Они лежали в подземелье под святым 
престолом Спасского собора. Сначала инженер (он 
был человеком неверующим) велел всем надеть 
маски. Опасался зловония. Но случилось то, о 
чем я читал только в церковных книгах и всегда 
пытался представить, — разлилось невероятное 
благоухание. После этого все строители и рестав-
раторы пошли креститься.

Руководивший исследованием главный спе-
циалист бюро судебно-медицинской экспертизы 
Сергей Никитин рассказывал, как изменили мощи 
его жизнь. «Настоятель отец Вячеслав предло-
жил мне самому спуститься в место раскопок, 
но перед этим нужно было покреститься (я был 
некрещеный). Я прошел обряд. А когда спустился, 
был потрясен тем, насколько сохранились останки 
одного из тел, которое я сразу идентифицировал 
как Андрея Рублева. Потом была целая антропо-
логическая комиссия. Множество ученых изучали 
ДНК, состав костей и пришли к выводу, что двое 
погребенных «с большой долей вероятности» 
и есть Андрей Рублев и Даниил». Передо мной 
сотни листов этого исследования. Ошибки быть 
не может. Совпадают возраст, рацион питания, 
и даже то, что усопшие занимались живописью, 
работали с красками.

— Мощи янтарно-золотого цвета, — расска-
зывает монахиня Христина, которая написала кни-
гу об Андрее Рублеве. — Я сама их видела дважды. 
Это было невероятно — никакого сомнения, что 
прикасаешься к Божьему чуду. Я провела целое 
исследование мощей, и все, что я узнала, говорит 
о том, что другого варианта не дано: это именно 
Андрей Рублев. И это теперь одна из главных наших 
святынь! А то, что происходит, это надругательство 
над мощами, над святым местом…

Ученые считают, что единственным выходом 
было бы возродить Спасо-Андроников монастырь 
(обязательно оставив на его территории музей им. 
Рублева), официально признать мощи святыми 
и открыть их для всех людей. Тогда сюда хлынут 
сотни тысяч паломников. Тогда-то и кончится весь 
этот кошмар, который творится сегодня на земле 
Андроникова монастыря. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
Редакция просит считать эту публикацию 

официальным обращением:
— в Генеральную прокуратуру РФ
— к мэру Москвы Сергею Собянину
— в Синодальную комиссию по канони-

зации святых РПЦ
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ВАЖНОВАЖНО

Кладбище Спасо-Андроникова 
монастыря стало уничтожаться 
после соответствующего реше-
ния Моссовета в 1918 году. Пос-
ледние надгробия были снесены 

в сентябре 1927 года.

КАБАН — ЖЕРТВА... 
c 1-й стр.

— Каково поголовье кабанов в 
России?
— Согласно опубликованным 
данным, диких кабанов у нас чуть 

более трехсот тысяч, включая Зауралье, Сибирь 
и Дальний Восток. В центре страны обитает 
меньше половины. По сравнению с домашним 
поголовьем свиней это капля в море, учитывая, 
что один крупный свиноводческий комплекс 
может содержать несколько десятков тысяч 
свиней. То есть 5–6 таких предприятий пол-
ностью перекрывают численность кабанов в 
дикой природе.

— Почему с проблемой АЧС столкнулись 
именно в центре страны?

— Потому что здесь самая высокая числен-
ность домашних свиней, в том числе на частных 
подворьях. Последнее особенно развито в юж-
ных регионах, где распространено свободно 
выгульное содержание.

В период с 2007 по 2016 годы вспышки АЧС 
регистрировались в 39 субъектах. В 10 регио-
нах заболевали только домашние свиньи, в 18 
субъектах сначала вирус АЧС обнаруживали у 
свиней, а затем у диких кабанов. 

По информации Россельхознадзора, ос-
новной причиной распространения являются 
пищевые отходы, инфицированные домашние 
свиньи, персонал, транспорт. Контакт с дикими 
кабанами — на одном из последних мест.

Наконец, отмечено, что распростране-
ние болезни преимущественно происходит 
вдоль автомобильных и железнодорожных 
магистралей.

— Как ведет себя больной кабан?
— Он теряет миграционный инстинкт, иначе 

говоря — всякое желание к перемещениям. Тут 
полная аналогия с человеком, заболевающим 
гриппом. Недомогание развивается быстро. 
Именно поэтому погибших от АЧС кабанов на-
ходят целыми семьями. 

— А существуют ли реальные способы 
организовать тотальное уничтожение этого 
биологического вида? И вообще, были ли 
где-либо предприняты масштабные шаги 
по депопуляции?

— В отношении кабана в любом случае такие 
меры неэффективны. В Испании 35 лет боролись 
с АЧС. Местные ученые давно утверждают, что 
кабаны — не основной источник эпидемии. Бо-
лее того, снижение количества заболеваемости 

среди домашних свиней ведет к уменьшению 
этого показателя среди кабанов.

Международный опыт показывает, что 
депопуляция диких кабанов не только неэф-
фективна в качестве противоэпизоотической 
меры, но нередко способна усугубить ситуа-
цию, способствуя территориальной экспансии 
заболевания. Активный отстрел побуждает жи-
вотных покидать привычные места обитания, 
перегруппировываться.

Антинаучные примеры ликвидации в живой 
природе известны, но ничем хорошим это не кон-
чилось. Самый наглядный случай — уничтожение 
воробьев в Китае. Результатом «антиворобьиной» 
кампании стали закупка и завоз в Поднебесную 
живых воробьев из СССР и Канады.

Дикие и домашние животные, конечно, име-
ют много общих заболеваний, но это же не повод 
уничтожить всю дикую фауну!

— Как вы оцениваете действия 
властей?

— Судя по тому, что вспышки продолжаются, 
принимаемые меры по исключению переме-
щения инфицированной продукции в «чистые» 
регионы недостаточны. Вывозить продукцию 
из свинины из зараженных АЧС районов кате-
горически нельзя. Карантин устанавливается 
именно для этого. Однако для отечественной 
ветеринарной службы реализовать все это на 
практике оказалось невыполнимой задачей.

— Реально ли запретить выращивать в 
приусадебных хозяйствах домашних сви-
ней? И нужно ли это делать?

— Трудно сказать, насколько запрет содер-
жания домашних свиней поможет. Достоверных 
случаев заражения домашних свиней от диких 
кабанов, кроме как при выпасе, не выявлено.

— Существуют меры предосторожности 
на охоте при разделке туш кабана, приготов-
лении мяса? При каких условиях инфекция 
убивается на 100%?

— Вирус АЧС, как известно, не опасен для 
человека и гибнет при нагревании до 70 градусов. 
Но вирус, попавший в почву, например, с кровью, 
сохраняется там до восьми месяцев. Поэтому 
разделывать туши кабанов в очагах заболевания 
не следует, их нужно только утилизировать в 
соответствии со специальной инструкцией.

— Что говорят охотники по поводу всей 
этой истории?

— Охотники говорят, что кабан — жертва, а 
не виновник АЧС и его тотальное уничтожение не 
поможет искоренению заболевания.

Леонид БЕРРЕС.

ЭКОЛОГИЯ
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С КОВШОМ — 
К ОТЕЧЕСКИМ 
ГРОБАМ

В подземелье этого древнейшего 
собора были обнаружены мощи.

Так выглядел Спасо-Андроников 
монастырь в начале века.

Журналисты «МК» сами обнаружили 
несколько захоронений.

УЧЕНЫЕ СЧИТАЮТ, ЧТО ЕДИНСТВЕННЫМ ВЫХОДОМ БЫЛО БЫ 
ВОЗРОДИТЬ СПАСО-АНДРОНИКОВ МОНАСТЫРЬ, ОФИЦИАЛЬНО 
ПРИЗНАТЬ МОЩИ СВЯТЫМИ И ОТКРЫТЬ ИХ ДЛЯ ВСЕХ ЛЮДЕЙ

А ведь совсем недавно рынок хотели закрыть. 
Однако жители собрали подписи под петицией и 
обратились за помощью к депутату Государствен-
ной думы Антону Жаркову, который передал их 
пожелания в столичные органы власти. Решение 
не заставило себя долго ждать. Чиновники пообе-
щали, что рынок будет сохранен. На днях Антон 
Жарков сам приехал на рынок, чтобы понаблюдать 
за его работой.

…Здесь пахнет дынями и кинзой, грибами 
и хлебом. Преображенский рынок встречает по-
сетителей аккуратными яркими горками красных 
помидоров, оранжевой морковки, белыми в зеле-
ных юбочках кочанами цветной капусты. Светятся 
загадочным янтарным светом гроздья винограда; 
длинные, круглые дыни так и приглашают похло-
пать их по сетчатому боку.

То, что рынок необычный, заметно сразу. 
Он как будто окружен стенами со старинными 
кирпичными башенками по углам. В 1932 году его 
построили на месте разрушенного старообрядче-
ского монастыря. Теперь монастырь воссоздан 
буквально за стенами рынка, и купол его храма 
видно с торговых рядов. 

— Хороший здесь рынок? — спрашиваю ти-
пичную покупательницу с сумкой-тележкой.

— Да, прекрасный. Цены низкие. Нам-то, 
пенсионерам, каждая копеечка важна! 

— Убрать его грозились. Как вы к этому 
относитесь?

— Боже сохрани! Куда мы пойдем-то? В 
супермаркетах нет такого разнообразия, да и 
качество… 

Планы закрыть рынок родились еще десять 
лет назад. Были намерения восстановить архи-
тектурный ансамбль монастыря, на месте сегод-
няшнего рынка построить два музея — старооб-
рядческой культуры и истории села Покровское. 
Здания планировалось сделать стилизованными 

под снесенные в эпоху сталинизма скиты и па-
мятники деревянного зодчества столицы. А сам 
рынок — перенести в подземный этаж торгового 
комплекса, который предполагалось построить 
по соседству.

Новые попытки закрыть Преображенский 
рынок были предприняты в наши дни, но жители 
встали на его защиту, и на помощь им пришел 
Антон Жарков. 

— Преображенский рынок сегодня имеет осо-
бое социальное значение для жителей не только 
Восточного округа. В мой адрес поступило более 
2000 писем-обращений в поддержку Преображен-
ского рынка. Обращались жители Центрального, 

Северо-Восточного, Юго-Восточного округов, 
— говорит Жарков. — И сегодня мы очень рады, 
что принято решение сохранить рынок пока в дей-
ствующем состоянии.

— Преображенский рынок является важной 
составляющей жизни округа, большим подспорьем 
для подавляющего большинства его жителей. Мы 
сами ходим сюда, и наши жены, и наши родители, 
— говорит начальник управления торговли и услуг 
префектуры ВАО Андрей Гречанников. — Мы об-
ратились к властям города, чтобы оставить его, 
и мы рады, что нас услышали, и сейчас мы здесь 
собрались, чтобы воочию увидеть, что рынок дей-
ствует в обычном штатном режиме. 

Однако у жителей нескольких близлежащих 
к рынку домов есть еще одна проблема. С давних 
времен рядом с их домами расположилась до-
вольно известная в городе барахолка. Почетного 
названия «блошиный рынок» это место не заслужи-
ло. Преображенская барахолка — не такая. Вдоль 
тротуаров, прямо на земле, давно забывшей, что 
такое трава, на газетках и картонках расположи-
лись грязные старые игрушки и книги, ношеные 
вещи, посуда советских времен… Хозяева этих 
сомнительных богатств тут явно не от хорошей 
жизни, но тем не менее это незаконная, несанк-
ционированная торговля.

— Конечно, нам мешает эта барахолка, — го-
ворит местная жительница Жанна Владимировна 
Шипицина. — Под нашими окнами каждый день, 
с раннего утра и до глубокой ночи, — шум, гам, 
толпа. Тут постоянно одни и те же люди. Приходит 
одна дама и занимает целый ряд на своих под-
руг. Торгуют всяким старьем и самым настоящим 
барахлом. Иногда к ним втискиваются люди то с 
колбасой, то с бельем. Вечером они уходят. Весь 
мусор после себя оставляют здесь, а убирают это 
наши дворники…

— Эта барахолка, которая расположилась 
вокруг действующего рынка, стала серьезной 
проблемой, особо беспокоящей жителей близ-
лежащих домов, — говорит Антон Жарков. — Вот 
эту проблему мы будем решать обязательно. Я 
был во дворах этих домов на встречах с жителя-
ми, и появилась одна идея. Я думаю, жители ее 
поддержат. Мы будем обращаться к руководству 
округа с тем, чтобы максимально создать условия 
для ликвидации этой барахолки. Надо сделать 
благоустройство этой территории по примеру 
лучших дворов нашего города. Сегодня здесь нет 
ни детских площадок, ни общественных зон. Здесь 
постоянно работает пост полиции, но обеспе-
чить полностью отсутствие торговли невозможно. 
Все же мы не хотим применять излишне жесткие 
меры. Торгующим здесь людям предлагались 
другие места, совершенно бесплатно, но их при-
влекает именно Преображенский рынок — из-за 
существующего здесь естественного людского 
трафика. Сейчас несанкционированной торговли 
здесь стало гораздо меньше, но она все еще есть. 
Мы будем работать над тем, чтобы совершенно 
искоренить ее на этом месте.

По поводу барахолки представитель префек-
туры рассказал, что в настоящее время разработан 
план благоустройства данной территории, и он 
будет реализован после выполнения конкурсных 
процедур. 

Дарья СОЛОВЕЙ.

Найти Преображенский рынок человеку, 
впервые попавшему на станцию метро 
«Преображенская площадь», доволь-
но просто, хотя и расположен он не на 
видном месте. Нужно только идти туда, 
откуда спешат нагруженные многочис-
ленными сумками с овощами и фрукта-
ми люди, и извилистая дорожка сама 
приведет вас к старинным воротам из 
почерневшего от времени кирпича. О 
том, что рынок пользуется огромной 
популярностью, свидетельствует не-
прекращающийся поток покупателей, 
спешащих через арку входа.

МОЯ МОСКВА

Популярную торговую точку отстояли 
с помощью петиции в Государственную думу

ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ РЫНОК 
СОХРАНЕН ПО ПРОСЬБАМ ЖИТЕЛЕЙ
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КРОССВОРД

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Бензин» для трактора. 
4. Душевный склад человека. 10. Молодой лю-
бовник, которого обеспечивает богатая бизнес-
леди. 11. Часть прямой, ограниченная двумя 
точками. 13. Вторые «глаза» плохо видящей 
бабушки. 14. Белая прослойка в грудинке. 15. 
Заслуженный педагог, которого уважают учени-
ки и родители. 16. И город на реке Тобол, и не-
большой холм. 18. Человек, живущий на деньги 
от сдаваемых в аренду квартир. 20. Пограничник 
с овчаркой. 22. Наименование статьи, опуса. 
23. Часть порта, заставленная контейнерами. 
24. Лопаточка, которой наносит раствор штука-
тур. 27. Природный многогранник. 30. Ученый 
земледелец на колхозных полях. 32. Главенство 
разума над чувством. 34. «Подножка» амазонки 
в седле. 35. Двойной ход, который выполняют 
ни разу не ходившие шахматные король и ладья. 
36. Атос для Арамиса и Портоса. 38. Спаси-
тельница христианина в трудные времена. 39. 
Смерч, порезвившийся над Техасом. 40. Завуч, 
опекающий молодого специалиста в школе. 41. 
«Высшая математика» в старших классах. 42. 
Партийное поручение.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. И мужская рубашка, и жен-
ская ночнушка. 2. Начальная ступень детско-
го комбината. 3. Бархатный «прикид» арбуза 
в загадке. 5. Радуга, с точки зрения физика. 
6. Бардак до сотворения мира. 7. «Газовый 
ключ» к сейфу. 8. «Переваривание» пройденного 
материала. 9. Знаток множества языков. 10. 
Исполнительница ролей в кино. 12. Каждый 
шедевр Третьяковской галереи. 17. Наибольшее 
отклонение колеблющегося тела от положения 
равновесия. 19. Помощник хирурга на опера-
ции. 20. Злая проделка интригана. 21. Отвага, 
проявленная в бою. 25. Определение в грам-
матике. 26. Маринованный огурчик размером 
с мизинчик. 27. Диск, закрывающий отверстие 

на кухонной плите. 28. Коллега, который в глаза 
вас хвалит, а за глаза критикует. 29. Большое 
углубление на дне морском. 31. Рукоделие ба-
бушки, обеспечивающей всю семью носками, 
шарфами и варежками. 33. Гуру, который учит 
маленьких фигуристов прыгать тулупы и рит-
тбергеры. 34. Молодой матрос в речи морского 
волка. 37. Луковое несчастье. 38. Испытание, 
кроме огня и медных труб.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сюрприз. 4. Лягушка. 10. Святыня. 11. Остаток. 13. Вето. 14. Руно. 15. 
Маркетинг. 16. Родина. 18. Азбука. 20. Доспехи. 22. Оттепель. 23. Аттестат. 24. Сапожник. 
27. Униформа. 30. Коррида. 32. Оберег. 34. Перина. 35. Амфитеатр. 36. Град. 38. Латы. 39. 
Течение. 40. Изумруд. 41. Самовар. 42. Пятачок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Словарь. 2. Пиво. 3. Истома. 5. Яранга. 6. Узор. 7. Ажиотаж. 8. Мягкость. 9. 
Портьера. 10. Студент. 12. Кукушка. 17. Насекомое. 19. Злословие. 20. Дневник. 21. Интрига. 
25. Агрегат. 26. Кормилец. 27. Умиление. 28. Маринад. 29. Возглас. 31. Пасынок. 33. Газета. 
34. Премия. 37. Дело. 38. Лупа.

03.05.2017—
18.06.2017
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ
В ПОДАРОК 
АВТОБУС 
С СЕВЕРНОГО 
РЕЧНОГО ВОКЗАЛА

01.09.2017—
26.09.2017
АЗОВСКОЕ МОРЕ
КЕРЧЕНСКИЙ
ПРОЛИВ 

01.10.2017-
15.10.2017
АЗОВСКОЕ МОРЕ
КЕРЧЕНСКИЙ 
ПРОЛИВ

ЯРОСЛАВЛЬ—КИЖИ—СОЛОВКИ (2 ДНЯ: 
о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)—АРХАНГЕЛЬСК 
(СОЛЬЗА, СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ)—
ОНЕГА (2 ДНЯ: о. КИЙ)—СОСНОВЕЦ—
ПОВЕНЕЦ (КОГОПОГА; МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—
СТЕКЛАННЫЙ (ПУДАЖ; ОНЕЖСКИЕ 
ПЕТРОГРИФЫ)—МЫШКИН—МОСКВА  

МОСКВА—КАЛЯЗИН—УГЛИЧ—КОСТРОМА—
ПЛЕС—Н.НОВГОРОД—САМАРА—
ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА) 
РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК—КЕРЧЬ (3 ДНЯ: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)— РОСТОВ-НА-ДОНУ)—
ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—САРАТОВ—
САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ 
Н.НОВГОРОД—ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА

САМАРА—ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА) 
РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК—КЕРЧЬ (3 ДНЯ: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, БАХЧИСАРАЙ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ)—ВОЛГОГРАД—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА

Р А Н Н Е Е  Б Р О Н И Р О В А Н И Е  н а  2 0 1 7  г .

«Беломорское ожерелье»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД»
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«Вот она какая — сторона родная»

«У моря, у синего моря»

7 сентября был взят под стражу Борис Вайн-
зихер — некогда технический директор РАО 
ЕЭС, ныне топ-менеджер крупной энерге-
тической компании, генеральный директор 
ПАО «Т Плюс». Ему инкриминируется дача 
взятки чиновнику. Не все знают, что Борис 
Вайнзихер не только бизнесмен, но и артист. 
Вот уже много лет он играет в театре «Школа 
современной пьесы», причем ведущие роли. 
14 сентября он должен был играть главную 
роль в спектакле «Дом» по пьесе Евгения 
Гришковца. Но в сложившейся ситуации это, 
разумеется, невозможно: Сыктывкарский 
городской суд избрал в качестве меры пре-
сечения арест на два месяца. О ситуации 
в театре рассказал «МК» художественный 
руководитель «Школы современной пьесы» 
Иосиф Райхельгауз.

— Как пришло в голову задействовать 
топ-менеджера в спектаклях? Сразу при-
ходят в голову меркантильные мотивы: де-
скать, спонсор захотел попробовать себя 
на сцене.

— Нет, это вовсе не так. У нас в театре неред-
ко практикуется участие непрофессиональных 
артистов: драматические роли играли балерины, 
журналисты, сотрудники администрации театра. 
Это — определенный художественный прием, 
который позволяет реалистично, «не театрально» 
раскрыть характер  персонажа через индивиду-
альность обычного человека со своим опытом, 
характером, объемом личности. Когда я позна-
комился с Борисом Вайнзихером, он уже имел 
огромный опыт работы в самодеятельном  театре 
— в студенческом в Петербурге, где он играл с 
юности. Мне показался очень интересным его 
типаж — такой настоящий интеллигент. Мы тогда 
репетировали пьесу Евгения Гришковца «Дом», 
и я предложил Борису главную роль — врача, 
который тщетно пытается занять деньги у своих 
богатых друзей на покупку дома. Борис играл в 
очередь с Александром Гордоном. Это были два 
абсолютно разных образа и, соответственно, 
два разных спектакля. При всей популярности 
Гордона у Бориса были свои поклонники, которые 
рекомендовали друзьям посмотреть спектакль 
именно с Вайнзихером. Сейчас, когда Гордон по-
кинул наш театр, Вайнзихер не имеет замены.

— Вы будете отменять спектакль?
— Нет. Игорь Золотовицкий согласился по-

мочь театру, выручить нас в трудный момент — он 
сыграет эту роль 14 сентября. Но я скажу вам 
поразительную вещь. Я постоянно общаюсь со 
Светой, женой Бориса, с Олегом, его сыном. И 

вот Светлана, которая, естественно, находит-
ся в контакте с Бориным адвокатом, передала 
мне, что Борис страшно переживает, что под-
водит театр тем, что не может выйти на сцену 
и сыграть спектакль. Вы представляете себе? 
Человек только что арестован, но его заботит, 
что он подводит своих коллег! В этом весь его 
характер.

— В каких еще спектаклях играл 
Вайнзихер?

— Кроме «Дома» он играл в спектакле «Под-
слушанное, подсмотренное, незаписанное» — 
это актерская импровизация, где у него был 
довольно большой эпизод. Ну и, конечно, в «УИК 
ЭНДе» Гришковца. Здесь поистине роковое со-
впадение. Дело в том, что по сюжету главный 
герой — бизнесмен, которому угрожает арест. 
Борис играет его друга и партнера, который, 
собственно говоря, инициировал этот арест 
с тем, чтобы прибрать к рукам их совместный 
бизнес. Спектакль начинается со сцены, где 
герой Вайнзихера приходит к этому бизнесмену 
и предупреждает его: ты должен срочно уехать, 
будет обыск, выемка документов, тебя аресту-
ют. Этот спектакль мы играли 23 августа — за 
две недели до ареста Бориса... В нашем новом 
импровизационном проекте «Пока наливается 
пиво» он также был задействован. Вряд ли мы 
сможем его кем-нибудь заменить. Скорее всего, 
откажемся вовсе от этого эпизода. 

— И все-таки, скажите честно: неужели 
богатый бизнесмен не спонсировал театр, 
в котором он к тому же и играл?

— Борис помогает очень многим людям — не 
шумно, не пиарясь. Сейчас, к сожалению, такая 
ситуация, что разговор о благотворительности, 
о помощи может обернуться непониманием 
людей, вызвать у них реакцию типа: ага, грехи 
замаливал. Вы же понимаете, какова реакция 
общественности на арест бизнесмена! Да еще 
с такой фамилией... Не хочу этого. Я много раз 
бывал у него дома: ничего там не вызывало мыс-
ли о каком-то немыслимом богатстве.  

— Вы собираетесь контактировать с 
Вайнзихером теперь, когда он находится 
под арестом?

— Разумеется. Я буду делать все возможное, 
что разрешено законодательством. И еще хочу 
сказать, что в СМИ проскальзывает такая фра-
за: «бывший гендиректор... и т.д.» А мы Бориса 
«бывшим» артистом нашей труппы не считаем. 
Абсолютно уверен, что он будет снова играть 
на нашей сцене.

Марина РАЙКИНА.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. Честный! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ бесплатная

консультация
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51.

❑ судебные иски. 
Качественно 
т. +7(967)055-55-83

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-866-66-02

❑ отдых 
т. 8-968-020-90-22

❑ отдых!
Попробуешь раз — 
вернешься не раз! 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс  
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-903-256-73-00

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93 
м. "Пролетарская"

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Сентябрь в Москве — чисто итальянский. В 
Большом гастролирует театр «Ла Скала». 
ГМИИ им. Пушкина представил выставку 
Рафаэля, а через неделю ее дополнит экс-
позиция работ Пиранези. Параллельно в 
столице начнут пульсировать еще несколько 
выставочно-музыкальных проектов родом из 
Флоренции и Милана. Все это подтверждает 
слова посла Италии в России Чезаре Мария 
Рагальини о том, что живопись и музыка 
составляют основу культурных отношений 
наших стран.

Что касается Рафаэля, то его работы раз-
весили на втором этаже музея, в котором ита-
льянцы постоянные гости. Восемь живописных 
произведений чередуются с тремя графически-
ми. Открывает галерею образов автопортрет 
мастера. Он предстает перед нами таким, каким 
его описывали современники: умиротворенным, 
гармоничным, кротким.

Кстати, в том числе благодаря покладисто-
му характеру именно Рафаэль, а не Леонардо и 
Микеланджело, расположил к себе влиятельных 
патронов. Не обладая ни колоссальными позна-
ниями первого, ни волей второго, он понимал, 
что уступает им во многих отношениях. Но пока 
эти индивидуальности были непредсказуемы 
в поступках и недоступны своим мышлением 
обычным людям, кроткий Рафаэль расположил 
к себе публику высших социальных слоев.

А вот одни из них — изображения супругов 
Дони (Аньоло Дони и Маддалены Строции) из 
Палатинской галереи палаццо Питти. Соседству-
ет с ними знаменитая «Немая» из национальной 

галереи Марке в Урбино, родного города худож-
ника. Центральное место отведено «Экстазу 
святой Цецилии», который по силе религиозного 
чувства стоит в одном ряду с «Сикстинской Ма-
донной» и оценивается в 100 миллионов евро. 
Впрочем, к этой цифре близка сумма страховки 
большинства присутствующих картин.

— Мы бы не смогли провести эту выставку 
только своими усилиями, даже если бы сплясали 
ритуальный танец, — она удалась благодаря 
меценатству, — признается директор ГМИИ Ма-
рина Лошак. — Хотя почва в нашем музее была 
подготовлена к подобному проекту. К нам уже 
заезжали Рафаэли: были его «Донна Велата», 

«Дама с единорогом», 10 лет у нас жила великая 
«Сикстинская Мадонна». Между тем его Мадонны, 
как мне кажется, помешали этому художнику, 
чтобы его ощутили во всем многообразии. Ведь 
в его произведениях важно не только обаяние, 
но и драматизм. 

Действительно, для многих Рафаэль оста-
ется мастером ясноликих Мадонн, известных 
настолько, что уже трудно оценивать их худо-
жественное качество. Тем более, этот образ 
размножен бесчисленными подражателями. 
Дешевые репродукции, развешанные повсюду, 
заставляют сомневаться в достоинствах обще-
понятного, слишком бесспорного искусства. 
На самом деле кажущаяся простота художника 
— плод глубоких раздумий, точного расчета, 
самоконтроля. Убеждаешься в этом, глядя на 
такую вещь, как «Мадонна Грандука». Это под-
линная классика. 

— Он изображает думающих людей, — объ-
ясняет директор галереи Уффици Айке Шмидт. 
— Их мысли материальны, мы их видим. Фигуры 
неподвижны, а их душа, мысли и эмоции движут-
ся — в этом мы находим гений мастера. 

Причем подвижность образов наблюдается 
и в его графике: в «Мадонне с младенцем», в изо-
бражениях двух женщин. Кстати, на арт-рынке 
рисунки Рафаэля ценятся дороже живописных 
картин многих знаковых художников того перио-
да. Например, недавно «Голову молодого апосто-
ла» Christie’s продал за 48 млн долларов. 

В общем, лихорадку работы Рафаэля вы-
зывают не только среди покупателей, но и среди 
посетителей. Ведь билеты на выставку раскупа-
ются за считаные минуты. Ну а самое любопытное 
— что нам преподнесет ГМИИ в 2020 году, когда 
исполнится 500 лет со дня кончины мастера.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Выставка итальянского 
мастера открылась  
в ГМИИ

12 сентября Театр имени Е.Вахтангова от-
крыл новый сезон — 96-й по счету. Вечером 
— премьерный спектакль «Мнимый больной» 
Мольера в постановке режиссера Сильвиу 
Пуркарете, а днем — сбор труппы.

На Новой сцене — две горки фужеров для 
шампанского, а потом и шампанское с вишен-
кой, цветы и книги, изданные в театре и о театре. 
Все предназначено для тех, кто пришел на сбор 
труппы. Часть ее только вернулась с гастролей 
из Уфы. На экране — видеоролик, запечатлев-
ший славные дела минувшего сезона: открытие 
Новой сцены, завершение ремонта основного 
здания, получение почетных званий и наград, 
юбилеи и даже открытие фитнес-центра в сте-
нах театра. Владимир Путин в выпуске новостей 
слушает доклад министра культуры Владимира 
Мединского об успехах вахтанговского театра 
— самого успешного и доходного — и говорит: 
«Здорово!»

А потом уже живой, а не экранный министр 
Мединский держит речь: «Театру — 95. А я все 
не мог понять, почему 96-й сезон — юбилейный. 
Это поможет вам дважды отметить 100-летие 
и дважды получить субсидии. Вахтанговский 
театр для меня как гражданина России — люби-
мый театр». После таких слов министр поздра-
вил Юлию Рутберг с присвоением ей звания 
«народная артистка РФ» и уточнил: «Начиная 
с этого года «народных» будет присуждаться 
не более 4–5 раз в год». 

Юлия Рутберг благодарила родителей, 
режиссеров, своих партнеров, без которых ни 
одного букета не было бы у нее: «Спасибо за то, 
что вы делаете мою жизнь цветной».

В цветущие сады позвал всех и художе-
ственный руководитель театра Римас Туминас. 
Разговор о творческих планах он начал так: «А 
их у меня нет. Забыл в кабинете». Он говорил 
как поэт и философ, рассказал, как заснул: «Я 
человек сладкой лености, думаю, что все уже 
завершено. Так сладко это осознавать, не думая 
о грехах и неудачах». А потом он увидел откры-
тое окно, за которым такая свежесть и такой 
волшебный мир: «Так и надо понимать красоту 
театра. Когда я проснулся, весь мой сад был в 
цвету. Природа призвала меня жить, и я опять 
с вами. Уже в восьмой раз перед вами высту-
паю. Надо только повторять фразу из пьесы «В 
ожидании Годо» Беккета: «Что будем делать?». 
И слышать ответ: «Ничего». И я вам объявляю: 
«Ничего». Придет Годо. Вы все должны ждать 
Годо, не меня. Будет день и будет праздник. Про-
сыпаясь каждое утро, поздравляйте себя. Лю-
бите себя. Это не вредно. Радуйтесь, что идете в 

театр. Природа и искренность — единственное 
наше божество. А красота — это правда. Она 
так закрыта! Наша профессия заключается в 
том, чтобы пробираться к ней. Искусство и есть 
великолепный урок искренности. Прошу вас 
быть открытыми, любить друг друга». 

Потом Римас Туминас все же внес конкре-
тику в свои размышления о будущем. У подно-
жия Акрополя театр сыграет «Царя Эдипа», пре-
мьера которого уже прошла в Эпидавре: «После 
игры в открытом театре будем играть на сцене. 
Пока не очень понимаю, как это будет».

То, что еще пять лет, и театру — 100, за-
нимало умы многих. Римас Туминас сказал об 
этом: «Либо мне надо убежать к тому времени, 
либо приготовить «Пристань-2». Каждый раз 
надо ждать весны, цветов, радости. Жаль, что 
ушел министр Мединский, — я хотел при нем 
вспомнить слова Родена о том, что если бы 
общество, выставив себя на суд, признало свои 
ошибки, на земле был бы рай. Не обращайте 
внимания на похвалы. Да, мы лучшие. Но это 
просто успех, не победа, это праздник. А мо-
жет быть, это не тот праздник, о котором мы 
мечтали. Но мы должны идти по этой дороге 
к празднику жизни. Цветы — это для других, 
не для вас».

Сам он в новом сезоне поставит «Фауста» 
Гете. Скорее всего, весной. А на постановку 
«Ричарда III» Шекспира приглашен главный 
режиссер Тбилисского Русского театра им. 
Грибоедова Автандил Варсимашвили. Специ-
ально для Владимира Этуша выбрана пьеса 
«Пока я умирала» Птушкиной.

Поскольку на сборе труппы постоянно зву-
чало слово «успех», чтобы «отрезвить» труппу, 
Римас Туминас зачитал с листа: «Я тут что-то 
написал. Напыщенный, манерный стиль — это 
скверно. Стиль хорош, когда о нем забываешь. 
Это я как Жванецкий читаю. Вспомните, как мы 
в детстве играли». Он рассуждал о звании «ху-
дожник» и говорил, что «мы пока труженики».

Вахтанговский — один из немногих га-
стролирующих театров. В минувшем сезоне 
сыграно 539 спектаклей, в том числе 74 — во 
время гастролей: 42 — в России и 32 — за ру-
бежом. Впереди — поездки в южнокорейский 
Бусан с «Дядей Ваней», в Нью-Йорк, Бостон, 
Торонто, Будапешт, Румынию… Зарубежные 
поездки расписаны до 2018 года. Директор 
театра Кирилл Крок замечает: «Если мы так 
интенсивно трудимся в театре, то год у нас 
состоит не из четырех кварталов, как у всех, 
а из пяти. Мы и получаем не четыре премии 
поквартально, а пять».

14 октября на Новой сцене состоится 
премьера спектакля «Наш класс» Тадеуша 
Слободзянека в постановке Натальи Ковале-
вой. 23 октября пройдет вечер, посвященный 
100-летию со дня рождения актрисы Галины 
Коноваловой. 28 и 29 октября на сцене Первой 
студии театра Вахтангова — премьера «Фре-
кен Жюли» Стриндберга в постановке Гульназ 
Балпеисовой. 21 и 22 сентября «Царь Эдип» 
в постановке Римаса Туминаса отправится в 
Афины. 13 ноября — в день, когда театр будет 
отмечать 95-летие, — его впервые сыграют в 
Москве.

Светлана ХОХРЯКОВА.

И СНИТСЯ 
ТУМИНАСУ СОН
Театр имени Евгения 
Вахтангова открыл 
96-й сезон

Арестованный Борис Вайнзихер остается 
в труппе «Школы современной пьесы»

АКТЕР СЫГРАЛ НА НАРЫ

ЧЕМ РАФАЭЛЮ 
ПОМЕШАЛИ 
ЕГО МАДОННЫ
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Борис Вайнзихер в спектакле 
«Послушанное, подсмотренное, 
незаписанное».

Римас Туминас позвал 
всех в цветущий сад.

Автопортрет в квадрате.

Присутствие западных звезд на любом ме-
роприятии всегда подчеркивает ценность 
и значимость сейшена. Так уж заложено в 
менталитете российского человека — всегда 
искать признание Европы и Америки. 

Но искренне признавая, что иностранные 
звезды хороши в своем творчестве и влиянии на 
развитие музыкального жанра, и недооценивать 
своих — грешно. Как-никак их знает и любит одна 
шестая часть земли! Но тем не менее всегда бы-
вает приятно, когда западные звезды с нашими 
запросто, на одной ноге и вообще вась-вась.

Добиться этого, конечно, непросто хотя бы 
по той причине, что для иностранных исполни-
телей Россия — место дикое, и какой такой там 
может быть любопытный музон? Доказывать об-
ратное — тяжкий труд, и браво нашим звездам, 
кто взваливает его на свои хрупкие плечи.

И здесь было бы несправедливо не отдать 
должное Филиппу Киркорову — человеку, много 
сделавшему для продвижения отечественной 
поп-музыки в иностранные умы. Это и огромная 
продюсерская работа на конкурсах Евровидения, 

и практика личных знакомств с самыми крутыми 
звездами из области популярной музыки.

И приятно было осознать на конкурсе в Сочи, 
что «скорбный труд» Филиппа не пропадает и из 
искры интереса возгорается пламя. И вот уже 
Стинг за кулисами конкурса стоит в обнимку с 
российским поп-королем и говорит ему компли-
ментарные слова. Приятно? Черт возьми, да! 

На правах принимающей стороны Кирко-
ров и приветствовал гостя уже на российской 
территории, подарил ему эксклюзивный халат 
с инициалами Стинга и надписью «Из России 
с любовью», после чего пара знаменитостей 
сделала совместное фото. Которое Филипп и 
выложил в свой Инстаграм на радость поклон-
никами и всем, кому не безразлично, ценят ли 
наших западные звезды.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

КИРКОРОВ И СТИНГ:  
КТО БОЛЬШЕ МАТЕРИ-
ПУБЛИКЕ ЦЕНЕН
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— У вас сигареты не 
будет? Люблю, знае-
те ли, после секса 
покурить.
— У вас же не было 
секса.
— Ах, да, еще одна 
просьба.

— Все эти звезды я 
дарю тебе! — сказал 
мальчик, ударив де-
вочку железным тази-
ком по голове.

Парень спрашивает у 
друга, как научить де-
вушку плавать. 
— Ну-у-у, это целая 
наука... одной рукой 
обними за талию, 
другую подложи под 
грудь... 

— Дурак, разговор о моей 
сестре! 
— Так бы сразу и сказал! 
Дай ей пинка с мостика!

Муж и жена в постели: 
— Ваня, принеси мне 
зубы. Там, в стакане… 
— Зачем они тебе 
ночью? 
— Я хочу быть страстной! 
Я хочу кусаться!

— Дорогой, сфотографи-
руй меня в этом платье.
— Не хочу.
— Ну сфотографируй. 
Представь, пройдут годы, 
ты достанешь эту фото-
графию и увидишь, какая 
я была красивая.
— Так что, дальше ты еще 
страшнее станешь?

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Барановский (1846–
1879), конструктор первых систем 
скорострельной артиллерии
Сергей Виноградский (1856–1953), 
эколог, микробиолог
Горан Иванишевич  (1971), 
теннисист
Мария Каннабих (1949), президент 
Межрегионального благотворитель-
ного фонда помощи заключенным
Стелла Маккартни  (1971), 
модельер
Татьяна Миткова (1957), главный ре-
дактор Службы информации НТВ
Леонид Никитинский (1953), секре-
тарь Союза журналистов России
Александр Розенбаум (1951), 
автор-исполнитель, поэт, актер, 
народный артист РФ

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 12…14°, днем — 14…
16°. Облачно с прояснениями; ночью 
местами небольшой дождь; днем 
местами кратковременный дождь, 

ветер ночью северо-западный, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 
м/с, днем северо-западный, се-
верный, 6–11 м/с, местами порывы 
15–20 м/с.
Восход Солнца — 5.55, заход Солнца 
— 18.55, долгота дня — 12.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожида-
ются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

День парикмахера.
1736 г. — основан Челябинск.
1741 г. — в Российской империи из-
дан указ об ограничении рабочего 
дня на фабриках до 15 часов.
1812 г. — военный совет в Филях, 
на котором было принято решение 
оставить Москву.
1929 г. — Александр Флеминг впер-
вые представил публике свое от-
крытие — пенициллин.
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Недомогание Хиллари 
Клинтон может решить 

исход гонки за пост 
президента

На церемонии, посвященной памяти жертв 
терактов 11 сентября 2001 года в Нью-Йорке, 
произошел инцидент, который грозит пред-
решить исход президентской гонки в США. 
Кандидат от Демократической партии Хилла-
ри Клинтон упала в обморок. Первоначально 
пресс-служба ее предвыборного штаба сооб-
щила, что причиной этому послужил перегрев, 
однако позже личный врач Клинтон признал: у 
нее диагностировали пневмонию.

«У г-жи Клинтон был кашель, связанный с ал-
лергией. В пятницу (то есть за два дня до обморока. 
— «МК») после дополнительных анализов у нее была 
обнаружена пневмония», — заявила доктор Лиса 
Бардак. По ее словам, экс-госсекретарю США были 
прописаны антибиотики и рекомендовано больше 
отдыхать, а также изменить свое расписание. Из-
вестно, что Клинтон уже отменила запланированную 
на 12 и 13 сентября поездку в Калифорнию.

С 68-летней женщиной-политиком уже случа-
лись подобные инциденты. В 2012 году она упала 
в обморок и получила сотрясение мозга. Тогда 
Госдеп назвал причиной кишечную инфекцию. Также 
известно, что кандидат от демократов перенесла 
операцию по удалению тромба, которая была прове-
дена в 2012 году. По словам ее личного врача, Клин-
тон уже оправилась от последствий лечения.

Тема здоровья Клинтон не раз становилась 
мишенью для ее главного соперника в погоне за 
президентское кресло. Республиканец Дональд 
Трамп, который, кстати, старше Клинтон на два года, 
выражал сомнения, что ее физических сил хватит 
для того, чтобы управлять страной. Однако, как ни 
парадоксально, но после инцидента на церемонии в 
Нью-Йорке Трамп запретил своему предвыборному 
штабу комментировать здоровье Клинтон. Всем, кто 
ослушается этого запрета, грозит увольнение.

Выйдет ли Клинтон из гонки по состоянию 
здоровья? Опрошенные «МК» эксперты считают, 
что Демократическая партия не сможет снять ее 
кандидатуру принудительно. «Это должно быть 
ее личное решение, — заявила «МК» старший 
научный сотрудник сектора внешней и внутрен-
ней политики США ИМЭМО РАН Виктория Жу-
равлева. — Факт болезни привлекает достаточно 
внимания электората... С ее рейтингом возникает 
двойная ситуация. С одной стороны, американцы 
проникаются симпатией к человеческим проблемам 
кандидата. Например, так было с вице-президентом 
Джозефом Байденом, когда у него умер сын. У него 
были зашкаливающие рейтинги. Сочувствие прису-
ще американским избирателям, и оно воздействует 
на их отношение к кандидатам. С другой стороны, 
слабость Клинтон дает возможность республи-
канцам указывать на ее возраст. Хотя их кандидат 
тоже не блещет молодостью, но вопрос с возрастом 
поднимается именно в связи с Хиллари».

В американской истории не было случая, когда 
кандидат снимался с выборов на решающем этапе, 
поэтому обкатанного механизма для поиска ему 
замены нет, подчеркивают эксперты. «Реально 
только уговорить уйти саму Клинтон, — отмечает 
в разговоре с «МК» главный научный сотруд-
ник Института США и Канады РАН Владимир 
Васильев. — Если она снимает кандидатуру, то в 
отсутствие механизмов может быть созван съезд 
узкого круга Демократической партии. Вероят-
но, его возглавит Барак Обама, и тогда он может 
кого-то предложить. Скорее всего, он выдвинет 
Байдена. Тогда о своих правах может заявить и 
Берни Сандерс, который напомнит, что он был вто-
рым на праймериз. Это дополнительный раскол в 
стане демократов. Именно отсутствие прецедента 
рождает такую ситуацию. Демократы оказались на 
пороховой бочке с зажженным фитилем… Если с 
Хиллари что-то случится накануне выборов, тогда 
уже нельзя будет что-то сделать или исправить… 
Это 11 сентября предвыборной кампании». 

Может ли Клинтон продолжать бороться за 
пост президента с пневмонией? С таким вопросом 
«МК» обратился к специалисту. «При грамотном 
лечении проблему можно снять за сутки, — пояснил 
нам врач высшей категории, пульмонолог Сергей 
Пурясев. — Снять самые тяжелые симптомы, по-
ставить на ноги. Вылечить полностью можно за 21 
день. Что касается обморока, то это просто возраст 
и бешеная нагрузка».

Игорь СУББОТИН.

— Владимир Петрович, в последние дни 
российские общество предъявляет немало 
претензий к Паралимпийскому комитету Рос-
сии. Люди высказывались не только на стра-
ницах «МК». Справедливые упреки есть?

— Справедливые упреки, конечно же, есть, 
были и будут. Их немало накопилось за те 20 лет 
с тех пор, как я стал президентом ПКР. Паралим-
пийское движение — дело рук человеческих. А 
человеку свойственно ошибаться. Важно только, 
чтобы найти правильный, объективный контекст 
между этими ошибками и достигнутыми общими 
результатами.

А результаты таковы, что за истекшее двад-
цатилетие людям, взявшим на себя груз работы 
в этой непростой области, удалось практически 
с нуля создать и развить очень серьезную гума-
нитарную общественную инициативу, которая как 
минимум не уступает существующим мировым 
стандартам. Причем в отличие от нашего большо-
го спорта, возраст которого — более века, спорт 
инвалидов — детище практически целиком новой, 
постсоветской России.

Вот в этом серьезном, уважительном кон-
тексте я готов рассматривать любые критические 
заявления и даже обвинения. А без него разговор 
был бы преднамеренно или непреднамеренно 
односторонним.

— Вы принимаете обвинения или они 
надуманные?

— О каких обвинениях вы говорите: о тех, 
которые содержатся в так называемом «докладе 
независимого лица» (Макларена), опубликован-
ном в августе, или о содержании статей в СМИ, в 
том числе в вашей уважаемой газете?

Если речь идет о докладе, то на него весьма 
непросто отвечать. Ведь в нем никаких прямых 
обвинений в адрес ПКР не содержится. И сам 
ПКР упоминается в докладе лишь один раз. Кон-
кретно — в таблице, где содержатся данные об 
исчезновении из антидопинговой лаборатории в 
Сочи 35 проб спортсменов-паралимпийцев. По-
сле наших пояснений представители МПК и сам 
докладчик согласились с тем, что эта цифра недо-
статочна, и после многих уточнений выяснилось, 
что речь идет о 3 спортсменах-паралимпийцах, 
дела которых ПКР уже рассмотрел и исключил 
их из паралимпийской сборной. Причем речь 
шла о 3 случаях за 4 года (2011–2015 гг.). На этом 
основании МПК приостановил членство ПКР в 
МПК и отстранил 266 спортсменов российской 
сборной от участия в Играх в Рио.

Решение это настолько чудовищно неспра-
ведливо, настолько противоречит соответству-
ющим решениям МОК, что президент МОК г-н 
Бах демонстративно проигнорировал Игры в 
Рио и впервые за 32 года не принял участия в 
их открытии.

Упрек ПКР в том, что мы могли предвидеть 
все это и каким-то образом предотвратить, мне 
кажется неосновательным. Ведь 11 июля было 
получено письмо от МПК, в котором последний 
информировал нас о том, что «нет никаких до-
казательств того, что антидопинговые вопро-
сы распространяются на ПКР или российскую 
паралимпийскую команду». А поэтому позиция 
МПК в отношении ПКР не меняется.

10 дней спустя мы получили уведомление 
МПК о том, что открыта процедура приостанов-
ления членства. Удар был тем более быстрым и 
внезапным, что до этого за долгие годы тесного 
сотрудничества мы ни разу не получали от МПК 
упреков по допинговому или какому-либо иному 
вопросу.

Упрек в том, что мы не нашли сильных юри-
стов, также не считаю основательным. У нас за-
мечательные спортивные юристы. В их послужном 
списке — многие выигранные сложные дела. 
Я уверен, что мы в конечном счете выиграем и 
наше дело. К сожалению, скорее всего, после 
окончания Игр в Рио.

Раздавались упреки в том, что мы якобы 
слишком гонимся за медалями и имеем какие-
то медальные планы на каждую Паралимпиаду. 
И это неверно. Медальных планов у нас никогда 
не было и нет. Уже в начале своей работы в ПКР 
я огласил формулу: «Мы медалей не планируем, 

хотя иногда их завоевываем». Мы всегда подчер-
киваем, что гуманитарные, социальные аспекты 
паралимпийского проекта значительно важнее 
конкретных результатов. При том понимании, что 
для каждого отдельного паралимпийца результат 
исключительно значим. Спорт есть спорт.

Были подозрения, велись расследования, 
но потом ситуация как-то рассеялась. Никаких 
судебных решений я не припомню, кроме одного 
случая с Неволиным-Световым. В котором суд не 
принял обвинительного решения. Поэтому имен 
вам не приведу. Но я лично настаиваю на самых 
жестких проверках. Я готов выслушать все пре-
тензии, но место, куда нужно обратиться, — это 
даже не мы, это прокуратура. Мошенничество 
есть мошенничество. Его надо профессионально 
расследовать и профессионально оценить. 

— Как вы можете прокомментировать 
информационные атаки на ПКР, связанные 
как с допингом, так и с фальсификацией 
«историй болезни»? Якобы в команде есть 
абсолютно здоровые люди. И ведь это не 
только в нашей сборной…

— Когда идет накат на российских паралим-
пийцев, нужно не забывать и о прецедентах в дру-
гих странах. Допинг — это не только российская 
болезнь, а всего международного сообщества. 
Давайте ее и лечить вместе! Когда вы говорите об 
этом, я признаю: проблема есть. Но нужна конкре-
тизация. В свое время отменили паралимпийский 
баскетбол для ментальных больных: помните, как 
сборная Испании победила на Играх? Я их назвал 
сборной нобелевских чемпионов…

Как и везде, в спорте есть конкуренция, ино-
гда выходящая за здоровые рамки. Свои финансо-
вые проблемы, огорчения в связи с непопаданием 
в состав команды и поиск виновных за пределами 
спортивной конкуренции. Геростратовские дела… 
Но если паралимпийский проект в целом работает 
успешно, если общество готово признать это, 
надо работать дальше.

— Вы ведь не будете с нами спорить 
на тему того, что общественное мнение 
очень сильно зависит от ТВ-картинки? И 

вот наши федеральные каналы объявили 
Паралимпиаде-2016 бойкот, отозвав оттуда 
корреспондентов и операторов…

— Мне очень трудно комментировать ваши 
слова. Телевидение это коммерческое пред-
приятие, живущее по своим законам. Там есть 
подсчет доходов и расходов. Я за то, чтобы как 
можно больше освещать любые паралимпийские 
соревнования. Любые! Другое дело, как это сде-
лать. Но я за то, чтобы в России показывали и Игры 
в Рио, и наши альтернативные старты. Аргумент 
«россиян там нет, и поэтому показывать не надо», 
конечно, небеспочвенный, но как человек, крепко 
связанный с паралимпийским движением, хотел 
бы настоять на обратном.

— Так справедливы ли претензии людей 
из российского паралимпийского общества, 
которые высказываются в СМИ, в том числе 
и у нас в «МК»?

— В основе формирования паралимпийских 
сборных команд лежит очень сложный принцип 
классификации по типу и масштабам инвалидно-
сти. Ее цель — достичь максимально возможного 
равенства стартовых условий: то есть утвердить 
на практике спортивный принцип. Несомненно, 
время от времени происходят злоупотребления 
по ходу классификации. Это основной критерий 
допуска. Многие задаются вопросом: откуда так 
много медалей? Мы-то с вами знаем, что у пара-
лимпийцев даже бег на 100 метров делится на 
разные категории инвалидности. И здесь одна из 
сложнейших задач, решаемых на разных уровнях. 
Например, на местном. Или на общероссийском. 
А окончательное решение принимают междуна-
родные паралимпийские власти. И только они. И 
никакой фальсификации по закону быть не может. 
Другое дело, если ошибки совершаются на самых 
высших международных ступенях. Но от ошибки 
никто не застрахован. Ошибаться могут в нашу 
сторону или не в нашу. Проблема действительно 
существует.

— Получается, проблема есть?
— Да. Жалобы на различные эпизоды име-

ются, начиная с 1988 года. И поэтому нужно 

усиливать контроль, работу, чтобы качественно 
зафиксировать проблемы со здоровьем у того 
или иного спортсмена. Обмануть? Я сам со своей 
серьезной дальнозоркостью подхожу под пара-
лимпийские критерии. Но думаю, что технический 
прогресс в медицине привел к определенным 
результатам в плане уменьшения ошибок.

— А именно? 
— Чтобы определяли степень болезни с 

минимальной погрешностью. Вторая сторона 
дела: были заявления ряда людей относитель-
но Федерации спорта слепых. Так сказать, фе-
номен Паниковского. И еще были обвинения, 
касающиеся взяток и поборов со спортсменов. 
Это нужно тщательно рассмотреть. А наказание 
должно последовать, в том числе и уголовное — 
за мошенничество. 

— А если не берут в сборную по иным 
критериям? Знакомства, блат, субъективный 
взгляд и т.п.?

— А это уже глобальная проблема мирового 
спорта. Я с первого дня придерживался спор-
тивного принципа. Но провозгласить его легко, а 
соблюсти не так-то и просто! Представьте, человек 
победил на чемпионате мира. Он достоин поездки 
на Игры. А иной победил лишь на чемпионате 
России, но смотрится в этот период лучше. Кого 
взять в итоге? Трудно решить, согласитесь, осо-
бенно когда путевка безымянная.

— Так к вам может обратиться обиженная 
сторона: мол, так и так, Владимир Петрович, 
помогите, есть несправедливость?

— Можно и ко мне обратиться. Но у нас есть 
тренерский совет, который выносит решение, а 
окончательный вердикт за исполкомом ПКР. Сам 
я принципиально решений не принимаю. Но об-
ращения в исполком случались неоднократно. И 
их честно рассматривали.

— Есть информация о премии в размере 
тройного оклада сотрудникам ПКР после того, 
как сборная не поехала в Рио.

— Так если запустили информацию, пусть для 
начала найдут эти деньги. Это вопрос к финансо-
вым органам. Мы утаивать ничего не собираемся. 

Инициатива такая была, но я лично ее отверг. 
Сразу. И никто ничего не получил. В связи с не-
своевременностью момента, сами понимаете.

— В нашем обществе есть поверье: 
если не отвечает, значит, виноват. Влади-
мир Петрович, а возможно, стоило немед-
ленно выступить с комментариями, чтобы 
теперь не давать опровержения каждому 
СМИ отдельно?

— Так думает и Международный паралим-
пийский комитет, взявший на вооружение пре-
зумпцию ВИНОВНОСТИ. Она не соответствует 
европейской демократической традиции.

— Но нас отстранили, и это факт. Поли-
тика, доказательства фальсификаций или 
уже совсем фантастическая версия — лич-
ная обида господина Крэйвена? А еще есть 
версия, согласно которой президент МПК 
нас любит, но на него был вовремя состряпан 
компромат, и нашему британскому другу 
было некуда деться.

— Давайте вернемся к разговору, когда ося-
дет пыль. Но за 10 дней до объявления приоста-
новления членства ПКР в МПК нам говорили: 
«Мы приветствуем вас в Рио». Что произошло с 
тех пор? Публикация доклада Макларена? Пара-
лимпийцы в нем не упоминаются вообще. Лишь 
одна таблица. 15 упомянутых человек из нее во-
обще относятся к сурдлимпийцам. Достоверных в 
этом деле всего 3 случая. И все трое фигурантов 
наказаны и отстранены, причем именно нами. 
А есть 266 членов сборной России. Они чисты, 
тысячу раз проверены, причем международны-
ми антидопинговыми службами. На стадионе 
«Фишт» в 2014 году президент МПК, глядя мне в 
лицо, сказал, что Игры в Сочи — лучшие за всю 
историю. И вручил мне высший паралимпийский 
орден. Они прекрасно знают, что мы сделали 
очень много. 

— Но вернемся к этим 10 дням. Что 
случилось?

— Что-то вынудило изменить свою позицию. 
Когда решался вопрос об олимпийцах, человек, 
которого мы сегодня неоднократно упоминали, 
— господин Крэйвен, — проголосовал за участие 
команды России. Через несколько дней он же про-
голосовал за неучастие паралимпийцев России. 
И мне непонятна эта логика. Политика и особая 
неприязнь к российским паралимпийцам? Но это 
просто абсурд. К Фрейду обратиться?..

— Олимпийский комитет России провел 
колоссальную работу в защиту сборной. Есть 
мнение, что ПКР был уверен в успехе и про-
зевал этот момент.

— Я бы мог винить себя, если бы не одно 
«но». С самого начала Международный пара-
лимпийский комитет объявил борьбу с допингом. 
Это хорошо и правильно. Но вышло по принципу 
«лучшее средство от перхоти — это гильотина». 
Господин Крэйвен занял черно-белую позицию. 
Побочный эффект — раскол нашего паралимпий-
ского движения и грубое отношение к ни в чем не 
повинным российским спортсменам. Повторюсь, 
их 266, а с учетом их семей — в разы больше. Суд 
не единогласно принял решение оставить все как 
есть, там были споры. Сейчас есть индивидуаль-
ные жалобы в германский суд, и в итоге вердикт 
CAS можно будет оспорить, и кто знает — может 
быть, наши спортсмены примут участие во второй 
половине Игр.

— Кстати, говорят, подавать в Европей-
ский суд по правам человека можно толь-
ко на государство, а не на общественную 
организацию.

— Это не совсем верно. Поверьте экс-
омбудсмену: ЕСПЧ действует на основе Евро-
пейской конвенции. А она гласит, что там рас-
сматриваются вопросы о грубых нарушениях 
конвенции по отношению к гражданам. Если это 
будет констатировано по итогам рассмотрения 
судебных исков в Швейцарии и теперь в Германии, 
то у нас есть неплохие перспективы. А мы чисты. 
Как сказал один великий персонаж великой книги: 
«Правду говорить легко и приятно». 

Отдел спорта.

Клинтон на 
церемонии 
памяти 
жертв теракта 
11 сентября. 
Ничто не 
предвещало 
обморок.

10 сентября, в День города Москвы,  
прошло важное для всех сМИ событие — 

Фестиваль столичной прессы
Редакция газеты «Московский комсомолец» выражает благодарность 

организаторам праздника — Союзу журналистов Москвы, артистам, 
которые приняли участие в нашей концертной программе: Туйааре 
Дегтяревой, исполнившей композицию на необычном этническом ин-
струменте — хомусе, более известном как варган, в ярком национальном 
якутском костюме; Родиону Газманову, покорившему всех девушек на 
фестивале; талантливому исполнителю Сергею Вертинскому; российской 
поп-группе Reflex; заслуженному артисту Украины, экс-солисту группы 
«Лесоповал» Сергею Куприку; молодой певице Taisha; легендарному 
вокально-инструментальному ансамблю «Поющие сердца»; рэперу 
Васе и, конечно, ведущему нашей концертной программы — заслужен-
ному артисту России Владимиру Михайлову, который также порадовал 
зрителей своими песнями.

Выражаем благодарность компании VITEK за предоставленные при-
зы — бытовую технику, которая порадовала гостей праздника.

Также хотим обратиться к нашим дорогим читателям и подписчикам, 
которые из года в год находят время приехать на фестиваль, — спасибо, 
что вы с нами!

НЕ ДОПУСКАЮТСЯ, ЛЮБЯ 
Владимир ЛУКИН — «МК»: «Мы еще надеемся выступить на Играх в Рио»

ПОДПИШИсЬ И ЧИТАй «МОсКОВсКИй КОМсОМОлЕЦ»!
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6+Приглашаем всех читателей оформить подписку на 2017 год в подписных пунктах «МК» 
по редакционным ценам:

 «Московский комсомолец» по будням и субботам — 700 руб. (6 месяцев) и 1400 руб. (год);
 «Московский комсомолец» по будням — 600 руб. (6 месяцев) и 1200 руб. (год),  

«МК-Бульвар» — 764,40 руб. (6 месяцев) и 1544,13 руб. (год)
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК» 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
14 и 15 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево»,  
ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»
16 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»

м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»
17 сентября с 10.00 до 16.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»

ВИДЕО   
на сайте 

ГОлОс В ОБМЕН  
НА ОБМОРОК

сПОРТ

31-летний швейцарец Станислас Вавринка стал победителем Открытого чемпионата 
США по теннису в одиночном разряде. В финале он переиграл серба Новака Джоковича, 
для чего ему понадобились 4 сета. Счет поединка — 6:7, 6:4, 7:5, 6:3. Теперь наследнику 
Роджера Федерера (а теперь об этом можно говорить без преувеличения) осталось для 
полной коллекции титулов Большого шлема выиграть Уимблдон. 

Главный тренер «Баварии» 
Карло Анчелотти.

Беда паралимпийской 
сборной России, 
отстраненной от 

Игр в Рио, — громкая 
тема сентября. Мнений 
относительно того, почему 
так вышло и как вообще это 
допустили, множество. Но 
было бы неправильно не 
дать высказаться президенту 
Паралимпийского комитета 
России Владимиру лукину. 
Опытный политик и 
правозащитник всегда открыт 
для диалога. Ему слово. 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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ЕСТЬ ЛИ У МЮЛЛЕРА ПЛАН?
ЧТО: Футбол. лига чемпионов. Групповой этап. 1-й тур. 
«Бавария» (Германия) — «Ростов» (Россия)
ГДЕ: Германия, Мюнхен, стадион «Альянц Арена»
КОГДА: Вторник, 13 сентября, 21.30 мск. Прямая трансляция на телеканале «Матч ТВ»

В хорошем настроении отправился фут-
больный клуб «Ростов» на матч группового 
этапа Лиги чемпионов к мюнхенской «Ба-
варии». В первом матче под руководством 
нового главного тренера Ивана Данильянца 
донской клуб переиграл самарские «Кры-
лья Советов» — 2:1. У желто-синих неплохо 
проявили себя новобранцы, а приведший ро-
стовчан к «серебру» чемпионата Российской 
футбольной премьер-лиги Курбан Бердыев 
отныне занимает статус вице-президента, 
формально не избавившись и от тренерских 
функций. 

Баварская разведка о «Ростове» ничего 
сказать, судя по всему, не может. Команда 
не может похвастаться громкими успехами 
на европейской арене, как ее именитый со-
перник с не нуждающимися в рекомендациях 
Филиппом Ламом и Томасом Мюллером. Что 
касается последнего, то форвард провел 
очень удачную встречу в отборочном матче 
чемпионата мира-2018 против норвежцев, 
забив 2 года и сделав результативную пере-
дачу (счет 3:0 в пользу действующих обла-
дателей титула). 

— По логике, надо спокойно выходить на 
поле и брать свои 3 очка, — сказал капитан 
Лам журналистам после открытой трениров-
ки. — С другой стороны, никто в «Баварии» 
не сможет сказать, что за клуб приедет к 
нам в гости...

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ФЕсТИВАлЬ сТОлИЧНОй ПРЕссЫ ПРОШЕл НА уРА!
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